
ESTIMADO
POLÍTICO: si su
doctorado honoris
causa no se lo dio
una universidad

hecha y derecha y la
ceremonia fue en un
salón de ñestas, en
Donceles o en San
Lázaro es probable
que sea patito.
LA POLÉMICA por
un reconocimiento
de este tipo a la
conductora Laura

Bozzo destapó
una larga lista
de funcionarios

capitalinos que no han
tenido empacho en
presumirlos.

BUENO, dicen que
hasta el Secretario de
Cultura capitalino,
Alfonso Suárez del

Real, se llevó el suyo
cuando era diputado y
tan despreocupado lo
tiene el origen... ¡que

hasta lo presume en su
curriculum oficial!

AHORA que
ciudadanos
comenzaron

a impugnar la
suspensión de
consultas vecinales,
en la respectiva
Comisión no les entró

remordimiento, pues
aseguran que ellos ya
tienen prácticamente
listo el proyecto de la
Ley de Participación
Ciudadana.

TANTO TANTO
que si no salió en el
Extraordinario fue

por una instrucción
directa de sólo
concentrarse en la

Ley de Seguridad y el
Código Penal, pero no
porque no hubieran
hecho su trabajo.
YA SE verá en
septiembre si sí.
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AHORA Sí quedó claro cuál es el verdadero tamaño
de Ulises Ruiz al interior del PRI. Pese a que es muy
bueno haciendo escándalo, la realidad es que no logró
juntar porque no los tiene los apoyos mínimos y fue
eliminado de la contienda por la dirigencia nacional
tricolor.

EN LA CONVOCATORIA se establecía que las fórmulas
de aspirantes debían contar con alguno de estos
apoyos: el 20 por ciento de los comités directivos; o el
de tres sectores y/u organizaciones; o el 20 por ciento
de los consejeros nacionales y locales; o ya de perdida
el 5 por ciento de la militancia.

EL OAXAQUEÑO nomás no pudo cumplir con
los requisitos y optó por hacer lo que mejor sabe:
una chicanada. Quería que le sumaran los escasos
apoyos que obtuvo en los distintos rubros, como
diciendo: "cumplí poquito, pero de todo". Y con
ese argumento acudió hasta el Tribunal
Electoral federal que, por supuesto, lo bateó
lejos, lejos, lejos...

LA BUENA noticia para Tlaxcala es que resultó
ser el estado con el mayor crecimiento económico
y el priista Marco Mena lo anda presumiendo
por todos lados. Lo malo es que sigue siendo
el principal estado en el que se padece el tráfico
de personas, sobre todo de mujeres; y es también
la segunda entidad donde más trenes son asaltados.

Apenas en lo que va del año dicen que ya se han
registrado ¡135 robos a trenes!

EL QUE está por cumplir 60 años es el morenista
Carlos Lomelí, quien pese a haber salido por la
puerta trasera como súper delegado en Jalisco, tiene
planeado un gran festejo como acostumbra, lo cual
genera tres grandes dudas.

LA PRIMERA es saber si será de disfraces; la segunda
es si podrá mantener su poder de convocatoria dado
que su caída fue por conflictos de interés entre sus
responsabilidades como funcionario y sus negocios,
y la tercera es si el millonario empresario sacará
su credencial INAPAM para no pagar transporte
público y obtener descuentos... ¡hasta en medicinas!
Es capaz.

POR LO VISTO Andrés Manuel López Obrador es
de la idea de "hágase la austeridad en los bueyes de mi
compadre", según se desprende del "Programa anual
de adquisiciones, arrendamientos y servicios"
de la Presidencia. Resulta que se van a gastar 150 mil
pesos en jamón ahumado de pavo, 335 mil pesos en
longaniza "de primera" y casi "¡medio millón de pesos!"
en pescado blanco. Todo eso, claro, sin mencionar los
115 mil pesos en refrescos de cola y 3 millones 300 mil
pesos en darles mantenimiento a las camionetotas
que se supone que ya no tienen.

Fecha: 02/08/2019

Página: 10

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé

Costo: 42,372



Las actividades económicas requieren
publicidad y promoción, el turismo
sin duda también.

Sin promoción
"Cuando un país, sector, imdustria o

producto deja de promoverse, hay un
efecto negativo en la demanda, con

consecuenciias graves".

Pablo Azcárraga

LOS CABOS. La Secretaría de
Turismo publicó este 31 de julio
el decreto que desinerorpora el

Consejo de Promoción Turíística Ter
mina así la vida de un organismo cuyo
propósito era promover el tuirismo en
nuestro país. México ha logrado ascen
der hasta la sexta posición de;l turismo
internacional a pesar de la innagen ne
gativa generada por la violenicia Quizá
este ha sido el principal lojgro de la
institución.

Los legisladores de Mlorena ar
gumentaron para la liquidación del
organismo, haciendo eco (del presi
dente López Obrador, que se trataba
de un "elefante blanco" que solo servia
para encubrir "corruptelas en viajes
y derroches" (Comunicada), Senado,
30.4.19). Nunca, sin embarga, presen
taron pruebas de estos dispendios ni
promovieron acusaciones comtra algún
presunto responsable.

El presupuesto del Coinsejo no
provenía de los contribuyemtes mexi
canos sino de un derecho es]pecial que
se cobra a los visitantes internaciona
les. El pago, que no ha desaparecido,
es de 558 pesos por turista. TUn 80 por
ciento del recurso se encauzaba al
Consejo de Promoción Turíística, que

en 2018 obtuvo por este rubro 4,890
millones de pesos. El dinero se utiliza
rá ahora para construir el Tren Maya.

Se puede discutir si el Consejo era
realmente el mejor instrumento para
promover el turismo. Los resultados
en los últimos años han sido positivos,
pero no es claro si esto se debe a la
promoción o al simple atractivo natu
ral del país. Quizá hay mejores formas
de hacer promoción.

Lo que es injusto es cobrar un
derecho en todo el país para benefi
ciar a una sola región. El gobierno ha
pronosticado que el Tren Maya cos
tará 150 mil millones de pesos; o sea,
está eliminando el 100 por ciento del
presupuesto de promoción turística
para financiar solo el 3.2 por ciento
del Tren Maya.

Muchas de las críticas al Consejo
tienen que ver con el uso de recursos
para apoyar eventos como la Fórmula
1 o los juegos de la National Football
League. Los políticos dicen que es
tos gastos son suntuosos y que no
incrementan realmente el número
de visitantes. No lo sé. Millones de
personas en el mundo ven una carrera
de Fórmula 1 y la imagen de un país en
paz y con capacidad de organización
puede generar confianza El Abierto
de Tenis de esta semana en Los Ca
bos atrae a miles de visitantes a este
destino en temporada baja y ayuda a
posicionar el lugar en la mente de los
consumidores.

La cancelación del Consejo no pa

rece haber tenido de momento un im
pacto negativo. La llegada de turistas
internacionales creció 5.9 por ciento
en eneromayo de 2019 para alcanzar
los 18.9 millones. El ingreso de divisas
aumentó 14 por ciento y llegó a 11,066
millones de dólares. Nuestro país tiene
atractivos que brillan aun sin promo
ción. Pero Pablo Azcárraga, presidente
del Consejo Nacional Empresarial Tu
rístico, advierte que ya hay una caída
en la ocupación hotelera

Cualquier actividad económica
requiere de publicidad y promoción. Si
los derechos de no residentes se han
usado mal, debemos definir mejores
estrategias para promover el país. Pe
ro el dinero no debe desviarse de su
objetivo. Si el gobierno quiere un tren
en la península de Yucatán, que lo
financien y construyan los empresarios
ferrocarrileros y proveedores de servi
cios turísticos de la zona Después de
todo, nos dijeron que el proyecto sería
rentable, ¿o no?

• TAXIS
La peor pesadilla para los visitantes a
Los Cabos son los taxis municipales,
que son malos y caros. Por eso el in
greso de Uber ha sido tan importante.
Este 30 de julio hubo un conato de
violencia cuando un grupo de taxis
tas bloqueó el acceso de conductores
de Uber al Westin Regina Como los
taxistas saben que no pueden competir,
recurren a amenazas.
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Los dichos y hechos de don Abundio
ya son leyenda en el Potrero.
Él afirma que todo eso lo inventa la gente,
que es muy habladora. Pero doña Rosa, su
mujer, dice que la gente se queda corta al
hablar de su marido. Añade:

Y él es más hablador que la gente.
Una de las cosas que se cuentan del
viejo campesino trata del día en que
su compadre Chon fue a pedirle que le
prestara el burro.
Me va a perdonar, compadre repuso
don Abundio, pero de momento no lo
tengo aquí. Mi muchacho se lo llevó a
Casillas.

En ese momento ¡tenía que ser burro!
el jumento lanzó un rebuzno wagneriano
en el corral.

El pedigüeño se enojó:
¿No dice usted que el burro no está aquí?
¡Lo acabo de oír rebuznando en el corral!
Compadre respondió muy serio don
Abundio. ¿A quién le va a creer más:
al burro o a mí?

En la cocina recordamos esa anécdota

del viejo. Y dice él:
¡Ah, gente!

/Hasta mañana!...
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El león y la zorra
Una fábula que deberían juzgar
quienes conforman el régimen
actual.

Phaedropus, celebérrimo autor
grecolatino, / es autor de esta
fábula en verso alejandrino. /

Cuando el León subió al trono decía
mil horrores / de los neoliberales y
los conservadores. / Que si al pueblo
olvidaron; que si se corrompieron; /
que si al Reino arruinaron; que si se
enriquecieron... / Las mañanas tem
prano acostumbraba hablar, / y no
hacía otra cosa más que despotricar.
/ Una sapiente zorra que vivía por ahí
/ meneando la cabeza al León le dijo
así: "No exageres la nota en tu perora
ción, / Eres el Rey; te obligan mesura
y reflexión / Mucbo mal se hizo antes,
lo sabemos muy bien, / pero tú estás
haciendo muchos males también: /
Texcoco, Ley Garrote, Dos Bocas y
Bonilla, / Ley de Extinción, Tren Ma
ya.. Con todo eso se humilla / no sólo
a la justicia también a la razón. / ¿La
economía? Ya andamos cayendo en
recesión. / Culpar de lo que pasa al
tiempo que se fue / es ser niño que
dice: Yo no fui, fue Teté'. / Busca con
sejo; escucha en vez de tanto hablar. /
Y voy a decirte algo muy puesto en su
lugar: / los errores pasados ya no te
están sirviendo / para justificar los ye
rros en los que estás cayendo". Así dijo
la zorra / Si dijo bien o mal / júzguen
lo quienes forman el régimen actual...

Iré ahora por senderos más gratos, los
del humor ameno. Eso quizás aliviará
la gravedumbre del anterior apólogo
Llorosa, compungida, tributada, Dul
ciflor les informó a sus padres: "¡Me
tronaron en la escuela!". El papá se
consternó: "¿Te reprobaron?". "¡Tam
bién eso!" gimió Dulciflor... Himenia
Camafría, madura señorita soltera, fue
a la consulta del doctor Ken Hosanna
El facultativo le indicó: "Desvístase,
póngase esta bata y acuéstese". "Haré
lo que me ordena, doctor replicó la
señorita Himenia, pero le advierto
que está usted jugando con fuego"...
Billy Dickhead era el vaquero más op
timista del Far West Contrariamente,
Jock McCock era el más pesimista
Ambos formaron una sociedad para
cazar pieles rojas, pues el gobernador
del territorio ofrecía un dólar por cada
cabellera de indio. Se internaron, pues,
en tierra de salvajes. Cierta mañana
McCock despertó en el campamento y
se dio cuenta, horrorizado, de que algo
así como 20 mil apaches habían for
mado un círculo en torno de ellos y los
miraban con fiereza esgrimiendo sus
rifles, sus lanzas y sus flechas. El pesi
mista movió a su compinche para des
pertarlo, le mostró el cerco de indios y
le dijo con sombrío acento: "Estamos
rodeados". "¡Sí! se entusiasmó el opti

mista. ¡ JPor 20 mil dólares!"... El joven
desposado se sorprendió grandemente
cuando ¡antes de empezar la noche de
bodas sui flamante mujercita sacó una
cinta de; medir y se la aplicó en la re
gión corrrespondiente a la entrepierna
Dijo la muchacha "Es sólo para una
estadística que llevo"... Bragueto, galán
de ocasiión, cortejaba asiduamente a
Monetima, mujer mucho mayor que
él y de (escasas prendas físicas, pero
riquísirma Un día ella le dijo, recelo
sa: "Tú ime buscas nada más por mis
millones". "¡No es cierto! negó con
energía Bragueto. ¿Cuántos tienes?"...
Las antiguas compañeras de colegio
se reunneron en la Ciudad de México.
En la cena una de ellas se quejó de
que teníía dificultades con su marido;
riñas frecuentes, constantes discusio
nes. "Env cambio dijo otra mi esposo
y yo jamiás tenemos problemas". "¿A
qué lo aitribuyes?" preguntó, intere
sada, lai primera "A que dormimos
en habitaciones separadas explicó
la otra.. La mía está en Tijuana y la
de él em Chetumal"... El elefante y la
hormigiuita se presentaron en la Ofi
cialía deíl Registro Civil. El paquidermo
le dijo mi encargado: "La hormiga y
yo querremos casarnos". "¿Queremos?
mascullló con enojo la hormiguita,
¡Tenemcos qué!"... FIN.
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BAJO RESERVA
Estafa Maestra quita el sueño a abogados de Robles

Desde el lunes y después de que corno
la noticia de la intención de la Fiscalía

General de la República por llevar a jui
cio a Rosario Robles por la llamada
Estafa Maestra, los abogados de la exse
cretaria de Desarrollo Social no han pe
gado el ojo, no han dormido por estar
revisando documentación. Nos detallan
que el equipo jurídico de la también ti
tular de Sedatu en el gobierno de Enri
que Peña Meto está mirando con lupa
documento por documento para ver si
no hubo alguna omisión por parte de
su dienta a la hora de haber recibido o
firmado algún papel que pudiera cons

tituir alguna prueba, alguna evidencia que los investigadores
de la fiscalía puedan usar para justificar la vinculación a pro
ceso contra la también exjefa de gobierno de la Ciudad de Mé
xico, quien por cierto ha defendido su inocencia en todos los
foros públicos y en los medios de comunicación.

Pasarela en unción de Barbosa
La toma de protesta de Miguel Baibosa como gobernador de
Puebla sirvió de pasarela y aplausórnetro para la nueva clase po
lítica de la 4T. Algunos, nos dicen, lo hicieron con éxito y otros
con picardía. Por ejemplo, la dirigente nacional de Morena,
Yeidckol Polevnsky, se dio vuelo con abrazos, fotos y saludos a
sus simpatizantes. Otros se llevaron el día, como el canciller
Marcelo Ebraid, quien recibió gran ovación al ser presentado
por Barbosa en el Auditorio Metropolitano como uno de sus in
vitados especiales. Otro que mereció mención aparte fue el titu
lar de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Meto,
quien no podía salir del recinto por todas las peticiones de fotos
y saludos que le hacían. Bueno hasta el saco claro que portaba
quedó manchado de maquillaje de tanto apapacho. Y, claro, es
uno de los personajes que está haciendo mucho ruido y muchí
sima pirotecnia en el combate a la corrupción...
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¿Quién enviará datos desde Israel por el caso Artz?
A una semana de los hechos ocurridos en Plaza Artz en la
CDMX (el asesinato de dos ciudadanos de Israel), uno de
los actores principales en el intercambio de información
para las investigaciones del caso está por dejar el territorio
mexicano. Nos comentan que el embajador israelí Jonat
han Peled, inició una serie de despedidas y reuniones de
protocolo para dejar la misión diplomática en México. Nos
explican que el diplomático concluyó su estancia como re
presentante del gobierno israelí y el jueves estuvo en la Se
cretaría de Relaciones Exteriores con el subsecretario Ju
lián Ventura, para hacer la revisión de lo que deja y despe
dirse del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Ahora queda la duda de quién en la misión se encargará de
dar seguimiento al intercambio de datos de los dos ciuda
danos de aquel país que fueron acribillados en la plaza co
mercial y cuáles eran sus nexos con las mafias del crimen
organizado nacionales e internacionales.

Que se amuelen los periodistas y defensores de
derechos humanos
Por encima o de dientes para afuera parecer ser la condena a
los ataques contra medios de comunicación, periodistas y
defensores de derechos humanos. Las agresiones están un
día sí y al otro también en las plataformas informativas
—nada menos en esta semana se atacó con bombas molotov

las oficinas del periódico El Monitor de Parral, Chihuahua—,
pero los diputados federales o funcionarios federales parecen
no tener prisa ni interés. A la mesa técnica de Parlamento
Abierto para la dictaminación de la Ley de Protección de
Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas,
convocada por la Cámara de Diputados, no acudieron ni re
presentantes de la Fiscalía General de la República ni de Go
bernación. ¿Y los diputados? Bueno, solo acudió Jorge Artu
ro Espadas, del PAN. Los legisladores mandaron a sus ase
sores. ¡Aplausos!

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Van contra la extorsión
< Como lo revelan las últimas estadísticas y
| los organismos empresariales, el delito de
2 la extorsión ha tenido un repunte preocu
S pante en los últimos meses en la Ciudad
1 de México. llama la atención que en las
g colonias Roma Sur y Roma Norte se ha re
2 gistrado una mayor incidencia, motivo por

el que personal del Consejo Ciudadano,
que preside Salvador Guerrero Chiprés,
está realizando un recorrido y mapeo de
este ilícito, que incluya a los comercios de
diferentes giros que han recibido amena
zas de supuestos integrantes de organiza
ciones criminales que les exigen pagar de
recho de piso. Ojalá que la estrategia fun

cione, pero sobre todo que se denuncie y que las autoridades ha
gañí

Salvador
Guerrero Chiprés

¿Dejarán al PAN presidís el Congreso?
Ahora el gran dilema que viene para el Congreso
de la Ciudad es la definición de quién será el
próximo presidente de la Junta de Coordinación
Política, pues en la Constitución capitalina se es

tableció que el encargo se rotara cada año entre las tres principa
les fuerzas políticas. De respetarse lo que dice la ley, el próximo lí
der del Legislativo sería el panista Mauricio Tabe, quien hasta el
momento se ha coordinado con el Gobierno capitalino. Sin em
bargo, comienzan a escucharse voces que no quieren a alguien de
oposición al frente, por lo que el panista tendrá que ponerse vivo
o, de lo contrario, lo van a madrugar los legisladores de Morena
que podrían impulsar a un coordinador de otro partido político
para que todo les cuadre.

Mauricio
Tabe
Echartea
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Hasta los de casa roban en V. Carranza
El alcalde en Venustiano Carranza, el perredista Julio César Mo
reno, debería de poner mucha atención al tema de la delincuen
cia en su demarcación, pues ahora resulta que este flagelo les ha
pegado hasta a los de casa. Su directora de Comunicación Social
presentó una denuncia el pasado martes ante el Ministerio Públi
co, debido a que de sus oficinas les robaron equipo fotográfico y
nadie sabe cómo sucedió. Sufrieron en carne propia lo que pade
cen muchos vecinos de esta alcaldía. ¿A ellos sí les pondrá aten
ción el edil?

Morena tiene su gallo para la Fiscalización
La próxima semana se reunirán las comisiones legislativas del
Congreso mexiquense para definir la fecha en que emitirán la
convocatoria e iniciar el procedimiento de sustitución del titular
del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OS
FEM), Fernando Baz; aunque el coordinador de Morena, Manti
llo Hernández, no descartó que el propio Baz renuncie para ter
minar con los señalamientos en su contra. Se comenta entre los
morenistas el nombre de José Castillo Ambriz, ex magistrado
presidente del Tribunal de Justicia de la entidad y quien fúngió
como coordinador de política de alianzas y relaciones sociales de

Morena; la intención, nos dicen, es
tener a alguien de confianza para
que las auditorías a los entes de
gobierno se hagan a conciencia,
por lo que seguramente muchos
funcionarios tendrán que re
currir a la alquimia para que
les cuadren sus cuentas.

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

José Castillo
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Hay algunas áreas del gobierno federal y au
tónomas que podrían convertirse en punta
de lanza de la transformación del país.

Lo que está sucediendo en la Fiscalía General
de la República, con Alejandro Gertz Mañero, y
en la Unidad de Inteligencia Financiera de la Se
cretaría de Hacienda, con Santiago Nieto, haría
la diferencia.

Cualquier tensión que exista entre ambos, debe
ser superada. Están realizando una labor impor
tante en conjunto.
Como importante también es el trabajo en la Se

cretaria de la Función Pública, con Irma Eréndira
Sandoval, y lo que pronto sabremos de laFiscalía An
ticorrupción a cargo de Maria de la Luz Mjangos.
En este espacio cuestioné la tardanza de la FGR

paradetener aMario Marín. El propio organismo res
pondió sobre la presunta red que lo alerta.
Hoy pregunto, ¿por qué apuntan solo a funciona

rios e instituciones ligadas a Rosario Robles?
¿Investigarán a más exsecretarios y subalternos

nombrados en la llamada Estafa Maestra?

El trabajo periodístico de Animal Político y Mexi
canos contra la Corrupción y la Impunidad, detalla
que son once dependencias las que conforman lo
que llamaron la red de la estafa:
Pemex, Sedesol, Fovissste, Secretaría de Comu

nicaciones y Transportes, Banobras, Secretaríade
Educación Pública, Sagarpa, Senasica, Registro
Agrario Nacional, Secretaría de Economía, Insti
tuto Nacional para la Educación de los Adultos.
Sobre éstas, se publicaron los nombres de quienes

estuvieron al frente.
Aparecen en la lista, además de Lozoya y Ro

bles, Ildefonso Guajardo, José Reyes Baeza, José
Calzada, Gerardo Ruiz Esparza, entre otros. Al

gunos respondieron cuando los colegas los con
tactaron antes de presentar el reportaje.
Además, se documentó la participación de ocho

universidades públicas, con sus respectivos rectores
involucrados.
El miércoles me indicó el secretario de Hacienda

Arturo Herrera, en entrevista en Milenio, que no pue
de adelantar si se indagan a más dependencias, pero
que se tendrá que hacer una pesquisa profunda, pro 
fesional y apegada a derecho.
Ojalá las acciones de las autoridades pronto res

pondan. Investigando a quienes, desde todas las
estructuras gubernamentales y universitarias se
ñaladas, presuntamente desviaron el dinero de los
mexicanos.

La actual administración ha demostrado que quie
ta no está.

Hay indicios de que no serán omisos o cómplices,
como en sexenios anteriores.

Los casos Lozoya, Robles, Romero Deschamps,
Collado, Ancira, Ahumada, Gil, Marín, hablan de un
cambio drástico. Por lo menos en intención.
No será con balazos de la Guardia Nacional co

mo se resolverá la crisis. Esa estrategia la intentó
Felipe Calderón y perdió. La prolongó Peña y dejó
un desastre.
Será con inteligencia financiera y procuración

de justicia como se podrán combatir los macizos
andamiajes criminales, la corrupción y la impu
nidad.

Por supuesto, necesitan el apoyo de los otros dos
poderes.
El Judicial será pieza clave. •

Twitter: @elisaalanis
Facebook: ElisaAlanísZurutuza
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La semana entrante, no se sabe aún si antes o

después del próximo jueves 8 de agosto, día en
que comparecerá ante un juez federal por las

acusaciones de la llamada "estafa maestra", Rosario
Robles Berlanga deberá responder también ante la jus
ticia de Quintana Roo.
La Fiscalía de ese estado la acusa de participar en el

desvío de recursos hacia empresas fantasma, a través
del Sistema Quintanarroense de Comunicación Social
(SQCS) —en un mecanismo similar al de la "estafa
maestra" o acaso paite de él— con los que se habrían
financiado campañas políticas priistas y/o enriquecido
a funcionarios del gobierno del hoy procesado exgo
bemador Roberto Borge Angulo.
Y es que entre el 27 de noviembre de 2015 y el 18

de agosto de 2016, el SQCS facturó a la Sedatu, en
tonces bajo el mando de Robles Berlanga, 806 mi
llones 616 mil 882 pesos por trabajos que ni se eje
cutaron en dicha dependencia del estado ni parti
cipó su personal o equipo.
El referido monto ingresó a la cuenta4029654258de

HSBC a nombre del SQCS, donde quedó registrado
contablemente en libres. Esa dependencia del gobier
no quintananoense pagó, durante el mismo período,
facturas por 782 millones 843 mil 52 peso. El pago se
hizo a razones sociales indicadas por la propia Sedatu
y el SQCS nunca recibió en su almacén u oficinas algún
bien o servicio relativo a ese pago. El remanente, es
decir, 23 millones 773 mil 830 pesos, se utilizó para
pagar pasivos del Sistema Quintananoense de Comu
nicación Social. De los 41 proveedores a los que se pa
gó, 19 presentaron inconsistencias fiscales: domicilios
inexistentes, falta de registres en el padrón del SAT,
suposición de actividades, giro diferente al del servicio
prestado y domicilios fiscales de empresas diferentes,
pero en el mismo lugar.
Sin recibir facturas, por ejemplo, el SQCS pagó 110.8

millones de pesos aunaempresaenliquidaciónllamada

Desarrollo Publicitario ADP; 58.9 millones de pesos a
AgathaLíderes Especializados, empresa sin activos, per
sonal, infraestructura o capacidad material para prestar
servicios o producir; 3.5 millones de pesos a Comercia
lizadoray Proyectos del Sur, empresa que carece de re
gistro ante el SAT y que comparte domicilio fiscal con
Comerdalizadora Polígono con sede en Mérida Yuca
tán 106.5 millones de pesos a Comerdalizadora Green
Recyt, empresano activaen el padrón de contribuyentes
del SAT; y 25.6 millones de pesos a Asesorías y Servicios
Bréale, con inconsistencias en sus datos de ubicadón
Por otra parte y de acuerdo con un oficio firmado por

Francisco Javier Orellana subdirector de administra
ción delSQCS, laempresaTelecastS.A. facturó conine
gularidades diversos equipos, alguno de los cuales no
se encuentran dentro de los activos de la dependencia
Es el caso de una estación terrena receptora (factura 795
por 16 mil 100 dóalres), receptor decodificador (CFDI de
serie/folio TCE803 por tres mil 758 dólares) y Encoder
ScopusCodificador (CEDI de serie/folio TCII821).
De equipos como los anteriores no existe evidencia

de su ingreso a las instalaciones del SQCS ni se encuen
tran resguardados por ninguno de sus empleados.
Por todas estas irregularidades se han fincado car

gos contra el exdirector del SQCS, Jorge Acevedo Ma
rín y el subdirector general de administración, Ge
rardo Antonio Vázquez Handall.
Instantánea: NO LO SUELTAN. Difícil que una vez

saboreadas las mieles del poder haya quienes quieran
dejar de probarlas. Ni Martí Baties en la presidencia del
Senado ni Yeidckol Polevnsky al fíente de Morena pa
recen estar dispuestos a dejar sus posidones. Yeidckol
ofrece asenadoies del partido posiciones cómodas den
tro de sus comités estatales si respaldan la pennanencia
de amboa La mayoría de los legisladores morenistas no
están conformes con Batres, sobre todo después del
anundo de Antonio Guadiana destapando a Mónica
Fernández para dirigir el Senado. •
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...y la pinza comienza
a cerrarse. ¡Paciencia!
Óscar Mario Beteta

EN PETIT COMITÉ

ají pasado trece meses de gobier
no de facto y de Derecho y, pese

^L^Ln [as innumerables denuncias
mediáticas de supuestos actos de corrup
ción comet idos por personajes encumbra
dos del pasado reciente, sólo Juan Collado
está en i a caro? I. Mas la inexorabilidad está
en curso. Hay indicios que apuntan a que,
en breve, el antiguo régimen crujirá, en su
último estertor.
La pinza, jurídica y políticamente, se

cierra alrededor de es funcionarios que
estuvieron en la cima. Su margen de es
capatoria se reduce día con día. Todo
apunta a quepríinto llegará el momento
en que deberán responder por sus robos
y perversidades, por más resistencia
que opongan con los machos medios
con que cuentan,
En ese proceso, que avanza subterrá

nea, pero firmemente, según comenta
rios de allegados al Principe, es cada vez
más probable q ue la ¡ust icia alcance, por
primera vez en la historia, a algunos ex
presidentes, con lo cual se derrumbaría
el mito deque son intocables. De ocurrí r
eso, se recuperaría ta dignidad nacional,
la confianza, y cuantiosos recursos para
paliar la situación económica.
—"No veo por dónde puedan escapar.

No tienen salida. Lo que hicieron es inmo
ral. No tienen perdón. En muy ¡jocos go
biernos se había llegados los extremos que
la gran mayoría del primer nivel tocaron
durante el último sexenio. Protagonizaron

laaeoroigíadel latrocinio publico", confía,
bao pedido de absoluta reserva de su iden
tidad, uno de los hombres más allegados a
Palacio Nacional,
?or eso, la ley apunta ya hacía políticos

evi'nEual mente relacionados de manera

directa con lo que se consideran acciones
desmesuradas de corrupción y enriqueci
miento indebido con recursos públicos.
aso, aunado a uno de los casos más es

candalosos, al que por tnás recursos legales
que se interpongan para procesar a los be
neficiariosresponsables, podria implicar,
sin más, a quien más se menciona como
receptor de recursos ilegales.
Se derrumbaría la figura det Ttatoani,

*sigrado" l»r usos y costumbres. Y emer
gería plenamente el estadista con toda su

fuerza, en virtud de su comportamiento
simplemente humano, en que reconoce y
seautoimpone limites, usual mente desde
ñados por las "divinidades terrenales".
Poseedor de! timi ngcotilo pocos, el pre

sidenteAndrés Manuel López Obrador ad
ministra con gran precisión los tontas y los
asuntes públicos. Ubica muy bien, siem
pre, sus targets. Su estilo de gobernar pa
reciera mantenerlo en la inacción, la inde
cisión o la indefinición. Cuesta trabajo en
tenderlo. Pero tiene una visión clara de lo

que quiere. Le impone su ritmo y su diná
mica. La evidencia es que, pese a las crí
ticas, ataques y oposiciones a su proyecto,
el país sigue adelante.

En esa ruta, se procesa cuidadosa
mente el castigo contra los prevaricado

res, mirando a sacar el máximo prove
cho, Encarcelarlos, producirían un
enorme desahogo y una profunda satis
facción a la sociedad; y a él, un nayor
consensoy márgenes de actuación para
decidir casi cualquier cosa.
—"Las decisiones del presidente siem

pre tienen un cálculo preciso en tiempo y
forma. Contra lo que algunos creen, los al
cances y efectos de b que piensa son pre
vistos casi matemáticamente. De todo lo
que ha hecho, empezarán a verse resulta
dos muy pronto, Paciencia es la clave* dice
con mesura y seguridad, casi despreocu
padamente, nuestro interlocutor.
Seguridad y despreocupación que.

por supuesto, no podrán lener quienes
saben que se Ies saben... los hurtos que
han cometido,

Sotto Vece,,,
Alfonso Cepeda Salas, líder del ÜNTE.

consolida a su gremio con una impor
tante participación en las leyes secun
darlas de i a reforma educativa, y en e!
Consejo Educativo Internacional,al que
fue integrado durante el Consejo Mun
dial de ese organismo celebrado en Tai
landia... Deslumbrante, ia capacidad
oratoria de Miguel Barbosa, La reflejará
gobernando Puebla. Hará una gestión
extraordinaria... •
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¿Cómo arranca la
Guardia Nacional

Cada tres meses, el Inegi levanta la En
cuesta Nacional de Seguridad Urbana
(ENSU). Es un instrumento que, en la

definición del Instituto, "enfocalamedicion de
percepciones y experiencias sobre la seguridad
publica en zonas urbanas". El ejercicio cubre a
70 ciudades que agrupan aproximadamente a
la mitad de la población del país.
La ENSU incluye preguntas sobre percepción

de seguridad, expectativas sobre la evolución
del delito y vic timización en el hogar, entre otros
temas. Incorpora además un módulo con pre
guntas sobre la percepción de los ciudadanos
sobre diversas instituciones de seguridad.
En la más reciente edición de la ENSU, pu

blicada hace un par de semanas, se añadió a la
Guardia Nacional (GN) ala lista de instituciones
evaluadas por la ciudadanía de zonas urbanas.
Permite por tanto tener una fotografía del arran
que de la nueva corporación en la percepción
pública. Van algunos apuntes:
1. Menos de una tercera parte (29.1%) de la

población en los principales centros urbanos
del país identifica siquiera a la Guardia Nacio
nal (GN). Esto no sorprende, ya que la encues
ta se levantó en junio antes del inicio formal
de operaciones de la nueva corporación. Pero
sí sugiere que el largo debate sobre la creación
de la Guardia fue un asunto de minorías.
2. Entre los que sí conocen a la GN, 76.1% ma

nifiestan tener algo o mucha confianza en la
corporación. Y eso se ve muy bien hasta que se

le compara con el nivel de confianza en la Ma
rina y el Ejército (88.4% y 84.9%, respectiva
mente). Dicho de otro modo, el cambio de uni
forme y adscripción de los militares se tradujo
en una pérdida de 9 a 13 puntos porcentuales
en la confianza de la población.
3. De hecho, la confianza en la GN no es con

siderablemente mayor a la que conserva la Po
licía Federal (67.5%). Asimismo, el nivel con
fianza en la Guardia Nacional es prácticamen
te idéntico al que teníala Gendarmería (74.1%)
en marzo pasado (el Inegi descontinuó la pre
gunta sobre esa división de la PF en la encues
ta de junio).
4. Los datos sobre la percepción de eficacia

son similares. De la población que identifica
a la GN, 70.9% la considera muy o algo efec
tiva. Ese número está significativamente por
debajo de las cifras comparables para la Ma
rina y el Ejército (86.5% y 83.2%, respectiva
mente). Al igual que con la confianza, el trán
sito de los militares a la GN resta puntos en
esta dimensión.
5. Asimismo, la distancia con la PF es menor

en este rubro que en el de la confianza: 65.3%
de los encuestados consideraron que la PF es
muy o algo efectiva. Y los números de la GN son
básicamente idénticos a los que tenía la Gen
darmería en marzo pasado (70.2%).
6. Los números no cambian mucho en aque

llas ciudades donde la GN fue desplegada antes
de su arranque formal. De hecho, son un poco

peores. En Coatzacoalcos, ciudad vecina a Mi
natitlán, donde se estrenó la corporación en
abril pasado, 60.1% de los entrevistados mani
festaron tener mucha o algo de confianza en la
nueva corporación (contra 62.1% para laPolicía
Federal). Sólo 56.5% consideró a la GN muy o
algo efectiva (contra 53.9% para la PF). En Ta
pachula, donde se realizó un despliegue en ju
nio para contener migrantes, el nivel de con
fianza y la percepción de eficacia fueron 70.3%
y 66.9%, respectivamente.
Esta es apenas una primera medición. Habrá

que ver qué sucede cuando más personas co
nozcan a la GN. Pero, de arranque, preocupan
dos cosas:
1) la nueva corporación no hereda completo el

prestigio de las fúerzas armadas, y 2) su ventaja
en términos reputacionales frente a la PF no es
muy significativa.
Por ahora, no parece haber sido muy buen

negocio, en términos de percepción pública, el
embrollo de crear a la GN. •

alejandrohope@outlook.com. @ahope71

La corporación de la Guardia
Nacional no hereda el prestigio de
las fuerzas armadas, y su ventaja en
términos reputacionales frente a la
Policia Federal no es significativa
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Desde el Semefo, filtran fotos de cadáveres "famosos"
En Guerrero, nos cuentan, quienes están en
problemas legales son algunos trabajadores
del Servicio Médico Forense, debido a una
mala práctica la filtración de fotografías de
cadáveres. Según nos explican, fue el secre
tario de Salud, Carlos de la Peña Pintos,
quien reveló que las demandas contra los
trabajadores se hicieron por tres casos me
diáticos: el primero corresponde a las foto
grafías de las dos colombianas que murie
ron quemadas tras el accidente ocasionado
por el llamado #LordFerrari. El segundo ca
so, nos señalan, es el del cuerpo de María
Guadalupe Memije, llamada La Bruja Ma
Meniije, una mujer dedicada a la brujería

que fue hallada muerta con señas de impactos de bala Y el más
reciente, el del empresario e integrante de la Canaco, Jorge Ochoa.
quien fue privado de la libertad. Pero este no es el único problema
en el Semefo, nos dicen, mientras algunos trabajadores filtran las
referidas fotos, otros denuncian que laboran en condiciones preca
rias y en muchos casos, hasta sin guantes. Ni para dónde hacerse.

Carlos de la Peña
Pinto
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Góber tricolor le echa la sal al PRI
Nos platican desde Zacatecas que el gobernador
Alejandro Tello Cristerna (PRI) causó gran ner
viosismo en el priismo local y asombro en la clase
política, luego de que en una entrevista radiofóni

ca admitió literalmente que el PRI no está preparado al día de hoy
para las elecciones de 2021. Según nos cuentan, a don Alejandro se
le chispoteó y de plano señaló que su partido "viene de una derro
ta muy dura lo barrieron, nos barrieron" desde las elecciones pre
sidenciales del año pasado, por tanto, como no hay "un partido
hegemónico en el país", tampoco puede estar cegado a una reali
dad, y dijo estar preparado para una transición o sucesión guber
namental, al referir que puede ganar cualquier partido. Así el góber
tricolor, que al parecer ni él mismo votaría por su partido.

Alejandro
Tello
Cristerna
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Un secretario de puro cuento
Desde Oaxaca nos comentan que a quien le han llovido críticas en
estos días es a Héctor Maíuil Mullid titular de la Secretaría Ge
neral de Gobierno (Segego), ya que mientras en la región mixe se
han reavivado dos conflictos agrarios que han escalado hasta la vio
lencia armada, don Héctor anda muy ocupado con la presentación
de su libro de cuentos Guardián en la laguna, que precisamente
coincidió en fecha con una nueva agresión. Nos explican que el
miércoles, mientras organismos civiles lo señalaban por su pasivi
dad ante las agresiones, la crema y nata de la política oaxaqueña se
dio cita para que don Héctor les firmara su décima obra publicada
El hecho, nos dicen, no pasó inadvertido en redes, desde donde no
dudaron en cuestionar las prioridades del secretario. ¡Ups!
Una carta que pone en entredicho
Ahora quien tendrá que dar sendas explicaciones sobre lo que pa
sa en el interior de la Secretaría de Seguridad Pública en San Luis
Potosí, nos comentan, es precisamente su titular Jaime Ernesto
Pineda Arteaga, luego de la carta de renuncia de su director ge
neral, Raúl Alanís, en la que señala fallas en su trabajo y explica
los motivos de su salida En la misiva, según nos cuentan, don
Raúl señala que Pineda Arteaga mantiene una estrategia fallida

en la seguridad del estado, asimismo, expuso
que, lejos de mantener un ambiente de paz
y armonía dentro de la policía estatal, está

dividiendo a los elementos que la inte
gran. Y estos son apenas pocos seña

lamientos ¡Qué tal!
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FRENTES
PC I TICOS

1 Balanza. En el Congreso se ha hecho un llamado para
•atender la paridad de género ante la elección de la próxi

ma Mesa Directiva en la Cámara alta. Aunque legal y políti
camente no hay ningún impedimento para que Batres repita
en el cargo. Y es que el tema no es un asunto de género, sino
de equilibrios, y eso es lo que preocupa alas distintas fuerzas
políticas. La senadora Ifigenia Martínez lo apoya: "El com
pañero Batres ha realizado una positiva labor, por ello con
sidero que debe continuar en la compleja tarea de dirección
parlamentaria. ¡Adelante!". Le reconocen su imparcialidad,
su poder de negociación y su respeto por las instituciones. No
es gratis, hay razones de sobra por las que el Congreso se está
inclinando hacia la permanencia de Batres, quien está acos
tumbrado a entregar más resultados y menos grillas.

2 Buenas noticias. El Senado de EU ratificó al próximo
«embajador en México, Christopher Landau, quien po

dría ocupar oficialmente el cargo en unas semanas. Tiene
55 años de edad, es abogado, conservador, integrante del
Partido Republicano y miembro del despacho de abogados
Quinn Emanuel Urquhart & Sullivan. Tiene una peculiari
dad: Nació en Madrid. Se graduó con honores en Harvard
y ha vivido en Canadá, Paraguay, Chile y Venezuela. No
cuenta con experiencia diplomática, pero es experto en li
tigio de apelaciones. Lo mejor es que haya sido designado.
Landau será el primer embajador en México desde que Ro
bería Jacobson renunció en 2018. Migración, narcotráfico
y armas serán sus principales objetivos. Y es de esperarse
una disminución de los ataques de Donald Trump a México.
Concordia o litigios, algo vendrá. Que sea para bien.

No hace falta recordarlo. Olga Sánchez Cordero, se
cretaria de Gobernación, deseó éxito a Luis Mi

guel Barbosa, oficialmente gobernador de Puebla, y confió
en que será promotor y garante en la defensa de los derechos
humanos. Expuso que la Segob reitera su disposición para
trabajar en coordinación con todos los gobiernos estatales.

Y, además, en un acto protocolario se le entregó el bastón de
mando en representación de los pueblos indígenas. No ten
gan dudas, Luis Miguel Barbosa promoverá la cuarta trans
formación porque es lo que ha estado esperando por meses.
Lo que de inmediato le pidieron es acabar con el terror y de
volver la tranquilidad al estado. Justo la tarea de la mayoría
de los mandatarios en México. Lo primero es la conciliación.

Atroz. ¿En qué momento México se convirtió en un te
rritorio de fosas clandestinas? Autoridades mexicanas

y de EU realizan la búsqueda de restos óseos de por lo me
nos 8 mil personas desaparecidas en Reynosa, Tamaulipas,
que son achacadas al crimen organizado. La búsqueda será
en seis puntos fijos. Geovanni Barrios Moreno, presidente
del grupo de familias de desaparecidos, informó que par
ticipan la Comisión Estatal de Búsqueda, en coordinación
con la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de
Desaparición Forzada, 20 efectivos de la Sedeña, 19 de la
Policía Investigadora y Estatal, peritos de la PGJT, la unidad
canina y 40 familias que tienen un ser querido desapareci
do. ¿Se da usted cuenta, ocho mil historias de dolor tan sólo
en una región? ¿Quién permitió llegar a estos límites?

Todo mal. El gobierno de Jaime Rodríguez sigue tro
mpezando. Nuevo León no comprende de qué se tratan

las limpiezas. El gobierno estatal admitió que el municipio
de Cadereyta "recontrató" a elementos policíacos que ha
bían sido dados de baja porque no habían pasado las prue
bas de control y confianza. La semana pasada, el gobierno
estatal intervino las policías de Cadereyta y Juárez ante la
ola de violencia y homicidios en esos dos ayuntamientos
periféricos de Nuevo León. "En Cadereyta vamos a tener
que hacer un gran esfuerzo para regularizar a muchos de
los policías, que tendrán que presentar exámenes de control
de confianza o a los que no los tengan aprobados tendrán
que retirarse: estamos en las revisiones", explicó. Qué tal la
tierra de El Bronco reciclando la basura.
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SIGUE: ¿TOMATE, JITOMATE O QUE?

EDUARD01928/ ANDRÉS CÁRDENAS,
IGNACIO QUIÑONES/TOMATE VS.
JITOMATE

El nombre jitomate proviene del náhuatl y
se deriva de "xictli" wmbligo>y tomatli <to
mate>, y significa "tomate de ombligo"o "to
mate con ombligo".

Se usa en la Zona del Valle de México y en
regiones donde predominaba la lengua ná
huatl, como Tlaxcala y parte del estado de
Puebla, y hacia el sur hasta Guerrero.
En el resto del país y en todo el mundo se
suprimió el sufijo "xi" o "¡i". (En Italia se le
llama "pomo doro").
La palabra "tomatillo" denomina al tomate
miniatura, al cual hoy los elegantes llaman
"sherry". Al verde le llama simplemente "to
mate" o "tomate de cascara".

Don Eduardol928, gracias por su amplia ex
plicación. Un comentario, los elegantes y los
demás le llaman "cherry" por su parecido a
la cereza.

IGNACIO JAVIER GONZALEZ ANGULO

En Nayarit decimos jitomate y al verde le
decimos tomate de hoja.

IGNACIO QUIÑONES PEÑA

Y en casi todo el Bajío. Oaxaca. Chiapas.
Yucatán. Mlchoacán. Colima, etcétera, se

le llama jitomate.

MARIO GARCÍA MURILLO

La canción no decía; "Estaban los jitomatí
tos bien contentítos. cuando llegó... etcéte
ra". En todo el norte del país, desde San Luis
Potosípa'rriba. decimos tomate.

SAUL SOLÍS
México es un país en el que. aunque se ha
bla español en las distintas regiones las

cosas se llaman de distinta forma. Recuer
do haber leído el caso de una mujer de Oa
xaca que. en Nuevo León, su patrona le di
jo: "Parece que va a llover, mete las gallinas
al gallinero y las matas". La mujer metió al
gallinero las gallinas y las mató, pero en el
norte las matas son plantas o macetas.

¿SANGRAN?

¿Las estrellas de mar sangran?

Si corta una estrella de mar no sangra, ¡no
tiene sangre! Más bien circulan nutrien
tes utilizando agua de mar en su sistema
vascular.

BRAILLE

¿Y todos los ciegos leen en braille?

No. la mayoría de las personas ciegas no
pueden leer braille. Estadísticas de la UE
indican que menos del 1% de las personas
ciegas en esa zona lo hacen.

ISSA ROSEL/HONESTIDAD

Hay algo que rechina en esa teoría de la
honestidad. Porque parte de que el indivi
duo considera (o no) un esfuerzo a la hora
de tomar una decisión. Hasta ahí está bien.

Sólo que presupone un mecanismo mental
(la decisión) del que. a menudo, carece la
gente, que. por tanto, actúa por inercia, co
mo aquel personaje al que le preguntaban
el porqué hacía tal o cual despropósito, só
lo decía: ¡¡¡NomásssssH! Así son. cuando me
nos. en aquel lugar manchado, que no de la
mancha.

Don Issa, no la oigo rechinando, más bien
no la oigo de lo bien lubricada que está. El
mecanismo mental no es la decisión, ésta es
el resultado del mecanismo
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La nueva guerra
• Reporteá periodísticos narran queden las últimas
movilizaciones, los policías realizan detenciones con
una finalidad: hacer que el manifestante desbloquee
su teléfono celular a través de su huella o su rostro.

La postal parece escena de ficción, retrato de un futuro
para muchos, equivocadamente, aún lejano. Sin embargo,
es un fresco de nuestro presente, uno que nos rebasa, que
ansia por ser comprendido:

El halo de un rayo láser apuntando a su objetivo, detrás
de él, la silueta de un joven que sólo quiere proteger su
identidad de un dispositivo que lo señala desde manos
de autoridades. Son ciudadanos lanzando láser a policías.
Una defensa contra la medida del gobierno de Hong Kong
con el que identifica a los manifestantes a través de tec
nología de reconocimiento facial para cotejar los rostros
con los datos en su poder y así tener el nombre de los
organizadores de las protestas que llevan más de seis se
manas, cuando comenzó la discusión de la iniciativa de la

ley de extradición que pretendía
llevar detenidos a China, país al
que pertenece este territorio,
y donde las leyes son mucho
más duras. Finalmente, la ley
no pasó, pero los hongkoneses
no han parado sus exigencias al
gobierno. A pesar de que la ley
que originó las protestas cayó,
las movilizaciones continuaron

tras la violencia que han ejer
cido las autoridades contra los

opositores.
Láser para proteger la propia

identidad, pero tampoco la úni
ca estrategia. Reportes periodís
ticos narran que, en las últimas
movilizaciones, los policías rea
lizan detenciones con una fina
lidad: hacer que el manifestante
desbloquee su teléfono celular
a través de su huella o su rostro. Ese avance tecnológico
que se anunció con bombo en los eventos de Cuperti
no, operando en contra del propio usuario. Revisan los
servicios de mensajería, buscan cualquier indicio que los
haga culpables de la organización de las manifestaciones.

Un hombre de 29 años fue detenido bajo este operati
vo, reporta The New York Times. Su Telegram lo habría
delatado.

Es el presente que se anuncia, que presume su llega
da ante el atraso de la comprensión que hacemos de él.
"Years and Years", la provocadora ficción de la BBC, pare
ce más cerca que nunca. Aún no podemos injertarnos un
aparato telefónico, como esta historia imagina que será
posible en unos años, pero los hechos ya nos cuentan
cómo la tecnología a nuestro alcance nos rebasa.

El creador del botón del RT en Twitter, se dijo arrepen
tido hace unos días de su propia creación, jamás pensó
que con un clic reputaciones enteras se verían vulneradas;
no imaginó, dijo, que las noticias falsas volarían por la red
con tal velocidad que de inmediato se volvieron tema de
agenda política; "es como darle un arma cargada a un niño
de cuatro años...", aseguró^

Instagram ya comenzó su prueba para eliminar los nú
meros de "me gusta" en sus publicaciones, para así con
tribuir a una mejora de la dinámica social fuertemente
agredida por la distorsión de la realidad que un simple
número provoca: la validación personal a través del otro,
no del mérito propio.

Y Facebook ha tenido los peores meses desde que co
nocimos esta red social, pagos multimillonarios en multas
por los escándalos de filtración de datos. YouTube ha reco
nocido también que sus algoritmos de seguridad han fa
llado y han expuesto a menores con potenciales agresores.

Los datos personales comienzan a ser el blanco no sólo
para ganar guerras comerciales. Son ahora también el mo
tivo para el desarrollo de nuevas estrategias de control: tal
vez un joven en Hong Kong se divirtió al usar la famosa
FaceApp para verse entrado en años, pero no imaginó que
con ello, estaría tal vez delatándose al momento de unirse
a una protesta.

YouTube ha

reconocido que
sus algoritmos
de seguridad
han fallado y
han expuesto a
menores de edad.
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A100 años de la
Constitución de Weimar
• La situación alemana de la posguerra presenta
similitudes con la crisis actual de las democracias.

El 31 de julio se cumplieron 100 años de ser aprobada la
Constitución de Weimar, hecho fundacional de la Alema
nia republicana, lo que debería motivar una festiva con
memoración luego de siglos de absolutismo, pero que,
históricamente, es recordada como sinónimo de fracaso
democrático, ya que durante su vigencia subió Hitler al
poder. Cobra relevancia rememorarla porque la situación
alemana de la posguerra presenta similitudes con la crisis
actual de las democracias y el ascenso de gobernantes na
cionalistas y autoritarios, con rasgos fascistas o populistas,
que amenazan al sistema democrático y a la paz mundial.

Después de perder la guerra y las severas condiciones
que le impuso el Tratado de Versalles, la nación germana
sufrió un colapso sin precedentes, dada la bancarrota eco
nómica, financiera, social, política y moral que se produjo, y
que sirvió de marco al dramático
nacimiento de la república como
parte del ciclo democratizador
que se vivió en diversas partes
del mundo (incluido México). En
Weimar, la asamblea constitu
yente estuvo dominada por los
socialdemócratas, aunque, para
tener mayoría, debió pactar con
los partidos centristas para for
mar gobierno y aprobar la nueva
Carta Magna, cuyos principales
rasgos destacados son: el ca
rácter federal y parlamentario;
el sufragio directo para la elec
ción del presidente, al que se
le dieron poderosas atribucio
nes, entre ellas, la de disolver
el parlamento, la designación
o despido del canciller (jefe de
gobierno), el veto legislativo y
amplios poderes de emergen
cia; el parlamento se dividió en
una cámara electiva (voto popular) y otra de representación
territorial; los estados poseían autonomía, aunque con res
tricciones del poder central; reconoce derechos sociales,
por ejemplo, la obligación del Estado a crear un sistema
de seguridad social, el derecho a la educación, entre otros.

El artículo 48 es de lo más polémico, ya que se le respon
sabiliza de crear las condiciones para el uso totalitario del
poder, pues faculta al presidente con decretos de emergen
cia; sin que se defina la clase de urgencias que justificarán
su uso, además de que podían adquirir un rango legislativo.
Si bien el parlamento podía anular el decreto, el Ejecutivo
poseía la atribución de disolverlo, y convocar a nuevos co
micios. Asimismo, estipula que aquél podía utilizar el ejército
para restaurar el orden y suspender derechos ciudadanos.
Si con ello el legislador pretendía que la aplicación de este
artículo fuera excepcional, la grave situación que sufrió la
República de Weimar en sus primeros años (movimientos
separatistas, conatos revolucionarios, fallidos golpes de Es
tado, hiperinflación, etcétera) obligó a su empleo indiscri
minado. Así, el presidente Friedrich Ebert (191925) recurrió
a dicho recurso 136 veces, ante la necesidad de frenar la
creciente anarquía y violencia, controlar la inflación y es
tabilizar el marco, entre otros motivos. Luego, en 1930, el
gobierno del católico Heinrich Bruning requirió del presi
dente Hindenburg un decreto de emergencia para su refor
ma financiera y, ante el rechazo parlamentario, se convocó a
elecciones, lo que resultó contraproducente, porque resulta
ron fortalecidas las fuerzas antirrepublicanas, comunistas y
nazis, que usaron la democracia para acabar con ella.

La República de Weimar dejó la lección de que no puede
existir una república sin republicanos ni democracia sin
demócratas, y que pueden ser utilizadas por líderes y par
tidos totalitarios o autoritarios para llegar y entronizarse
en el poder.

ENTRETELONES

María del Rosario Torres Mata, fuerte candidata a la pre
sidencia de la CEAV.

La República de
Weimar dejó la
lección de que
no puede existir
una república
sin republicanos
ni democracia
sin demócratas.
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0.1%: inexplicable festejo...

De no ser tan grave, tan patética la festiva reacción de
Andrés Manuel López Obrador ante la confirmación del
crecimiento de 0.1% del PIB entre abril y junio y, más, la
utilización del (pobre) registro para increpar a quienes anti
ciparon la caída de la economía en recesión, parecería una
burla, una mala broma o, peor, una reacción inconsciente
del mandatario, producto de la incomprensión yío desco
nocimiento de lo que el mismo implica.

Porque, vea usted, si bien es innegable que el informe
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, de Julio
Santaella, efectivamente, evitó que la economía fuera de
clarada formalmente en recesión, lo cierto es que ello no
modifica en forma alguna las difíciles condiciones preva
lecientes que, en un primer momento, auguran un magro
avance anual de entre 0.8% y 1%, independientemente del
plan de (obvia) emergencia dado a conocer apenas por
Arturo Herrera, el aún novel titular de Hacienda que, como
se sabe, prevé desembolsos por 485 mil millones de pesos
destinados a financiar una eventual reactivación.

Ello, obvio, al margen de que el avance de 0.3% en la
economía durante el primer se
mestre del año, el más bajo en
una década, se explica hoy —"y
no es poca cosa..."— más por
causas de naturaleza interna
—caída de la inversión pública
y privada, deterioro de la pro
ductividad en sectores clave y,
por encima de todo, la crecien
te incertidumbre y pérdida de
confianza causada por algunas
medidas, ocurrencias y/o punta
das del gobierno de la 4T— que
de externas, como fue en otras
ocasiones.

Los resultados están a la vis

ta: abrupta pérdida del empleo
formal, que sólo en junio el
IMS.S fijó en 41 mil 913 puestos
de trabajo o, en otro rubro, el re

gistro, según el cual, a decir del
Inegi, el Indicador de Confianza
Empresarial de las manufactu
ras reportó, a julio, una baja de
1.296 respecto del mes anterior y
2,3% en términos anuales, me
nos 0.9% (• 3.0v) el del comercio
y menos 0.8% 13.3%) el del sec
tor construcción.

Al margen de consideraciones de otra índole, pues, nada
parece más claro hoy que, aun después de haber superado
el riesgo que implicaba una declaratoria formal de recesión
técnica, la economía pasa aún por un muy mal momento
que se prolongará en el futuro próximo y que se mani
fiesta en una desaceleración que sólo se revertirá cuando
la confianza del empresariado vuelva a niveles normales
y, para decirlo pronto, retornen al país la inversión públi
ca y privada o capitales "golondrinos" pocó monitoreados
hasta ahora...

Y todo ello, perdón, no se dará sino hasta que se asu
man políticas distintas a las que hasta la fecha se han
implementado.

9
ASTERISCOS
* Ocho días escasos antes de la celebración de la cuestio

nada elecciónimposición de quien en el Revolucionario
Institucional suplirá a la inexistente Claudia Ruiz Massieu.
lo único seguro es que el proceso avanzará hasta su even
tual judicialización y que, en ese marco, el abandono de
las filas tricolores por muchos de sus liderazgos es seguro...
* Será la próxima semana, previsiblemente, cuando la co
misión senatorial de Relaciones Exteriores entrevistará

y, eventualmente, aprobará a un nuevo grupo de quie
nes representarán al gobierno de la 4T en el extranjero, el
compañero periodista Alberto Barranco Chavarría irá al
Vaticano entre ellos.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Aun después de
haber superado
el riesgo que
implicaba una
declaratoria
formal de
recesión técnica,
la economía
pasa aún por
un muy mal
momento que
se prolongará
en el futuro

próximo y que
se manifiesta
en una

desaceleración
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Rescatemos
a la Guardia Nacional
Lamentables y preocupantes los hechos ocurridos en Pue
bla, durante los operativos de la tan esperada policía de
élite de la 4T, pero lo es más la indiferencia inexplicable
de sus altos mandos.

En la mañanera esperábamos escuchar al secretario
de SPC, Alfonso Durazo, y al comandante de la GN, Luis
Rodríguez Bucio, defender a sus elementos, pronunciarse
con rotunda indignación tras los ataques sufridos en esa
entidad dominada por huachicolerosjMéxico merece co
nocer los detalles de la estrategia y rechazar las agresiones
a los elementos que enfrentan a la delincuencia.

Las voces internas en la Sedeña y Sentar evidencian el
malestar generalizado por estos actos desafiantes;. El video
del soldado anónimo, que se haviralizado, es desgarrador.

Si la GN sólo fuera un uniforme podríamos verlo desde la
perspectiva de que su presencia es con la intención de disua
dir a la delincuencia, pero ni siquiera eso se está logrando.

Desafortunadamente, hay algo más que la intención y el
uniforme, hablamos de la honorabilidad del soldado y del
marino, de la mística y prestigio histórico de nuestras FA,
que de no recuperarlas se habrá
perdido todo respeto y esperan
za y seguiremos caminando ha
cia un nuevo y rotundo fracaso.

El Ejército y la Armada, con
vertidos hoy en GN, han hecho
el compromiso de proteger al
buen ciudadano y su patrimo
nio, de devolverle al país la paz
social, pero, lamentablemente,
éste no es un compromiso de
Durazo ni de mandos de la GN.
si así fuera, su actuación y pro
ceder serían otros; habría nuevas
estrategias, con órdenes claras y
con operativos contundentes. El
compromiso en realidad sólo lo
ha hecho el Presidente, quien
ha comprobado que frente a la
criminalidad no hay palabras re
dentoras. Es momento de cam
biar de pensamiento y de actuar.
Aquí escribí que el Gral. Luis Cresencio debía rescatar

a la GN. Es tiempo de que lo haga junto con el almirante
Rafael Ojeda. Rescatar a militares y marinos para levantar
su moral.

* La estrategia de la GN debe escalar a una segunda etapa.
Con sólo palos y piedras han sido más eficaces los delin
cuentes que las metralletas y unifomies especiales de la GN.

Nos olvidamos que entre las piedras y las balas existen
alternativas. ¿Qué hay de las armas de energía dirigida,
los carros lanza agua o antimotines, las escopetas de bala
de defensa, de granadas aturdidoras, pistolas eléctricas o
gases lacrimógenos? No están hechas para matar, pero sí
para controlar muchedumbres.

Pero las órdenes para defenderse con las armas aunque
no las disparen o por lo menos con las botas, a patadas no
van a llegar, no por ahora. Es obligación de los comandan
tes y el Estado proporcionar a la GN las armas no letales, al
menos para persuadir a los delincuentes.

En las redes sociales, muchos mexicanos indignados
exigen a los mandos ordenar enfrenten a los delincuentes,
y al comandante supremo confiar en sus elementos. Son
muchos los comentarios de apoyo y solidaridad a nuestros
soldados, aunque hoy quieran hacernos creer que la GN la
conforman civiles. No olvidemos, entre tanta indignación,
que también el personal de la Policía Federal necesita ser
visto y apoyado; hoy también tienen que soportar los co
mentarios de crítica de sus compañeros rebeldes.

Recordemos que ellos sí son libres de abandonar la GN
cuando quieran o cambiarse de bando, no así soldados y
marinos.

e
DE IMAGINARIA

Luego de su tropiezo, al afirmar que el caso Ártz había sido
un crimen pasional, el titular de la SSC de la CDMX, Jesús
Orta, vuelve a tropezar y junto con Claudia Sheinbaum
ponen en riesgo la vida del policía que detuvo a Esperanza
N, presunta sicaria. Si lo que querían era la foto, por su ca
pricho los cárteles ya lo identificaron.

Hay algo más
que la intención
y el uniforme,
hablamos de la
honorabilidad
del soldado

y del marino.
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Fueron más de 20 mil
• En redes sociales, tas usuarios siguieron denunciando qué
los retrasos continuaron hoy (ayer) y que en algunos casos
no recibían Información sobre el estado de sús vuelos.

Ayer, la Profeco informó que del 29 al 31 de julio más de 21,000
pasajeros de vuelos de Interjet han tenido problemas, ya que
fueron cancelados 133 vuelos, afectando a 18.247 pasajeros;
además, 22 vuelos sufrieron retrasos, con 2,998 pasajeros afec
tados. En total, fueron 155 vuelos y 21,245 consumidores.

Tanto Interjet como personal de la Profeco aseguraron que
se van a reunir para determinar la manera de compensar a los
afectados, durante, al menos, tres días.

El CEO de Interjet, William Shaw, se disculpó con los pa
sajeros en su cuenta de Instagram, informó que están imple
mentando un plan para compensarlos por encima de la ley y
con la supervisión de la Profeco. Aseguró que desde el miér
coles comenzaron a normalizar las operaciones y que tienen
vuelos extra rumbo a los destinos afectados. Sin embargo, en
redes sociales los usuarios siguieron denunciando que los re
trasos continuaron hoy (ayer) y que en algunos
casos no recibían información sobre el estado

de sus vuelos. Algunos de ellos decían que la
Profeco estaba tardando demasiado tiempo en
sancionar a Interjet por el caos causado.

0
RETIRANDO SARGAZO

Entre los meses de mayo y julio, la Secretaría
de Marina Armada de México ha recolectado en

playas de Quintana Roo más de 57 mil tonela
das de sargazo.Para mí, la Reforma Energética
se quedó corta. Fuera de Venezuela, no hay otro
país en el mundo en el que el Estado siga tenien
do una presencia tan abrumadora en el sector.

En las playas de Isla Mujeres, Benito Juárez,
Puerto Morelos y Solidaridad, el alga ha sido reti
rada por completo, según informaron. En Tulum.
aún falta 60 por ciento de sargazo por levantar, al
igual que en Cozumel. Dijeron que en Chetumal

aún se tiene 70 por ciento de sargazo, pues existen zonas de di
fícil acceso para estos trabajos. Hasta la fecha se han recolectado

en altamar 286 toneladas de sargazo en un trabajo conjunto entre
autoridades, personal de hoteles y voluntarios. Se aplaude el tra
bajo realizado durante estos meses, sin duda ayudará a los po
bladoresy al turismo de las costas de Quintana Roo, pero ¿dónde
quedan los trabajos a largo plazo, las investigaciones conjuntas
con otros gobiernos para entender el fenómeno
o los posibles trabajos de prevención para que el
sargazo no afecte a los animales de la zona? Ése
es un asunto que no se resolverá únicamente con
trabajos de limpieza y en un par de meses.

O
CENTRO HISTÓRICO
Beatriz Gutiérrez Müller acompañó a la jefa
de gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, en un recorrido en tranvía por la
primera etapa de la Galería de Arte Urbano en
el Centro Histórico, desde donde aseguró que
se está haciendo un gran esfuerzo por recuperar
parte del patrimonio en este lugar de la ciudad.

Sin duda es agradable poder ver el Centro
Histórico como un atractivo turístico, pero esto
no será nada si no se garantiza la seguridad en
las calles, un tema pendiente de la jefa de go
bierno capitalino.

Interjet y la Profeco
aseguraron que se
van a reunir para
determinar
la manera

de compensar
a los afectados.

Afectaciones de Interjet:
• 133 vuelos cancelados

• 18,247 pasajeros
afectados

• 22 vuelos sufrieron
retrasos
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De lo más bajo fue el movimiento que
los exdiputados perredistas Iván Texta y
Rebeca Peralta hicieron al dar
un salto tardío a Morena, don
de juran y perjuran que traba
jarán sin descanso en favor de
la Cuarta Transformación.
Ambos iztapalapenses dis

frutaron de las mieles de ser
del PRD mientras estuvie
ron en Donceles, donde so
bre todo Texta fue uno de los

principales operadores del go
bierno que entonces encabe
zaba Miguel Ángel Mancera.

Las nóminas de lo que fue
la última Asamblea Legislati
va del Distrito Federal estaban

repletas de gente afin a él e,
incluso, en la burocracia ca
pitalina sus parientes estuvie
ron en primera fila a la hora
de cobrar.

No es que los políticos de
ban ser inmóviles o casarse
con una idea de por vida —
esos no abundan en México—,
pero tampoco se puede ser tan
trompudo para irse a la opción
que tanto se cansaron no sólo
de criticar, sino de combatir.
Porque desde la bancada

del PRD Texta fue un gatillero
del gobierno para avasallar en
la tribuna a los morenos que
a —pesar de ser mayoría— estaban enca
bezados por Arnulfo Cravioto, quien con
trabajos sabía cuánto era dos más dos.
Como quiera, los ahora experredistas

se dan cuenta de repente que Morena era
la opción democrática desde el principio y
ellos no lo habían entendido. Que se equi
vocaron al maldecir y criticar a YSQ cada
que podían.
Que la opción para gobernar no

era Alejandra Bárrales, sino Claudia
Sheinbaum, y que lo mejor que le pudo
pasar a Iztapalapa es que regresara

Clara Brugada y no que hubiera llega
do Karen Quiroga, aspirante de la alian

za PANPRDMovimiento
Ciudadano.

Luego de que ambos —como
todo el PRD— fueron apaleados,
al grado de estar casi desapare
cidos, se quieren formar en las
filas de Morena a ver si les arro
jan aunque sea una migaja, pero
están muy equivocados.
En el sol azteca no cuentan;

en el partido pejista no los nece
sitan y, lo peor para ellos es que
quienes fueron sus gatos hoy se
rán sus patrones, con la agravan
te de que no les pueden prometer
nada a cambio de sus servicios^

Si en verdad ya estaban hasta
el gorro del PRD. pues hubieran
buscado un camino indepen
diente, pero qué flojera: se van a
lo más fácil que es tratar de mon
tarse en la fuerza pejista que hoy
domina la capital.
Pues que se formen a ver si

alguno debuta alguna vez en el
primer equipo moreno, ya que
ambos son de la división de

CENTAVITOS...

Contrario a ellos, quien sí se la
está jugando por su cuenta es la también ex
perredista de Iztapalapa Nury Ruiz Ovando
—quien fue su compañera en Donceles—,
pues sigue manteniendo unidos a sus gru
pos y hasta dicen que ya la llamó Miguel
Ángel Vázquez, excoordinador de asesores
de Mancera, para que le ayude a hacer las
asambleas necesarias a fin de lograr el re
gistro de la agrupación Somos Sociedad en
Movimiento, como partido político. Aunque
los tres exdiputados fueron del PRD y re
presentan a Iztapalapa, dicen en el pueblo
que hay razas.

Las nóminas

de lo que fue la
última Asamblea

Legislativa del
Distrito Federal

estaban repletas
de gente afín
a Iván Texta
e, incluso, en
la burocracia

capitalina
sus parientes
estuvieron en

primera fila a la
hora de cobrar.
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El VietMinh
en Chiapas
Hace unos diez años,

cuando en el seno de
la comentocracia se

hallaba de moda la guerra de
Calderón, y no éramos mu
chos en denunciarla, recorrí a
la vieja parábola de The Qitfc't
American para describir la
trampa en la que Calderón nos
había metido. Algunos lectores
recordarán cómo en la novela
de Graham Greene, de princi
pios de los años cincuenta, un
líder del Viet Minh (anteceso
res del Viet Cong) buscaba ex
plicarle al corresponsal inglés
su estrategia en el delta del Río
Mekong.
El guerrillero le relata a Tilo

mas Fowler cómo los ocupan
tes franceses (estamos a tres
años de su debacle en Dien
BienPhuen 1954) sólo contro
lan el territorio que pisan. Allí
donde se despliegan, pacifican
a los campesinos y neutralizan
a los insurgentes. Pero cuando
se retiran, porque simplemente
no les alcanzan los efectivos
para permanecer desplegados
indefinidamente, el Viet Minh
vuelve y ocupa de nuevo el te
rritorio, es decir, los pequeños
pueblos y los arrozales.
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Sostuve que lo mismo suce
día con el Ejército mexicano y
el narco. Mientras se mantenía
en alguna zonaestado, sie
rra, ruta o plaza los narcos se
desvanecían, Ai replegarse las
Fuerzas Armadas, los narcos
volvían. El Ejército dominaba
el territorio que pisaba; al dejar
de pisarlo, lo perdía.
Al cabo ya de casi trece años

de la guerra de Calderón y de
Peña Nieto, todo indica
que la hipótesis de la novela de
Greene era pertinente. La vio
lencia se mantiene en niveles
muy superiores a los de 2006
2007; los flujos de estupefa
cientes diversos en dirección a
Estados Unidos siguen iguales
o superiores; el fin de la gue
rra se antoja tan remoto como
nunca; casi trescientos mil
muertos y más de cuarenta mil
desaparecidos fueron en vano.
La analogía vale también

para la guerra de López Obra
dor contra los migrantes cen
troamericanos. El gobierno
presume que ha disminuido el
número de detenciones en la
frontera con Estados Unidos,
incluso ya enel mes de julio.
No es imposible que además de
originarse en la consabida re
ducción estacional debido a los
calores del verano en toda la
ruta del Triángulo del Norte al
Río Bravo o a Tijuana, en parte
la merma se debe al despliegue
de casi 25 mil tropas en ambas
fronteras mexicanas. En el sur

buscan impedir la entrada de
migrantes; en el norte, se trata
de impedir su salida. Mientras

pisen territorio los soldados
mexicanos y repriman amuje
resvníños, es probable que los
flujos sigan bajando. Cuando
resulte demasiado oneroso el
costo del esfuerzo, y comience
el repliegue, las cifras volverán
a crecer.

La película ya la vimos entre
finales de 20Í4y 2017. Peña
Nieto sucumbió a la presión
de Obama y detuvo por la
fuera a la oleada de menores no
acompañados. Aunque es justo
subrayar que ni él se atrevió a
utilizar al Ejército mexicano
para impedir la salida de cen
troamericanos de México. Des
cendieron las deportaciones de
Estados Unidos a Centroamé
rica; se elevaron las de México.
Cuando ya no resultó factible ni
costeable mantener el llamado
Plan Frontera Sur, subieron de
nuevo los flujos y nos encontra
mos en la situación de princi
pios de 2018, cuando todo se
descompuso.
Las denuncias porviolacio

nes a los derechos humanos
de los migrantes no son óbice
para que López Obrador man
tenga su política represiva
y sumisa. La sociedad mexi
cana ve con buenos ojos que
maltratemos a los migrantes,
corolario inevitable de buscar
contenerlos o repelerlos. Entre
más extorsiones, violaciones,
abusos y asaltos, mejor. Trump
está contento con su filiado
electoral mexicano, Pero allí

sigue el Viet Minh, y volverá
de la selva cuando los france
ses se retiren.
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Subey baja
Creo que la maravilla es

que se necesitan dos.
Uno solo no sirve,

se queda pegado al piso, sin
impulso.
El otro es contrapeso, sor

presa y risa.
Cuando te toca estar pegado

al cielo, sientes como si volaras;
cuando te toca estar pegado
al piso, sientes que el otro te
necesita.

No distingue edades: a los
tres años genera sorpresa; a
los 65, una sensación en el estó
mago que no recordabas.
El telón de fondo es cono

cido, aunque muchos nunca
hayan puesto un pie ahí.
Es un telón doloroso, ya que

el hecho de que exista nos re
cuerda lo mal que estamos.
Ese telón es una herida cons

truida sobre otra herida mayor,
y ambas duelen. Pero, por un
momento, dejó de ser un telón
triste. Por un momento, este
lunes nos hubiera gustado estar
ahí y jugar por un par de minu
tos en el patio de niños más de
solador del mundo: la frontera

norte de nuestro país.
Hace tiempo que no me

pasaba. Encontrarme con un
gesto cultural, que pudiera ser
desmenuzado desde tantos
puntos de vista. Una obra que
reuniera tantas lecturas y que
generara tantas emociones.
Una obra bella por su simpleza.
Este lunes, dos profesores

de arquitectura de California
instalaron sobre el muro que
separa México de Estados Uni
dos (y viceversa), una serie de
"sube y baja" (de los mismos
que hay en cualquier parque),
cuyo eje está literalmente entre
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ambos países.
Ronald Rael y Virginia San

Fratello llevaron a cabo su pro
yecto llamado "TeeterTotter
Wall", a través del muro que se
para Ciudad Juárez y Sunland
Park, logrando que las fami
lias de un lado jugaran con las
del otro. Consiguieron que las
sonrisas vivieran, por un mo
mento, a ambos lados.
Un sube y baja es un objeto

cotidiano que nos remite a
nuestros años felices, sólo que
esta vez está puesto donde nos
duele.

Las explicaciones que dan
los creadores sobre su obra,
además de servir como muestra
de su fondo teórico, justifica el
fondo y la forma de su inter
vención, En cuanto se subie

ron los primeros "pasajeros",
comenzaron a cristalizarse in
numerables metáforas frente a

nuestros ojos.
"El muro se convirtió literal

mente en un punto de apoyo
para las relaciones entre EU y
México. Los niños y ad ultos se
conectaron de manera signifi

cativa en ambos lados, repre
sentando cómo las acciones
que tienen lugar en un lado,
tienen consecuencias directas
en el otro", escribió en redes
Rael, pero podríamos seguir
nosotros: ¿o es que hay algo
más gráfico de la relación con
nuestros vecinos que esa ines
tabilidad, que esa oscilación?
La idea de los creadores es

que familias separadas intente
túen en la instalación. Imagi
nemos que es posible que un
padre y su hijo se suban cada
uno a un extremo del juego:
Pesas más que la semana pa

sada, papá...
Súbeme otra vez, hijo, ya

casi veo n uestra casa...

En un sube y baja, el me
jor momento es cuando estás
arriba, el instante en el que te
elevas y te despegas del suelo
y logras ver las cosas como si
volaras, por un momento como
en un suspiro.
El pasado viernes, la Corte

Suprema de Estados Unidos
aprobó al presidente Trump
un fondo de 2 mil 500 millo
nes de dólares del presupuesto
del Pentágono para construir
100 millas más del muro en
California, Arizonay Nuevo
México. Tendremos muro para
construir muchos sube y baja,
tendremos cientos en la fron
tera, lograremos esa metáfora
perfecta del sube y baja, uno
necesita del otro para seguir,
como la vida misma.

(PerNuria... sempre)
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¿Quién es el pueblo?
El "pueblo" se ha vuelto nue

vamente un referente co

mún en el discurso político.
Antes lo era, pero durante algu
nos años su espacio lo ocupó el
término "ciudadanía", refle jando
los tiempos de la transformación
democrática y de la construcción
de nuevas instituciones bajo las
demandas de la sociedad civil.

Hoy, "el pueblo" se escucha con
tai frecuencia que vale la pena
preguntarse cuántos mexicanos
se identifican como tai y quiénes
son.

La encuesta nacional de El Fi

nanciero del mes de julio incluyó
la siguiente pregunta: ¿usted se
describiría como pueblo? El 61
por ciento de los entrevistados
dijo que sí, lo cual sugiere que la
referencia al "pueblo", uno de los
recursos retóricos predilectos del
presidente López Obrador, puede
conectar con la mayoría de los
mexicanos.

Para comparar, el 65 por ciento
de los entrevistados se describe

como clase media, un porcentaje
muy similar al de pueblo. Según
la encuesta, el 37 por ciento de los
entrevistados se identifica como

clase media y, a la vez, como
pueblo, sin considerarlas como
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categorías exduyentes. El 27 por
ciento se considera solamente
clase media, pero no pueblo;
mientras que el 23 por ciento se
autodescribe como pueblo, pero
no como clase media. El 12 por

ciento no se identifica con nin
guna de esas categorías y el 1 por
ciento no contestó.

La identidad de pueblo no
permea igual entre los diversos
grupos sociales. Si vérnoslas res
puestas de losjóvenes menores
de 30 años, la mitad se identifica
como pueblo y la otra mitad no.
En contraste, entre los mayores
de 50 años, tres cuartas partes
se considera pueblo y una cuarta
parte no. La identificación con el
"pueblo" es mayor entre los mexi
canos de más edad.
Por otro lado, la identidad

de pueblo es más alta entre los
mexicanos con menores nive

les de educación y con menores
niveles de ingreso. Regional
mente, la identidad de pueblo es
más alta en el sur y más baja en

el norte del país. Políticamente,
los morenistas se identifican más

como pueblo, mientras que los
apartidistas son los que menos
se consideran así. Ideológica
mente, la identidad de pueblo
es la misma entre los mexicanos
de izquierda y los de derecha, no
hay diferencia, aunque esa iden
tidad sí es más alta entre los que
no se identifican con ninguna co
rriente ideológica. El pueblo luce
menos ideológico. Pero, eso sí, el
pueblo es más religioso: quienes
asisten más a la iglesia se consi
deran más pueblo que quienes
van poco o no van a la iglesia.
Finalmente, la encuesta revela
que quienes se identifican como
pueblo utilizan menos Internet y
redes sociales que los que no se
consideran pueblo.

Con estos datos, queda claro
que el referente "pueblo" no
solamente puede tener una
connotación social de parte de
quien usa el término, sino que
la identidad con esa categoría sí
corresponde a cierto perfil social
en México. La identificación con
el pueblo es mayor entre quienes
tienen 50 años o más, es más alta
en el sur, entre los segmentos
menos educados y con menos
ingresos, y también es mayor en
tre los mexicanos que no se han
subido a la ola de Internet y re
des sociales. Los mexicanos con
esas características son los más
probables de identificarse como
el pueblo.
Al hablar hoy de pueblo, el

perfil social hace sentido, y el
propósito político, también.
De acuerdo con la encuesta,
los mexicanos que se identifi
can como pueblo apoyan más
al Presidente, confían más en la
Guardia Nacional y están más
de acue rdo con la mayoría de
las decisiones del gobierno, in
cluida la política de austeridad.
Habrá que tener en cuenta esta
categoría de identidad como
uno de los segmentos más afi
nes al Presidente de la Repú
blica y su gobierno, y también
explorar en qué áreas el pueblo
podría también mostrar ciertos
desacuerdos.
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El rencor del Presidente
El presidente Andrés Ma

nuel López dice que no
es vengativo. Pero de que

guarda un profundo rencor por
lo que sucedió en la elección
presidencial de 2006, no hay
duda. López Obrador tiene muy
bien identificados a quienes no
ve como adversarios sino como
enemigos, los ex presidentes
Carlos Salinas y Felipe Calderón,
con quienes tiene un diferendo
histórico y, todo sugiere, está en
proceso de ajustar cuentas. Lo
transpiró ayer en su compare
cencia ante la prensa cuando
le preguntaron sobre Rosario
Robles, y si seguía pensando que
era un chivo expiatorio. "Sigo
pensando lo mismo, que los res
ponsables de la tragedia nacional
son los de mero arriba, tanto del
sector público como del sector
privado, nada más que ya no
puedo decirles como les decía
antes", dijo. O sea, "la mafia del
poder".
La pregunta sobre Robles fue

fraseada de una manera extraña,
donde no se inquirió directa
mente sobre la investigación,
pero le abrió a López Obrador el
contexto para regresar 12 años
en la historia. "Si no se hubiese
llevado a cabo el fraude del

2006, no estaría el país como
está", agregó. "Ese fraude causó
muchísimo daños porque im
pusieron a Calderón. Nosotros
hicimos un compromiso que no
íbamos a desatar la persecución,
no es mi fuerte la venganza, ni
siquiera a los que nos hicieron
mucho daño, no sólo el daño
personal, no sólo porque me
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robaron la Presidencia, sino por
que por ese fraude hundieron al
país".
López Obrador no supera la

elección presidencial de 2006,
que perdió ante Calderón por
sólo 243 mil 934 votos. Nunca
admitió el resultado y profun
dizó un conflicto postelecto
ral para solicitar, por fuera de
la ley electoral, que hubiera
un recuento general de votos.
Calderón envió a un emisario,
Florencio Salazar Adame, un
expriista que se sumó a su cam
paña, para hablar con dos per
sonas cercanas a López Obrador
y proponerle que abrieran todas
las urnas y recontaran todas las
boletas, con la condición de que
quien resultara perdedor, acep
taría la derrota. Como respuesta
sólo hubo silencio.

López Obrador revivió ese año
con toda fuerza, pero en un con
texto donde están alineándose

las cañoneras. Salinas es a quien
responsabiliza primariamente
de "imponer" a Calderón, y
"robarle" la elección, tras una
embestida para descarrilar su
campaña presidencial al difun
dir escandalosos videos produci
dos por el empresario argentino
mexicano, Carlos Ahumada, a
quien el abogado Juan Collado
llevó ante el expresidente para
entregárselos y fraguar el des
prestigio de López Obrador.
Collado está en la cárcel

enfrentando un proceso por
supuestos nexos con la delin
cuencia organizada y operacio
nes con recursos de procedencia
ilícita, mientras que Ahumada,

de la nada, volvió a la escena
pública criminal, al desempolvar
la Fiscalía General una denun
cia de Robles en su contra por
la falsificación de documentos y
la firma apócrifa de un pagaré,
que había desestimado la vieja
Procuraduría General de la Re
pública en 2013. Entonces, lo
que tiene es al autor intelectual
y material de los videos políti
cos donde aparecían el secreta
rio particular de López Obrador,
René Bejarano, recibiendo miles
de pesos, y a su secretario de Fi
nanzas, Gustavo Ponce, jugando
en Las Vegas, así como al facili
tador del encuentro con Salinas,
en la picota. Los dos expresiden
tes no tienen cargos en su contra,
pero ya los colocó López Obrador
en la línea de fuego.
Los videoescándalos son una

historia de intriga. Comenzó
su difusión en marzo de 2003,
cuando Ahumada estaba siendo
perseguido por López Obrador,
que empezó a cerrarle sus em
presas y cancelarle contratos en
la Ciudad de México. Ahumada

había financiado campañas poli
ticas del PRD, incluida la de Ló
pez Obrador para el gobierno del
entonces Distrito Federal, y como
pago le habían dado contratos de
obra pública. Robles lo metió al
partido y Ahumada amplió sus
financiamientos. Bejarano no era
el único. Le dio miles de pesos
a Carlos Imaz, en ese entonces
esposo de Claudia Sheinbaumy
les pagó una vacación en París,
en el espectacular George V, y a
Horacio Duarte, que fue repre
sentante de López Obrador en el
viejo IFE y actualmente es subse
cretario de Trabajo.
La persecución de Ahumada

se originó cuando, suponía el

entorno del entonces jefe de
Gobierno, financiaría la cuarta
intentona presidencial de Cuau
htémoc Cárdenas, cruzándosele
López Obrador. Ahumada, sober
bio e ingenuo, decidió ponerse
en manos de Salinas, confiado en
que sus videos le impedirían lle
gar a la Presidencia. Lo dañaron,
pero prematuramente. A Ahu
mada todos los desecharon por
ser un lastre, pero la lucha en las
élites continuó. López Obrador
revivió ayer esa afrenta y descri
bió a sus enemigos políticos.
Salinas está residiendo en Lon

dres, Calderón en la Ciudad de
México y Ahumada, que tiene
órdenes de aprehensión en este
país, en Buenos Aires, donde ha
querido replicar lo que hizo en
México, ante la preocupación del
gobierno del presidente Mau
ricio Macri. Collado está en la

cárcel, y aunque se le relaciona
más con el expresidente Enrique
Peña Nieto, es el tronco del que
se pueden desgajar las ramas. Es
él portador de los secretos pa
trimoniales de toda una genera
ción de priistas, no sólo los que
se ven hoy en día, sino otros más,
muy influyentes en su momento,
que se cruzan a su vez con em
presarios metidos en el sector
minero, energético y de medios
de comunicación, enemigos del
Presidente.

Calderón no forma parte de
ese grupo, aunque López Obra
dor lo vincula por la elección
de 2006. Es una extcrnalidad
revigorizada del rencor de Ló
pez Obrador, que se reflejó de
manera evidente en su tono,
retórica y lenguaje de cuerpo, al
enseñar que esta vieja guerra que
reabrió ayer, no tiene luz al final
del túnel.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Pablo Escandón
asume 100% de
NadroyCofar

Darío
Celis

ablo y Alejandra Es
candón Cusí llegaron a
un acuerdo esta semana

sobre la participación acJT:cionaria de la segunda en
Nadro y en Cofar.

La parte sustantiva del acuerdo
consiste en que el primero comprará
las acciones que tenia la segunda en
las empresas y los representantes de
las partes elaboran el compromiso
respectivo sobre las condiciones de lo
convenido.

Con este nuevo pacto en la fami
lia Escandón Cusi se cierra un ciclo

y continúan las acciones para hacer
de Nadro y de su filial de farmacias
Cofar uno de los grupos empresaria
les y de logística en la distribución de
medicamentos más importantes del país.

La actual administración de Nadro realizó inversiones por casi mil
millones de pesos en materia de tecnología de punta, que entraron en
funcionamiento este 2019 después de tres años de preparación, lo que
sin duda contribuirá a incrementar la competitividad de esta empresa en
este vital mercado para México.

La inversión en tecnología para empresas de logística es de primera
necesidad. Nadro culminó en abril un complejo proceso de migración de
plataforma tecnológica adoptando la estructura de S4 Hanna de SAP con
una inversión que superó los 900 millones de pesos y poco más de 3.5
años de trabajo para llegar a su implementación.
Esta plataforma le permitirá a la empresa operar mayor volumen en

menos tiempo entre pedidos y entrega al igual que la optimización de in
ventarios de los más de 18 mil productos que maneja para más de 25 mil
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clientes en todo el país.
Con su nueva plataforma Nadro afianza su logística de distribución de

productos farmacéuticos, lo que le permitirá hacer llegar en forma efi
caz y oportuna dichos productos a los principales puntos de consumo del
país.

Y es que cuando se recorren más de un millón de kilómetros cada 9
días, estas tecnologías se hacen vitales para que cuando un paciente re
quiere surtir su receta su contenido esté disponible en la farmacia de su
preferencia.
NO LOCOMENTE mucho, pero dos a uno
que Emilio Lozoya Austin no puede estar
mejor resguardado. Quienes saben cómo se
manejan estos asuntos
aseguran que está en Ru
siay que quien jugó un
papel clave en su para
dero fue William Ka
ram, el de Hidrosina.
El exitoso gasolinero es
muuuuy cercano a Denis
Manturov, el influyen
te ministro de Industriay
Comercio de Rusia, hom
bre de todas las confian

zasy gestor de negocios de Vladimir Putín.
Karam fue el intermediario para que, con el apo
yo de Lozoya, en junio del 2017Lukoil gana
ra los bloques 11 y 12 de laRonda 2. Antes, en
2014, el mismo Lozoya otorgó un contrato de
servicios a Lukoil para desarrollar el principal
campodeAmatitlán, cerca de Poza Rica.
Y YA ENTRADOS en temas escabrosos, otros
conocedores de la plomería políticafinan
ciera piden no perder de vista a Carlos D je

mal. Está preso desde
mayo del 2018 en una
cárcel de Nueva York
acusado de defraudar

al fisco mexicano por
20 millones de dólares
en devoluciones de im
puestos. Djemal fundó la
Casa de Cambio Tíber y
por esa condición se con
virtió en un confidente y
eficaz movilizador de re

cursos para muchos empresarios y políticos.
Quienes saben, dicen que está colaborando
con las autoridades de Estados Unidos para
reducir su sentencia de 75 meses. El ex presi
dente Enrique Peña está en aprietos. Sígale
la pista a ese financiero.

PUESCON LA novedad de que Pemex Explora
ciónyProducción, que capitanea Miguel Angel
Lozada, está por asignar un megacontrato de
5 mil millones de pesos a la dupla integrada por
Perforaciones Industriales Térmicas, de Mario
Basurto, y Mexxus Drilling I ntemational, de
Carlos García, empresas que no precisamente
cuentan con una reputación técnica y moral sol
vente , vamos una de ellas hasta con expedien
te de lavado de dinero en el FBI. La empresa que
dirige Octavio Romero le quiere encomendar
los "trabajos para el mejoramiento de la produc
ción de la Región Sur".

POR CIERTO QUE la próxima semana Pemex
recibe la documentación de precalificación
para la licitación de otras dos plataformas y
sistemas de ductos. Ya la había mencionado
los pozos MaloobE y MaloobI, un contra
to estimado en unos 341 millones de dólares
que se cree pelearán solo dos consorcios: el
integrado por ICA de David Martínez con
Galem de Miguel Alemán Magnani, y Pro
texa de Rodrigo Lobo con Carso de Carlos
Slim. El 14 de agosto es la precalificación, el
10 de septiembre se presentan posturas, el
fallo el 24 de septiembre y la firma del con
trato el 8 de octubre.

HABLANDO DE ICA, los muchachos de Gua
dalupe Phillips están presionando para
que el AICM, que dirige Miguel Peláez, les
asigne la rehabilitación de la calle de roda
je Delta y otras obras complementarias. La
constructora que preside Bernardo Quin
tana aparece en primer lugar, con la oferta
más baja por 81 millones 130 mil pesos. El
fallo debió ser el miércoles y se difirió una se
mana. El subsecretario de Transporte, Car
los Moran Moguel, atrajo el proceso con
la instrucción de adjudicarlo a ICA Van tam
bién IndinsadeVíctor Ortiz y Coconaí de
Héctor Ovalle, entre otras.

POR LOQUE hace al puente CuemancoCanal
Nacional que licita el gobierno de la CDMX,
el martes en la noche se notificó la posposi
ción de recepción de ofertas. Escasas horas
para recibir posturas los pupilos de Claudia
Sheinbaum dieron una prórroga de 6 días,
como para taparle el ojo al macho. ¿Se acuerda
que los licitantes, excepto Gami, pidieron preci
samente más tiempo? De nada sirvió el diferi
miento. Se ve difícil que con el trato privilegiado
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a la empresa de Manuel Muñozcano el resto
entre. El contrato es de unos 500millones de pe
sos. Los otros son ICA Idinsa, Recsa, Tradecoy
Javac.

JUAN DÍAZ, DIRECTOR de Comercio Exterior de
la Secretaria de Economía se ha convertido en

un obstáculo infranqueable para los importa
dores del país. Estableció una política que no
encuentra soporte en la normatividad legal vi
gente. En el caso de los permisos automáticos de
importación para productos textilesydel calza
do niega las autorizaciones si los precios de los
productos no se encuentran dentro de los ran
gos que él, de forma subjetiva, considera correc
tos. Los empresarios solo reciben una negativa a
su trámite de parte de este servidor público que
ni siquiera se digna a señalar la causa.

SAP,QUE DIRIGE aquí Desmond Mullarkey,y
Nasoft, de Federico Tagliani, van a ser empla
zados por el juez concursal de Oro Negro. Y es
que no quieren entregar el
software con que opera
ban las 5 plataformas que
los bondholders finalmen

te recuperaron. Recorda
rá que se acusó a Gonzalo
Gil, José Antonio Ca
ñedoy Carlos William
son de desviar recursos.

Argumentaban dinero
para el mantenimiento y
operación de las platafor

mas, pero los acreedores no sabían si en realidad
se aplicaba. Por eso quieren acceso a la informa
ción, misma que se llevaron SAPy Nasoft.

Pablo Escandón

Fecha: 02/08/2019

Página: 6

Area cm2: 606

3 / 4

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 135,016



William
Karam

Carlos
Djemal

Desmond
Muilarkey

Fecha: 02/08/2019

Página: 6

Area cm2: 606

4 / 4

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 135,016



CIUDAD ABIERTA

El resurgimiento deMazatlán
como destino turístico
Gustavo
Armenia

Hace unos cuantos días,

el Consejo Mundial de
Viajes y Turismo entregó

sus reconocimientos anuales: los

"World Travel Award", y entre
ellos premió a Mazaüán como el
"Mejor destino turístico de México
yCentroamérica".
Seguramente, a muchos les re

sultará sorpresiva esta decisión ,
por el estigma de inseguridad que
desde hace tiempo arrastra el es
tado de Sitiaba, pero más asom
bro puede causarles saber que
no es la primera vez que sucede,
ya que el organismo internacio
nal le otorgó el mismo diploma
el año pasado. Es decir, en 2019
el puerto mazadeco refrendó el
galardón que ya había recibido en
2018.

Muchos, también, se pregunta
rán cómo es posible esto durante
dos años consecutivos, si Mazat
lán compite, a nivel nacional, con
lugares como Cancán, Riviera
Maya, Los Cabos, San Miguel de
Allende o la propia Ciudad de
México, por citar sólo algunos;
además de que en América Cen
tral igualmente hay otros destinos
destacados.

Tal vez la respuesta a esta inte
rrogante se encuentre en elTian
guis Turístico que se celebró en
Mazatlán, y todo lo positivo que
éste, el máximo evento del sector
en nuestro país, trajo al destino.
Durante varios años, desde que

el Tianguis dejó de ser exclusivo
de Acapulco, en el sexetiio de
Felipe Calderón, el gobierno si
naloense buscó infructuosamente
ganar la sede de este evento, hasta

que por fin lo consiguió para el
2018, venciendo a los estados de
Jalisco y Querétaro, que también
se postularon.
La noticia se dio a conocer en

febrero de 2017, cuando anun
ció su fallo el Comité de Selección

integrado por la Secretaría de
Turismo, Fonatur y el Consejo de
Promoción Turística de México,
por parte del gobierno, en tanto
que por la iniciativa privada toma
ron parte la ConcanacoServytur,
el Consejo Nacional Empresarial
Tt irístíco y la Asociación Mexi
cana de Hoteles y Moteles, ya que
al volverse itinerante, los destinos
tienen que competir para conse
guir ser los anfitriones.
Según explicaron entonces los

miembros del Comité, losaspec
tosque se evaluaron fueron la ca
pacidad instalada, oonectividad,
oferta de servicios turísticos, com
promiso de los gobiernos estatales
y apoyos complementarios. Y, al
comparar las ofertas de cada aspi
rante, Mazatlán les resultó el más
adecuado.
En Tianguis anteriores, con el

objetivo de hacer eventos memo
rables, los destinos sede gastaron
mucho dinero en infraestructura

temporal o en fiestas de hasta un
millón de dólares, que no tras
cendieron más allá del estado de
ánimo de los invitados durante
unos cuantos días, sin heredar
nada trascendente a la ciudad.

Pero el gobernador de Sinaloa,
Quirino Ordaz Coppel, al pare
cer entendió la lección y decidió
hacer algo más que infraestruc
tura perecedera y grandes fiestas
de unas cuantas horas.

Quienes hayan asistido el año
pasado al Tianguis de Mazadán,
sin duda recordarán la impresio
nante noche de la inauguración,
que incluyó la presentación en el
teatro Ángela Peralta de un ex
tracto de "Luzia", el espectáculo
que por encargo del gobierno
mexicano diseñó el Cirque du So
leil basado en la cultura nacional;
después habría la cena en el male
cón con alrededor de mil 300 in

vitados, quienes mientras comían
ptidieron escuchar en vivo a una
sinfónica, para después ver des
filar a todos los carros de góticos
del carnaval. El gran pilón fue ad
mirar los fuegos pirotécnicos que
durante casi media hora ilumina
ron el cielo. Gran fiesta, sin duda.
Todo esto tuvo un elevado costo

y suena a lo mismo que habían
hecho otros. Pero la gran diferen
cia fue que, durante el año previo
a la realización de este Tianguis,
el gobernador Ordaz Coppel tam
bién invirtió una gran cantidad de
dinero en remozar el malecón y el
Centro Histórico, entre otras par
tes del puerto.
Esa noche, concluida la cena,

un grupo de amigos recorrimos la
Plaza Machado y otras paites del
Centro Histórico, que se encon
traban vacías de gente porque los
bares y restaurantes no abrieron.
Etitonces pudimos admirar lo be
llas que lucían las callesy edificios
con la iluminación que se instaló a
nivel de las banquetas.
Regresé a Mazatlán a principios

de este año y pude volver a cami
nar esas callesy el malecón, para
apreciar que realmente esa parte
del puerto vivió una transforma
ción que le aportó mucho como
destino turístico.

Según ha explicado el goberna
dor, los recursos en esa remo
delación ascendieron a tres mil
millones de pesos, con la idea
de efectuar durante el Tianguis
un re lanzamiento de Mazatlán
como destino turístico, además
de invertirle durante el año 400
mil dólares en promoción, a los
que su sumaron otros300 mil de
la iniciativa privada. Así demostró
que el evento no solamente es oro
pel, sino que también puede servir
para hacer inversiones permanen
tes que fructifiquen. Y ahí están
los resultados.
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Más allá
de policías
y ladrones
El miércoles fue en Guadalajara, en Plaza Gale
rías, adentro de un restaurante de hamburgue
sas; la semana pasada en Ciudad de México, en
Plaza Artz, un centro comercial que en Las Ma
ñaneras se calificaría perfectamente como "fi
fí". Dos entren tamien tos a tiros en medio de gen
te inocente que, más allá de los sucesos, de por
sí espeluznantes, muestran que el problema de
la violencia es mucho más que un tema de poli
cías y ladrones, y que está profundamente en
raizado en un sistema podrido y comipto.

Todos los cadáveres hablan, dice Beto Za

ragoza. En ambos casos son los muertos quie
nes nos han permitido asomarnos y enterarnos
de la corrupción del Gobierno mexicano. En el
caso de Plaza Artz resultóque la victima era una
israelí, Benjamín Sutchi. quien venía de purgar
una condena en ese país por asesinato. A Méxi
co llegó como asesor de seguridady tuvo visa de
trabajo. El muerto en Plaza Galerías, en Guada
lajara, Martín Arzola Ortega, apodado "El 53" y
señalado como líder de una de las células vio

lentas del cártel Nueva Generación, tenía dos
pasos por la penal; el primero por robo a trans
porte de valores y el segundo por asesinato. Por
este último fue sentenciado a 24 años de prisión
en 2015, y tres años después estaba en la calle
ejerciendo como líder de una célula criminal.

El otro asunto que llama la atención es la
cantidad de armas que hay ya en nuestras calles.
En los dos casos hubo más de un grupo armado.

E (enf renta miento en Guadalaj ara. al parecer for
tuito. de das bandas enemigas, terminó de com
plicarse por la presencia de escoltas armadas de
la esposa del gobernador de Nayarit que también
dispararon. De acuerdo con las estimaciones
más recientes (Small Anns Survey, 2018) en Mé
xico hay cerca de 17 millones de armas de fuego
en manos de civiles. Nada que ver, es cierto, con
las cerca de 400 millones quehavenEstados Uni
dos, con una diferencia: las de nuestro país son
ilegales, están en las calles gracias a la corrup
ción de las aduanas y no están registradas.

Que los criminales se comporten como cri
minales no sorprende a nadie. Que alguien le dé
visa de trabajo en seguridad a un asesino; que
un juez libere a un sentenciado a 24 años de pri
sión por homicidio; que el sistema de aduanas
permita 1 a entra da de armas todos 1 os días es do
blemente criminal. Podemos verlo de dos for

mas. Una es que el crimen organizado tiene co
optado al Estado mexicano; la otra es que el
crimen existirá mientras el Estado lo proteja. Es
to es, la solución al problema de la violencia no
es cuestión de policías y ladrones, pasa funda
mentalmente por recuperar el Estado de dere
cho. La Guardia Nacional, las nuevas policías, la
compra de armamento para las fuerzas arma
das sirven, cuando funcionan, para enfrentar y
en el mejor de los casos, contener el crimen pa
ra ganar batallas puntuales: laguerrahav queli
brarla y ganarla en la recuperación del Estado.
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Revocación de mandato,
prioridad de Morena
Ya prácticamente está definida la agenda legislativa que pon
drá sobre la mesa la bancada de Morena en el Senado para el
periodo ordinario que inicia en un mes. Ricardo Monreal,
coordinador del grupo, busca que esta vez sí alcance la ma
yoría calificada necesaria para la reforma de revocación de
mandato. Y es que sólo quedaría un año para el inicio del pro
ceso electoral federal de j alio de 2021. Eso sí, deberán armar
una reforma muy sólida para que no se la eche abajo el TEPJF,
como lo acaba de hacer con la pretendida revocación de man
dato del panista Javier Corral en Chihuahua.

El reclamo de los masones
El vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, escuchó el
reclamo de los masones de México al gobierno federal: si van a
utilizar en su logotipo al gran masón Benito Juárez, respeten su
máxima: separación IglesiaEstado. En un encuentro que tuvo
con ellos, le recordaron que no puede ninguna agrupación reli
giosa encargarse de un proyecto del Estado, en este caso la dis
tribución de la Cartilla Moral, porque se estaría contraviniendo
la esencia del artículo 30 constitucional. Advierten que "el me
dio es el mensaje", y si el clero se mete en un territorio público,
no debe estar Benito Juárez en sus logotipos.

Revés al fiscal por argumentos
infundados
Ayer, Karina Cruz Campos, juez noveno de Distrito en Materia
Administrativa, negó un amparo nada menos que al fiscal ge
neral de la República, quien buscaba la protección de la justicia
para que su auto circule todos los días y le den el holograma
cero. La juez consideró infundados los agravios esgrimidos por
Alejandro Gertz Mañero. Por ahora no debe ser preocupa
ción para el Fiscal, porque si algo heredó fueron problemas y

camionetas.

El sugerente mensaje
de Félix Salgado
Félix Salgado Macedonio volvió a dar de qué hablar con
un post en su cuenta de Twitter. "En el 2006, el PAN le robó la
Presidencia a AMLO. En el 2012 el PRI hizo lo mismo. AMLO

está gobernando muy bien; diría yo, requetebién, y se me hace
que nos estamos encariñando con él, y cuando el pueblo se
encariña, ni quien lo pare (...)". Más de uno alzó la ceja al pre
guntarse lo que, entre líneas, habrá querido decir el senador de
la República por Morena con eso de que ni quién pare al pueblo
encariñado.

Mario Delgado,
por el apoyo de góbers
A pesar de las acusaciones en su contra desde la dirigencia na
cional de su partido, de presuntos desvíos de recursos públi
cos para su campaña, el jefe de la bancada de Morena en San
Lázaro va de frente y no se detiene en sus aspiraciones por la
presidencia nacional morenista, que ocupa Yeidckol
Polevnsky. Incluso, hoy continuará sus giras por la República
y estará en Chiapas, donde acudirá al informe de diputados fe
derales. Claro que ahí estará el gobernador morenista, Rutilio
Escandón, con quien Delgado tendrá un encuentro según
anticiparon legisladores para buscar su apoyo.

El fantasma del fraude
Si algo no olvida el presidente Andrés Manuel López
Obrador es el supuesto fraude. Esta semana preguntó a los
reporteros que asisten a la conferencia de prensa..porque sí
existió el fraude, ¿verdad?". Y ayer les recordó que, tan no es su
fuerte la venganza, que no emprende una batalla en contra de
Felipe Calderón. O lo que es lo mismo, perdón sí, olvido no.

Fecha: 02/08/2019

Página: 35

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 73,678



Licencia para despojar

El problema de que no
exista oposición real en el
país trae consecuencias

funestas.
Una de ellas se dio la semana

anterior en la Cámara de Dipu
tados, donde todos los partidos
avalaron la Ley de Extinción de
Dominio, aprobada antes por el
Senado, con la que el gobierno
podrá confiscar los bienes de un
ciudadano antes de que exista la
sentencia de un juez.
Sin haber sido declarado cul

pable, alguien podrá perder su
casa, por ejemplo.
Y luego, aunque gane el juicio

y se declare su inocencia, ya no
la podrá recuperar.
En los artículos 227 y 228 de la

Ley se prevé la venta anticipada
de los bienes decomisados, sin la
sentencia de un juez.
Peor aún, si usted es dueño de

una casa, bodega, departamento
o local comercial que rente a
un tercero, y éste es sospechoso
de haber cometido un delito en

esa propiedad, se autorízala
extinción de dominio a solicitud

del Ministerio Público a un juez
civil.

Ese inmueble podrá ser

vendido por el gobierno an
tes de que termine el juicio
correspondiente.
Se trata, pues, de otro atro

pello mayúsculo a la propiedad

privada y a la presunción de
inocencia.
Vamos a casos concretas. Si

una persona renta una casa
donde el arrendatario presunta
mente vende drogas al menudeo,
o tiene unos bidones de gasolina
que podrían haber sido robados,
se decomisa la propiedad a soli
citud del Ministerio Público y el
propietario la pierde.
¿Qué pasa si al cabo del des

ahogo de pruebas el inquilino
demuestra que no vendía drogas
ni era robada la gasolina y fue un
error de la policía, como suele
suceder?
El dueño, que no sabía nada de

nada, pierde su casa porque el
gobierno ya la vendió en castigo
al arrendatario, que era inocente.
O, como ha sucedido, si alguien

es dueño de una bodega, la renta
a un particular y éste almacena
mariguana, por ejemplo, aplica
la extinción de dominio. El que
pierde la bodega es el dueño que
no tenía conocimiento del delito.

Sí, eso se aprobó, y abarca los

delitos de delincuencia organi
zada, secuestro, en materia de
hidrocarburos, petroquímicos y
petrolíferos, contra la salud, trata
de personas, hechos de corrup
ción, encubrimiento, delitos co
metidos por servidores públicos,
robo de vehículos, operaciones

de procedencia ilícita y extorsión.
¿Cómo puede un propietario,

que es declarado inocente, recu
perar los bienes que de manera
injusta le quitaron?
No los va a recuperar si el go

bierno ya los remató o vendió.
Sólo tiene esta alternativa que

le da la ley aprobada por senado
res y diputados:
"Cuando una autoridad judi

cial, mediante sentencia firme,
determine la restitución del bien

que ya fue decomisado, pero ya
haya sido vendido de manera
anticipada, se le pagará al ciu
dadano el producto de la venta
más los rendimientos, frutos y ac
cesorios que se obtuvieron, pero
se le descontará los gastos de
administración. En caso de que el
bien haya sido donado, destruido
o exista la imposibilidad de de
volverlo, se pagará el valor del
avalúo del bien al momento del
aseguramiento".
Lo que hizo el Congreso, con

el voto de todos los partidos
políticos, fue legalizar el des
pojo y nulificar la presunción de
inocencia.

Hubo legisladores que tuvieron
el decoro de alertar sobre la bar
baridad que se estaba aprobando
la noche del 25 de julio.
La diputada morenista Ta

tiana Clouthier, objetó: "Hay
que decirlo con todas sus le
tras: la venta anticipada de
un bien sujeto a extinción de
dominio dispuesta en los ar
tículos 227 y 228, podría ser
anticonstitucional".

Enrique Ochoa, diputado
priista, protestó: "Esta es una de
las legislaciones peor hechas y
con consecuencias más negativas
para los ciudadanos de nuestro
país. Uno de los principales pro
blemas de este paquete legisla
tivo es que se le puede castigar
en su patrimonio a la ciudada
nía que incluso sea declarada
inocente".

Al final de la sesión la Ley de
Extinción de Dominio quedó
aprobada por 420 votos a fa
vor, diez en contra y nueve
abstenciones.

No hay oposición.
Los legisladores le regalaron al

gobierno la facultad de despojar.
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Se trata, pues, de otro atropello mayúsculo
a ¡a propiedad privaday a ¡a presunción
de inocencia
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¿Ysi Andrés esta
pensando en otra cosa?
Ya que hizo su numerito Ma

nuel Bartlett al enredar al
presidente AMLO en toda una

escaramuza con las empresas trans
portistas del gas, no sólo generando un
escenario de incertidumbre para la in
versión, sino también complicando la
relación con nuestros socios comer
cíales más importantes, dígase Es
tados Unidos y Canadá, imagínese
usted que nos demos cuenta que en
realidad Andrés está pensando en otra
cosa. Me explico...
De entrada, don Manuel ya logró

crear un nuevo riesgo. Así como el
riesgo México, entre los analistas ya
ahora existe el "Factor Bartlett"
(FB), que ya no es que se caiga el
sistema electoral, sino que se caiga
la inversión o que cada que aparezca
en la ecuación debamos deflacio

nar los cálculos. Con decirles que,
el "FB" logró sentar al mismisimo

Carlos Slim en la mesa, a los ame
ricanos de lEnova y Sempra, a los
canadienses de TC Energía y a los
del fondo suizo Partners Group de
Fermaca, ¡Un coctel molotov a nivel
internacional!

Leído lo anterior, imagínese que
AMLO nos sorprenda sacando una
jugada de triple banda. ¡NO, No estoy
loca! Lean lo siguiente:
De entrada, Andrés mata el "FB",

sí al Factor Bartlett, y lo convierte en
niño héroe, tipo Agustín Melgar, al
hacerlo desistir de los arbitrajes, pues
es OBVIO que perderemos de todas,
todas. Pues su supuesto nacionalismo
mal entendido nos costará carísimo.
Pero con la guía de Andrés puede lo
grar bajar las sanciones y conseguir
1,000 mm, nada despreciables.
Acto seguido, y sin necesidad de

cambiar la Constitución y menos al
guna ley, se sienta con los texanos
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para no sólo comprarles el gas na
tural que tienen (CFE es el princi
pal consumidor), sino hacerlos
nuestros socios estratégicos
para que, vía sus ductos, surtan gas
al sureste mexicano y a Centroa
mérica, y soñando un poco más,
hasta los podríamos ayudar a expor
tarlo hacia Asia. ¡Así como lo están
leyendo! Miren, en Texas el gas
cuesta 2.65 dólares por millo
nes de btu (y ha llegado a tener va
lores negativos de 0.60 centavos de
dólar), en Europa cuesta cerca de
5 dólares y en Asia casi 12, ¡Vaya
negociazo! Ojo, de acuerdo con un
estudio de Oxford Energy Insti
tute, para 2020 la ruta vía el Canal
de Panamá de los buquetanques
estará literal saturada, así pues,
desde Oaxaca podrían sacar ese gas
haciendo una central. ¡Quihúboles!
Y así como lo están leyendo, Andrés
además estaría sentándose, literal,
en la sala de Trump, pues lograría
que los Texanos nos defendieran a
capa y espada en las negociaciones.
Baste decir que el comercio entre
México y Texas equivale al comercio
entre Japón y todo EU.

UNA OPORTUNIDAD HISTORICA

Así como en su momento el TL

GAN trajo prosperidad al norte
y al bajío con la llegada de la

industria automotriz, ahora en
la era TMEC puede ser el gas el que
lleve esa prosperidad y crecimiento al
sur de México. No podemos negar
que AMLO, desde que fue electo Pre
sidente, ha actuado como hombre de
Estado en las negociaciones del Tra
tado de Libre Comercio. Eso sí, según
mis fuentes, la única condición sirte
qtta non que el góber texano, Greg
Abbott, nos pondría es que los inter
locutores de la 4T hablen inglés (men
saje cero subliminal, sino directo para
Nahle y los de Pemex).
Así pues, paradójicamente el éxito

LA TECNOCRACIA MORENA...

El secretario Arturo Herrera
está juntando a Economía de
Graciela Márquez, aBanxico

con Gerardo Esquively van por
la banca de desarrollo: Nafiny
Bancomext, Y esta tecnocracia mo

renista tarde que temprano chocará
con Nahle y Bartlett, pues sus ocu
rrencias distorsionan el presupuesto,
y salvo la secretaria del ramo, NADIE

o mejor dicho una salida digna para
Bartlett es la panacea para México, ya
que cambiaría el clima de negocios y
el Presidente lograría pasar a la histo
ria como un GRAN transformador.

más afirma que la refinería estará a
tiempo y menos aún que costara
lo que dice. Es más, ya el Presidente
en varias ocasiones la ha repren
dido diciéndole: ''Rocío, otra vez
tus números no cuadran". Ah,y
Pemex sigue sin presentar un plan
coherente.

Luego entonces, ¿alguien duda que
Andrés esté pensando algo diferente?
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JAULA. José Isidro

Santamaría, líder de la
CTM en Quintana Roo,

fue vinculado a proceso por su
probable responsabilidad en el
delito de trata de personas.
Santamaría fue detenido el pasado
25 de julio en Cancún por presun 
tamente haber cometido el ilícito

de explotación sexual, luego de
denuncias en su contra.

0 CARRITO. El titular de
la Fiscalía General de la

República, Alejandro
Gertz Manen), ya no podrá
transitar todos los días en su

automóvil, ya que un juez de
Distrito le negó un amparo contra
el programa Hoy no Circula, por lo
que su auto conservará el
holograma 1 que le fue asignado en
su última verificación. Cabe

mencionar que en mayo pasado,
el juez concedió una suspensión
definitiva al funcionario federal

para que no se le aplicara el
programa, medida que con la
sentencia notificada este jueves
quedó sin efectos.

LA CARPA. Mientras el

(ij | | nuevo gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa,

celebraba su nombramiento, el
presidente del PAN, Marko Cortés,
aseguró que su admistración inicia
con una "deuda moral" y llamó a
las autoridades federales a

entregar resultados de las
pesquisas de la muerte de la
exgobernadora Martha Erika
Alonso y el senador Rafael Moreno
Valle. Cortés reiteró su exigencia

de entregar resultados concretos
"porque la falta de avances en la
investigación sólo aliméntalas
especulaciones sobre las causas de
este grave acontecimiento".

MALETA. Luego de
difundirse un video en

el que se aprecia que un
policía capitalino negó el apoyo
que se le solicitó en un accidente
vial, además de que casi atrepella
auna persona, la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la capital
inició una carpeta de investiga 
cióny ordenó localizar al agente,
con la finalidad de que declare su
versión de los hechos. De acuerdo

con la dependencia, el denun
ciante refirió que al punto del
accidente vial arribó una patrulla
del cuadrante del sector Roma,
pero el uniformado le negó apoyo
y al retirarse le atrepelló el pie.

TAMBORILERO

(REDOBLE). El
presidente de la Junta

de Coordinación Política del

Senado, Ricardo Monreal, alardeó
sobre que en la Cámara Baja se han
ahorrado 10 millones de pesos al
dejarse de usar por 11 meses los
vehículos destinados por el
servicio de los legisladores. El
también coordinador de los

senadores de Morena indicó que
con la subasta de 76 automóviles

se espera obtener 6 millones de
pesos, con respecto a la suma de
las cantidades base con que se
empezarán a ofertar.

fij®lególe I ecaiorn ista.cam.mx
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Sí hay verdaderas
buenas noticias

La "buena noticia" que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador presumió el miércoles pasado fue el medio
cre 0.1% de crecimiento de la economía durante el segun

do trimestre de este año, según el cálculo preliminar que un día
antes dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geo 
grafía (Inegi).
Sin embargo, con tal de denostar a quienes equivocadamen

te habíamos pronosticado que la economía estaba en recesión,
Andrés Manuel perdió la oportunidad de dar a conocer otros da
tos que el martes y miércoles también difundió el Inegi, los que
indican que el producto interno bruto (PIB) de algunos esta
dos creció de manera importante durante el primer trimestre del
año.

Efectivamente, el miércoles 30 de agosto el Inegi dio a cono
cer su Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal

(cifras durante el primer trimestre del 2019), que muestra que
"las entidades federativas que tuvieron el mayor incremento res
pecto al trimestre inmediato anterior en su actividad económica
fueron: Tlaxcala, Sinaloa, Baja California, Yucatán, Colima, Hi
dalgo, Morelos, Coahuila de Zaragoza y San Luis Potosí".
De acuerdo con el Inegi, el crecimiento económico de estos

estados durante el primer trimestre de este año respecto al cuar
to trimestre del año pasado fue así: Tlaxcala 4.4%, Sinaloa 2.4%,
Baja California 2.1%, Yucatán 1.8%, Colima 1.6%, Hidalgo 1.6%,
Morelos 1.2®, Coahuila 1.1% y San Luis Potosí 1.0 por ciento.
Con base en estos datos, quienes sí podían haber presumi

do buenas noticias el miércoles pasado eran los gobernadores de
Tlaxcala, el priista Marco Antonio Mena; de Sinaloa, el priista
Quirino Ordaz; el de Baja California, el panista Kiko Vega; el de
Yucatán, el panista Mauricio Vila; el de Colima, el priista José Ig
nacio Peralta; el de Hidalgo, el priista Ornar Fayad; el de Morelos,
el pesista Cuauhtémoc Blanco; el de Coahuila, el priista Miguel
Ángel Riquelme, y el de San Luis Potosí, el priista Juan Manuel
Carreras.

El decremento del PIB en el primer trimestre en relación al
último del 2018 fue en Aguascalientes 3.9%, Baja California
Sur 2.5%, Ciudad de México 1.4%, México 1.4%, Oaxaca
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1.2%, Guanajuato 0.8%, Chiapas 0.4%:, Jalisco 0.4%, Sono
ra 0.4%, Zacatecas 0.4%, Chihuahua 0.1%, Quintana Roo
0.1%, y Tabasco 0.1 por ciento.

Los 10 estados restantes crecieron entre 0.1% (Nayarit) y
0.8%. (Campeche).
Todos estos números los podría haber utilizado antier AMLO

para decirnos que 21 de las 32 entidades registraron crecimien
tos superiores a 0.4% en el primer trimestre, que nueve de ellos
crecieron más de 1.0%, que tres lo hicieron en más de 2.0% y
uno superó e 4.0 por ciento.
Es más, ya encarrerado, podría haber añadido que en el pri

mer trimestre del año en curso 19 estados registraron un aumen
to del PIB respecto al primer trimestre del 2018. Algunos de ellos
crecieron espectacularmente, como Sinaloa (6.1%), Nuevo León
(3.3%) y Yucatán (3.1%), otros arriba de 2.0% (Baja California,
Baja California Sur, Colima, Chihuahua, Quintana Roo, Tlaxca
la y Veracruz).
Andrés Manuel enfrenta el embate cotidiano de quienes se

niegan a que muera el viejo régimen de privilegios y clases do
radas. La mejor manera para enfrentar esos ataques es demos
trando que sí ocurren cosas buenas en México y que sí hay bue
nas noticias.
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Brasil, Bolsonaro
y los evangélicos
La Marcha para Jesús, que desde ha

ce 27 años se celebra el mes de junio en
Sao Paulo, es organizada por la Iglesia

del Renacer de Cristo con el apoyo de otros
grupos evangélicos brasileños y reúne a más
de 1 millón de participantes.

Este año es la primera vez que asiste el presi
dente de Brasil, Jair Bolsonaro, que el año pasado
lo hizo como candidato. En esta ocasión les dijo
que ellos habían sido "decisivos para cambiar el
rumbo del país".

De los 190 millones de habitantes de Brasil, 40
millones son evangélicos que representan un po 
co más de 20% de la población. De éstos, 68%
votó por el actual presidente siguiendo la ins
trucción de sus pastores, práctica común en las
iglesias evangélicas.

La presencia de Bolsonaro en el evento mani
fiesta el reconocimiento del poder político a las
iglesias evangélicas, la gran mayoría de carácter
pentecostal y especialmente conservadoras en
política y en temas relacionados con la sexuali
dad y los derechos humanos.

Hoy, las iglesias evangélicas cuentan con 71
diputados, de 500, y seis senadores. Las iglesias
tienen tres partidos políticos propios y de una u
otra manera participan en otros 25 partidos.
Cuentan con 600 emisoras de radio, 23 ca

nales de televisión, 150 editoriales y cientos de
discográñcas que venden música religiosa, pero
también abordan temas políticos.

La teología que anima a las iglesias evangéli
cas brasileñas es la que se conoce como Teolo

gía de la Prosperidad, que sostiene que Dios lo
que quiere es sacarlos de la pobreza y que ten
gan dinero.

El pastor líder de la Iglesia Universal, Edil" Ma
cedo, es uno de los hombres más ricos de Bra
sil y actúa como ejemplo para millones de fieles
evangélicos que quieren ser como él. La idea es
que si se es rico es porque Dios lo quiere.

Las iglesias evangélicas brasileñas lo que quie
ren, entre otras cosas, es un cambio de la Consti
tución para que Brasil sea declarado oficialmente
una república federal que se rige por lo que di
ce la Biblia.

El peso político de las iglesias evangélicas en
Brasil es enorme y todos los políticos, no importa
su ideología, buscan su encuentro. Los evangéli
cos representan millones de votos que se obtie
nen si se consigue el apoyo oficial de las iglesias.
Lo que sigue es que éstas, a través de sus pastores,
dicen a sus fieles cómo deben de votar.

Las iglesias evangélicas en México, tan con
servadoras como las brasileñas, tiene en éstas a
un ejemplo. Quieren también tener partidos po
líticos, televisoras, radios y editoriales. Y tam
bién sus propios representantes en las cámaras y
en los distintos niveles del Ejecutivo.
El presidente López Obrador coincide con

muchas de las propuestas ultraconservadoras de
estas iglesias, de las cuales está muy cerca, como
él mismo lo ha dicho. Él ha hablado de otorgarles
concesiones de radio y televisión. En la elección
pasada, estas iglesias dieron la instrucción pa
ra que sus fieles votaran por el ahora presidente,
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¿Magisterio hackeado?
Centenaria y ahora virtual. Porrúa y Her

manos cuenta con un enorme acervo

impreso y recientemente incorporó a su
catálogo una amplia variedad de elibros y dis
positivos electrónicos, que incluyen productos
Apple para venta en centros universitarios.

Sus clientes digitales se cuentan por miles. Y sus
datos han sido hacheados por piratas informáticos
que pidieron un rescate económico a los herederos
del librero asturiano. La reconstrucción de este ci

berdelito —realizadapor la empresa inglesa Com
paritech no precisa si accedieron al chantaje.

La base de datos contem'a información de 2.1

millones de clientes, incluidos registros de las
compras en línea realizadas desde la plataforma
porma.com, información de contacto de los usua
rios y otros datos personales; los hackers accedie
ron a la información, que estuvo expuesta en dos
direcciones IP separadas; lo hicieron, sin nece
sidad de una contraseña o cualquier otro tipo de
autenticación.

El incidente habría ocurrido hace dos sema

nas , según la información recopilada por Bob Dia
chenko, un colaborador de Comparitech, empresa
que tiene un equipo de investigación y seguridad
en la Internet, especializado en detección de vul
nerabilidades y fugas de datos.

"Cuando una filtración es descubierta, la prio
ridad es averiguar a quién pertenecen los datos y
alertar a la organización afectada", refirió la firma
inglesa, "luego investigamos la exposición más a
fondo para determinar el contenido de los datos y a
quién pertenece".

La base de datos apareció en el Shodan y por
lo menos 24 horas estuvo expuesta, hasta que el
15 de julio, Diachenko la detectó y generó un pri 
mer aviso a Porrúa. Tres días después, donde esta
ba la base de datos, fue colocado un mensaje que
indicaba que piratas informáticos habían roba
do los datos y exigían que se pagara un rescate con
bitcoin.

El 19 de julio deshabilitaron el acceso a las ba
ses de datos originales y clonadas, que quedaron
vacías. El pasado lunes 29, Diachenko y la empre
sa inglesa trataron de usar el buzón de contacto en
el sitio web de Porrúa y cayeron en la cuenta de que

funciona incorrectamente; para obtener un co 
mentario, sobre el reporte del incidente que ayer
hicieron público, usaron la cuenta de Twitter, pero
tampoco tuvieron éxito.

"No está claro si Librería Porrúa pagó el rescate,
pero incluso si lo hizo, eso no significa que la infor
mación en la base de datos esté protegida", resume
el informe de Comparitech, "los hackers aún po
drían tener una copia almacenada en otro lugar".

Los datos expuestos incluían dos conjuntos de
registros: registros de compras y datos personales
de los usuarios. El primero consta de casi 1.2 millo
nes de registros, de los cuales cerca de 958,000 son
datos personales (un registro de compra y un re
gistro de datos personales podrían pertenecer a la
misma persona).

Los códigos y fechas de activación correspon
derían a Amigo Profesor Porrúa, un programa de
lealtad para profesores en activo, de escuelas pú
blicas y privadas. A través de una tarjeta, los sus 
critos pueden acceder a 15% de descuento en la
compra de libros, al menudeo, en cualquier sucur
sal en todo el país y en el sitio web.

"Las personas cuya información fue expues
ta podrían estar en riesgo de spam, phishing dirigi
do y fraude", explicó Diachenko. "Si ha registra
do una cuenta en el sitio web de Librería Porrúa,
es susceptible a estos ataques". Los afectados pue 
den recibir correos electrónicos supuestamen
te de Librería Porrúa con un enlace a un sitio web

falso y después, ser inducidos aproporcionar sus
contraseñas.

Comparitech dijo que la base de datos de Porrúa
terna 2.1 millones de registros, aunque no precisó
cuántos corresponderían al programa de fideliza
ción al que se suscribieron los maestros.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿CHAMAQUEADOS? Hace mes y medio, los lí
deres sindicales Carlos Aceves del Olmo, Napo
león Gómez Urrutia, Francisco Hernández Juárez,
Isaías González Cuevas, Agustín Rodríguez Fuen
tes, Martín Esparza, Óscar Moreno Moreno y Abel
Domínguez Azuz suscribieron una carta a la secre 
taria Luisa María Alcalde Lujan, para solicitar sus
gestiones, para concretar la reunión que ofreció el
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Ejecutivo federal con una representación obrera,
desde el Día del Trabajo. La respuesta llegó el pa 
sado lunes 29; la instrucción presidencial fue que
atendiera sus peticiones, por lo que los convocaba
a un encuentro para " abordar la agenda de los te 
mas propuestos, así como lo relacionado con la im
plementación de la reforma laboral". La cita es este
mediodía, en la nueva sede de la STPS.

LANZAMIENTOS. El próximo miércoles 7, en
el auditorio del Museo de Antropología e Historia,
concurrirán Jacqueline Peschard, María Marván,
Mauricio Merino, Enrique Cárdenas, Federico Re
yes Heroles y Eduardo Bohórquez, autores de La
sociedad civil versus la corrupción, el libro com
pendiado por Alejandra Lajous y editado por Gri
jalbo. Entre las novedades editoriales de la tem
porada destacan: La historia detrás del desastre, de
Roberto Rock, y Diario de Londres, apuntes de un
embajador en Reino Unido, de Diego Gómez Pie 
kering. Y pronto, la editorial MacMillanpresen
tará dos testimonios de alto impacto: uno, ya está
en la imprenta y se titula Permanent record, de Ed

ward Snowden. Para el invierno de las memorias

de Chelsea Manning llegarán a las librerías.
DISPUTAS. México se ubica entre los 10 paí

ses con mayor criminalización de defensoras y de 
fensores ambientales a nivel mundial, evidenció la
ONG Global Witness recientemente, con la divul 
gación del estudio "¿Enemigos del Estado?". En su
recuento, visibilizan la historia de Julián Carrillo,
integrante de una familia rarámuri que ha perdido
a seis integrantes en apenas dos años, en la defen
sa de sus bosques ante la incursión de los mineros.
Hay otros dos casos recientes, que deberán figu
rar en su reporte del 2019: José Luis Álvarez, quien
apenas hace dos meses perdió la vida enTabasco,
Eugenio Martínez Peláez, en el Estado de Méxi
co. La tenencia de la tierra es un problema crónico,
en los alrededores de Atlacomulco. Los poblado
res de la zona han patentizado objeciones a la edi
ficación del complejo residencial Bosque Diamante
y más recientemente está la disputa por la titulari 
dad de los predios en aquella zona, entre los ejida
tarios y fuereños.
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ASTILLERO
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Barbosa: maniobras para llegar // Panismo
poblano en declive // Batallas internas en

Morena // Calambre: deuda por $44 mil millones
LA LLEGADA DE Luis Miguel Geró

nimo Barbosa Huerta a ia guberna
tiva de Puebla tiene, cuando menos,
tres significados: la eliminación, que
podría entenderse definitiva, del gru

po de predominio panista que durante largos
años dominó la escena política de la entidad, el
de Rafael Moreno Valle (proceso político obvia
mente acelerado por la caída del helicóptero
en que viajaban el entonces senador Moreno
Valle y su esposa y gobernadora en funciones,
Martha Érika Alonso); la consolidación de Mo
rena como el nuevo partido hegemónico, con
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) como
imán electoral, incluso sin hacer campaña
específica en el estado, y la naturalización, bajo
el manto unificador y dispensador de perdones
de AMLOMorena, de las alianzas electorales
de largo aliento con oportunismos antes pe
rredistas (el propio Barbosa como inmejorable
ejemplo) y con figuras priístas en busca de tre
guas con ganancias.

FORJADO EN EL perredismo que tuvo co
mo guía a los Chuchos (Jesús Ortega, Jesús
Zambrano y Carlos Navarrete como sus prin
cipales figuras), aunque luego distanciado de
ese grupo a causa de divergencias, Barbosa
Huerta definió su camino hacia el palacio de
gobierno de Puebla en abril de 2017, cuando
renunció a la coordinación de senadores del
Partido de la Revolución Democrática, y a
la organización partidista en sí, para pasar,
junto a un puñado de sus compañeros de ban
cada, a Morena.

EL CAMINO, DESDE luego, no fue fácil. Per
dió en su primera comparecencia como can
didato de Morena a la gubernatura, aún con
el proceso electoral bajo el control de Moreno
Valle: Martha Érika Alonso, recibió 38.14 por
ciento de los votos y Barbosa 34.10 por ciento.
La aún no suficientemente esclarecida muerte
de los esposos Moreno ValleAlonso abrió la
puerta a una elección extraordinaria, a la que
de inmediato se apuntó Barbosa, con el apoyo
desbocado de la presidenta de Morena, Yeidckol
Polevnsky.

LA PELEA POR la candidatura a esa elección
extraordinaria enfrentó especialmente a la co
rriente de Ricardo Monreal con la encabezada
formalmente por Polevnsky (quien siempre se
ha movido en función de lo que le ha indicado
el mando verdadero de Morena). La disputa
entre esos dos grupos había detonado a la hora
de decidir la candidatura al gobierno de la Ciu
dad de México. Monreal se sentía con derecho
a esa postulación y en privado alegaba haber
aceptado pelear (y ganar) la jefatura delegado
nal en Cuauhtémoc a cambio de la candidatura
al gobierno capitalino que le fue negada de
manera tosca.

AQUEL EPISODIO, EN que Monreal pareció
a punto de pasar a las filas de la oposición a Mo
rena, está en el fondo de la refriega actual por la
sucesión de Polevnsky, en la que la propia Yei
dckol simula intentar la continuidad en el cargo
aunque en realidad está fungiendo como una
especie de reventadora en espera de las instruc
ciones superiores que hoy sugieren a Bertha Lu
ján, madre de la secretaria federal del Trabajo,
como una especie de candidata con bendición
oficial. Contra esa candidatura del primer círcu
lo obradorista se ha habilitado la precandidatu
ra de Mario Delgado, pieza obradorista apoyada
a medias por Ricardo Monreal, quien mantiene
a Alejandro Rojas DíazDurán como negociable
pieza de sacrificio en el tablero.

POR LO PRONTO, Barbosa ha hecho un
anuncio con ánimos de acalambrar a los gru
pos panistas que le son adversos. Ya no está
el morenovallismo, pero subsisten corrientes
empecinadas en no aceptar al ex perredista y
ahora morenista (las credenciales cívicas y po
líticas de Barbosa son tan bajas que fue electo
con un alto índice de abstencionismo en lo ge
neral y de rechazo abierto en zonas urbanas).
Para que se entretengan, Barbosa ha dicho que
investigará lo sucedido con el endeudamiento
público hasta por 44 mil millones de pesos que
aprobaron y ejercieron sus antecesores. Ya se
verá hasta dónde llegan estos amagos.
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•QUEBRADERO
Panamericanos, ¿cómo vamos?
En los pasados Juegos Centroamericanos y

del Caribe, celebrados en Barranquilla, Co
lombia, la delegación mexicana fue una apla
nadora. En pasados juegos nuestro país había
tenido un desempeño menor; Colombia se
convirtió en una suerte de reivindicación.

Una de las razones por las cuales los deportistas mostraron un
buen desempeño se debió a que tuvieron una preparación integral.
No sólo se trata de que los deportistas lleguen en buena forma, sino
que lo hagan con fortaleza mental. Imagine a un clavadista al que en
una de sus participaciones no le va bien.

No basta con que su entrenador le diga lo que hizo mal; se requie
re de un armado mental con el que pueda revertir el mal momento.
La preparación integral hace la diferencia entre un buen desempeño
y pasar de largo.

El deporte de alto rendimiento requiere de una cantidad de ele
mentos para desarrollarse y, sobre todo, para ser competitivo. En los
juegos de Barranquilla, la delegación mexicana tenía un trabajo inte
gral y para lograrlo se requiere de preparación y también de dinero.

La participación de México en los Juegos Panamericanos de Lima
está siendo consistente. Mucho se debe a que los ciclos deportivos
van encadenados. Los deportistas se preparan para participar en
una serie de eventos que concluyen con los Juegos Olímpicos.

La siguiente semana pudiera ser más difícil para nuestros atletas
alcanzar medallas. Los deportistas mexicanos han participado hasta
ahora en pruebas en las que son competitivos y ganadores.

Lo que cada vez es más evidente, es que los atletas tienen en sus
familias el gran soporte. No hay historia de un deportista, sin im
portar su nacionalidad, que no tenga a su familia como eje. Padres
y madres de familia, junto con su entorno de vida, son la base para
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cualquier deportista; sin ellos, simple y sencillamente no hay futuro
ni sueños.

Son quienes los llevan y traen a los entrenamientos, sin importar
las distancias y el tiempo; y son también quienes los apoyan en los
momentos más difíciles y adversos en su vida deportiva. Padres y
madres de familia ponen de su dinero con tal de que sus hijos pue
dan alcanzar sus sueños.

El uso político que a lo largo de muchos años se ha hecho del de
porte es un elemento que, por lo general, a los atletas no les queda
de otra que asumir. Si no hay inversión en el deporte, no hay resul
tados; y lo más delicado es que la sociedad deja de tener referentes
aspiracionales y de identidad. Para los niños, ver a deportistas mexi
canos destacar es una manera de empezar a verse a ellos mismos a
futuro.

No hay duda de que se debe pensar en estrategias que lleven al
deporte masivo, pero el deporte de alto rendimiento es uno de los
elementos que muestra las caras de una sociedad, a través de sus
hombres y mujeres, a los ojos del mundo.

Hoy, los deportistas en muchos casos son signos de identidad de
las sociedades, con mayor peso que los propios políticos; son la cara
generosa, amable y de identidad.

Lo que provocó en su momento Ana Gabriela Guevara sigue te
niendo repercusiones. Muchos niños y niñas la vieron como una
mujer poderosa que alcanzaba sus sueños en medio de competen
cias frenéticas, en las cuales ella era nuestra cara y nuestro orgullo.

La delegación mexicana en Lima va bien. El problema de nuevo
es el entorno; que si faltan apoyos, que si se cierran instalaciones y
las grillas, que nada abonan al desempeño de los deportistas.

Dice el Presidente que les tiene "sorpresas" a los atletas mexi
canos a su regreso. No hay mejor sorpresa que los ayuden y que no
olvidemos que son nuestra cara más generosa y el mejor ejemplo de
futuro para niñas y niños.

Son quienes nos dan identidad y emociones, tan escasas hoy en
día.

• RESQUICIOS.
Se calcula que cada año visitan 32 millones de estadounidenses
el país para vacacionar, y que 4 millones viven en México. Es otra
forma de ver las cosas y de asumir, aquí y allá, que la relación bilate
ral no tiene freno y, suponemos, que debiera tener futuro.

LA DELEGACIÓN
mexicana en Lima va

bien. El problema de
nuevo es el entorno:

que si faltan apoyos,
que si se cierran instala
ciones y las grillas, que
nada abonan al desem 

peño de los deportistas
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Peor desplome
del PIB en décadas

Tras de que el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geogra
fía, uno de los que enfrenta

cuantiosos recortes presupuéstales
y al que se pretende debilitar o hasta
desaparecer, reveló que el Producto
Interno Bruto en el primer semestre
del gobierno del Presidente López
Obrador registró el más bajo avance
desde 2000, éste reviró con que en
todos los inicios de sexenio ha sido

así y lo comparó con el de Ernesto
Zedillo, en 1994, cuando la economía
se desplomó por el llamado "error de
diciembre".

Al presentar una gráfica y hacer un compara
tivo con el inicio de anteriores, no desaprovechó
la ocasión para criticar a Zedillo, del que dijo que
no sabe por qué tiene fama de buen economista,
porque en los dos primeros trienios de su sexenio,
el PIB se desplomó, después de que su entonces
secretario de Hacienda, Jaime Serra Puche, duró
lo que un Cete en el cargo: 28 días.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En un verdadero escándalo, que ha afectado amiles

de personas, ha convertido Interjet la diaria cancela
ción y retraso de vuelos a distintas rutas que cubre
en la República y el extranjero, en plena temporada
vacacional y la incapacidad, debilidad o temor de
las autoridades, concretamente la Procuraduría Fe
deral del Consumidor, de imponerle las sanciones
correspondientes.
Infinidad de pasajeros afectados por ello se han
visto obligados a permanecer en el aeropuerto de la
CDMX, no sólo largas horas en intentar documental 
se en los mostradores de la aerolínea, sino hasta dos
o tres días, en espera de que el problema se resuelva
por la falta de personal en mostradores y de pilotos
en esa empresa, que parece estar ya en el umbral de
la quiebra por los cuantiosos adeudos que enfrenta.
Por eso resultó sorpresivo el anuncio de que Miguel
Alemán Magnani, hijo de Miguel Alemán Velasco,
exgobernador priista de Veracruz y nieto del expre
sidente de la República, Miguel Alemán Valdés, de
adquirir 17 estaciones de Radiópolis, propiedad de
Televisa, cuyo monto no fue revelado, operación
que deberá tener la anuencia del Instituto Federal
de Telecomunicaciones que preside Gabriel Con
treras Zaldívar.

En la Cámara de Diputados de la CDMX siguen en
espera de que "¡paaase el desgraciado!", que orga
nizó el martes una ceremonia en uno de los salones

de la misma para entregarle un doc torado "Honoris
Causa" y la medalla Benito Juárez a la conductora
peruana Laura Bozzo "por su lucha en defensa de
la mujer y contra la trata", que desató una oleada de
críticas en las redes sociales.

Hasta ayer, ni diputados ni funcionarios de la histó
rica sede cameral se había atrevido a asumir respor;
sabilidad alguna, a pesar del alud de críticas que el
hecho provocó durante la semana.
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El 29 de julio Hacienda anunció
que, para revertir la desacelera
ción en el entorno económico in

ternacional, destinará 485 mil millones
de pesos para la creación de infraestruc
tura, impulsar la inversión física y el con
sumo privado, así como para adelantar
los procesos de licitación del Gobierno
federal del ejercicio fiscal actual y el del
2020. La lógica de acuerdo con el nue
vo secretario, Arturo Herrera, es darle un
"empujoncito" a la economía nacional,
como también lo están haciendo otros

países. Puso como ejemplo a la Reserva
Federal de EUA que este miércoles dis
minuyó 0.25% la tasa de interés por pri
mera vez en más de diez años.

Otros bancos centrales han relajado sus políticas
como Rusia, India o Corea del Sur. A mediados de agos
to, Banxico dará a conocer su decisión sobre el nivel de
la tasa de interés de referencia. Aunque su reducción
resulte evidente tanto por el entorno internacional,
como por la política fiscal impulsada por la SHCP y por
la solicitud que en ese sentido hizo el Presidente en una
entrevista con Bloomberg, se pronostica una discusión
entre la relajación de la política monetaria y el conservar

el control inflacionario que ha mantenido el Banco.
Dada la alergia a las autonomías del Presidente y

pese a su promesa de respetar al banco central, podría
mos escuchar críticas por parte del Ejecutivo en caso de
que el Banco no acompañe este esfuerzo por dinamizar
la economía. Si bien el Presidente ha sostenido que aun
que no haya crecimiento en el país hay más desarrollo,
parece no estar satisfecho, a pesar de denostarlas, con
ias cifras de crecimiento publicadas por organismos
internacionales o financieras y ha decidido impulsar
ambas variables con el proyecto de Herrera.

La desaceleración económica mundial no es la única

razón por la cual Hacienda anunció estas políticas. La
economía nacional fue afectada por la decisión de can
celar el NAIM, limitar la participación de inversión pri
vada en la indus tria energética y petroquímica, y por
señales negativas relacionadas con el cumplimiento de
contratos ya suscritos.

No sólo eso, el gobierno acumuló 174 mil millones de
pesos de subejercicio en el primer semestre, los cuales
tienen que ver con los recortes y las medidas de austeri
dad del gobierno, pero también con la dificultad del ac
tual aparato administrativo para erogar efectivamente
los recursos programados. Dicha dificultad es atribuible
a la falta de experiencia, a proyectos con una planea
ción deficiente, a medidas paranoicas de control y a la
urgencia del gobierno por entregar resultados que más
que agilizar, densifican los procesos administrativos
de contratación generando un caos en las en trañas del
gobierno.

Si bien es complicado esperar que el crecimiento
sea mayor al 2% tanto en 2019 y 2020 y darle la vuelta
a los rumores de una recesión técnica, considero que el
gobierno de AMLO está dando los pasos correctos que
debió dar por ahí de marzo de este año.
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ROZONES
• Rosario nos traicionó: Bejarano
Antes de ingresar al Auditorio Metropolitano, donde se realizó la toma de pro
testa de Barbosa, en Puebla, René Bejarano se refirió a la pugna jurídica entre la
extitular de Sedesol y Sedatu, Rosario Robles, y el empresario Carlos Ahumada.
Pues bien, dice Bejarano que se trata de un "pleito entre bandidos". Y no sólo eso,
de la otrora perredista opinó: "ella es la que nos hizo maldades, nos traicionó". Y
por si las dudas, de quien fuera la dirigente nacional del partido donde ambos
militaron tomó distancia, al asegurar: "hace muchos años que no sé nada de ella".
¿No vaya a ser?

• Delgado le responde a Yeidckol
A quienes se les vio en un trato muy cordial durante la toma de protesta de Mi
guel Barbosa en Puebla fue al coordinador de los diputados de Morena, Mario
Delgado, y a la dirigente nacional, Yeidckol Polevnsky. Pero dicen que "lo cortés
no quita lo valiente", y sin duda Delgado aplicó ese dicho, pues horas después
del encuentro emitió un comunicado para asegurar que hay unidad entre los
diputados guindas en el proceso de renovación de la dirigencia. Y ya de pasadita,
aclaró que no hay ningún desvío de recursos públicos, respondiendo así a un
reclamo de su actual líder.

• Le cambian el cargo a doña Olga
Y ya que hablamos de la investidura de Barbosa en Puebla, resulta que la pre
sidenta de la Mesa Directiva del Congreso estatal, María del Carmen Cabrera,
tuvo uno que otro resbalón. Al nombrar a los presentes en el estrado se le olvidó
el nombre de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y práctica
mente tuvieron que "soplarle" para sacarla del apuro. Pero eso no fue todo; al vol
ver a referirse a la encargada de la política interna del país dijo que era "secretaria
general". Y nuevamente la corrigieron. ¡Qué oso!

• Las llamadas en el caso Iguala
Ahora que la Secretaría de Gobernación dará seguimiento a denuncias contra
funcionarios por el caso Iguala y rastreará llamadas, fuentes de la dependen
cia que encabeza Olga Sánchez Cordero aseguraron que las llamadas que los
expertos del GIEI, Ángela Buitrago y Francisco Cox, van a analizar se enfoca
rán en la realizada desde un cuartel militar de la Sedeña y otra que se hizo días
después, en el Cisen, desde los teléfonos de los normalistas. También indagarán
las que salieron del celular del estudiante Julio César, quien fue degollado en el
lugar de los hechos. La gran incógnita es: ¿dará un giro la investigación del caso?

• Repite curul diputada que avaló "Ley Bonilla"
A unas horas de tomar protesta como diputada del PAN al Congreso de Baja Ca
lifornia, Claudia Elizabeth Ramírez fue notificada por el TEPJF que la Sala Re
gional Guadalajara de esta institución se equivocó al considerarla en la lista de
los 25 legisladores de la nueva Legislatura. Con ello entregó la constancia a María
Trinidad Vaca Chacón, quien se reeligió como diputada local. Vaca Chacón votó
a favor de la llamada "Ley Bonilla", lo que motivó que la expulsaran de las filas del
blanquiazul; situación que ahora impedirá sanciones de la dirigencia nacional
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del PAN, mientras su curul se tiñe de un futurista color guinda.

• Procuradora llama a migrantes "caníbales"
Lamentables las expresiones que realizó la procuradora Federal de Protección
a Niñas, Niños y Adolescentes, Martha Yolanda López, contra migrantes. En
redes sociales se difundió una captura de pantalla sobre un presunto diálogo
entre la funcionaria y un hombre llamado Salvador, en el que López se refiere a
migrantes africanos como "caníbales". Dicen que fueron compañeros de trabajo
de la propia López Bravo los que hicieron circular esa imagen y fueron ellos mis
mos quienes presentaron una denuncia ante la Contraloría Interna del Sistema
Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia y ante la CNDH.
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FUSILERÍAS

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

La venganza

IJna mayoría de los es
pectadores habituales
de la vida pública recor

dará cómo con no poco azoro asistía,
en la antesala de la elección de 2006,
a una peculiar saga de enredos que
pasaban todos por una cámara de vi
deo. Primero un secretario de Finan
zas capitalino pillado mientras apos
taba en el lujoso hotel Bellagio de Las
Vegas y después, emboscado por po
líticos panistas y empleados de Tele
visa, el operador del jefe de Gobierno
exhibido mientras recibe fajos de bi
lletes de un contratista.
La maquinaria para destruir la po

sibilidad de que Andrés Manuel Ló
pez Obrador fuera candidato presi
dencial pasaba además por un proce
so de desafuero impulsado desde Los
Pinos por Vicente Fox y una campa
ña, a la que se sumó con entusiasmo
la clase empresarial, para advertir
que el entonces aspirante perredista
era un peligro para México. Pese a la
derrota de aquel año, el tabasqueño
se levantó, ya es Pre
sidente y es hora de
cobrar facturas.
Agradecido con

Enrique Peña Nieto
porque no perpetró
un fraude, el manda
tario sin embargo tiene cuentas pen
dientes y ha empezado a echar a an
dar el mecanismo, dándose tiempo

paraprecisar, con un tono de mayús
culo desprecio, que no enfilará bate
rías contra Felipe Calderón, pese a
que le robó la Presidencia.
Sí perseguirá, sin embargo, a per

sonajes de aquellos años de la pri
mera década del siglo y con especial
perversidad eligió una denuncia de
Rosario Robles, por quien también
va, para cazar a uno de los arietes del
grupo que lo arruinó en 2006: Car
los Ahumada. La ex jefa de Gobie r
no, después de su episodio personal
con el empresario argentino, acabó
arrastrada por las pillerías del bene
factor de la corrupción del PRD, de
jó ese partido y se refugió en el PRI,
donde retomó la función pública co
mo secretaria de Estado en el sexenio

de Peña Nieto, des
empeño por el que
ahora se le presume
en f alta.

La estrategia, em
pero, no es solo lan
zar el aparato de jus

ticia en su contra, sino aprovechar
una denuncia de ella para hacer lo
propio contra su otrora compañero,
ese que apareció en. videos repartien
do billetes a René Bej araño y a Carlos
Imaz y que, ufano, decía haber pues
to su granito de are na para impedir la
llegada de AMLO a 1.a Presidencia.
La venganza está en curso.

El tabasqueño ya es
Presidente y es hora de

cobrar facturas
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DÍ A CON DÍ A

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN
Asombrosa
celebración:
crecimos 0.1%

Lo que no pierde el nuevo
gobierno es su capacidad
de asombrarnos. El Pre

sidente nos propone en estos días cele
brar como un logro que la economía no
haya decrecido en el segundo trimestre
de 2019, sino que haya crecido 0.1%.

¡¡¡0.1%!!!
Inmediatamente deja atrás la cifra

catastrófica y propone la buena nue

va: la economía creció, los expertos se
equivocaron en sus predicciones de
que decrecería. De haber acertado los
expertos, tendríamos ahora una "re
cesión técnica". Pero no hubo "rece
sión técnica" y, por lo tanto, el gobierno
triunfó sobre los expertos.
La habilidad discursiva de esta cele

bración de la calamidad no puede ne
garse. De pronto el término "recesión
técnica", cuyo sentido cabal entienden
pocas gentes, sin que
haya acuerdo entre
ellas, se volvió el mon
te Everest político a
conquistar o perder.
Con habilidad ca

racterística, aunque

también con simpleza característica, el
Presidente volvió la "recesión técnica"
el centro del debate político: un nuevo
duelo entre la verdad de sus asevera

ciones y el saber de los técnicos.
Así ganó, al menos en su discurso

y con sus crédulos, la batalla política
contra la "recesión técnica". La ganó
por un margen de 0.1% de crecimiento
contra menos 0.1% de crecimiento. A

partir de estas cifras, declaró la victoria
por nocaut.
Asombrosa conversión de una reali

dad como un monte Everest en un asun
to etéreo de diversidad de opiniones.
No hay monte Everest ni ganado ni

perdido para siempre en el episodio del
que hablamos. Lo que hay es una eco
nomía aplanada por las decisiones del
gobierno.
Para efectos prácticos, quien está en

la lona es la economía
misma, tratando de
reponerse de los gol
pes que le ha asestado
el gobierno rumbo a
la transformación de
México.

La economía méxicana podrá levan
tarse o no de los golpes recibidos, lo ve
remos en los siguientes rounds. Pero si
elPresidentesiguedándoleenlamandí
bula como le da, acabará en los hospita
les de la recesión, lacrisisy loque sigue.
El Presidente abusa de su credibi

lidad y gira cheques sin fondos con
tra ella. Sabemos todos donde termi
na eso. ¦

Lo que hay es una
economía aplanada por
decisiones del gobierno
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CONTEXTO

ESTEBAN
ILLADES

La terquedad
del rey Gustavo
Adolfo

17
Jgfl ^ n 1626, Suecia era consi
Bl A derada el poder principal

de la región báltica. Bajo
el rey Gustavo Adolfo, el país comenza
baunaexpansiónterritorial importante.
A nivel político, el reino se consoli

daba como un peso pesado de diplo
macia. Y a nivel militar era la envidia
de muchos. No solo por su gran fuer
za, sino porque en esa época Sueciaha
bía conseguido lo que jamás se había

logrado: convertirse en un Estado cu
ya política fiscal pudiera sostener a un
Ejército masivo capaz de invadir a otros
países sin quebrar económicamente.
Pero para Gustavo Adolfo eso no era
suficiente. Su proyecto más reciente, la
invasión de Poloniay Lituania, no avan
zaba como quería Laguerra requería de
un esfuerzo importante por parte de su
flanco más débil: la marina de guerra
Al mismo tiempo, el rey temía que

Dinamarca, con quien llevaba más de
un siglo de frágil paz, estuviera ten
tada a invadir Suecia
porque sabía que su
Armada no era capaz
de detenerla.
Entonces Gustavo

Adolfo tuvo una idea.
Construiría un barco

enorme para fortalecer a su Armada y
de paso cimentaría su imagen de con
quistador. Dinamarca le tendría res
peto. Ese barco se llamaría Vasa y se
ría el temor de Escandinavia Para ello
contrató a un constructor naval de los
Países Bajos, región experta en ese ti
po de menesteres.
Sin embargo, no le hizo caso alguno.

Cuando le hablaba de la estabilidad del
barco, lo ignoraba Cuando le decía que
no se podía entregar en las fechas que
quería, lo callaba.
Cuando le decía que no cabían más

cañones, ordenaba el doble.
Yluego vino la tragedia: el construc

tor se enfermó y Gustavo Adolfo se
creyó capaz de terminar el proyecto él
mismo. Nadie le puso un alto.
El Vasa zarpó el 10 de agosto de

1628. Abordo iban 145 marinos y 300
soldados. Los súbditos sabían que el
desastre aguarda
ba, pero ninguno se
atrevía a decirlo en
público por el miedo
a la furia de Gustavo
Adolfo. Permanecie
ron en silencio.

Pasada media milla náutica después
de levar anclas, un viento fuerte empu
jó el barco haciaun costado. Nunca pu
do recuperar el equilibrio. Cerca de 150
tripulantes murieron.
El Vasa descansa hoy en un museo

que recuerda a los suecos lo que suce
de cuando un gobernante piensa ser el
dueño de la verdad absoluta >

El Vasa evoca lo que pasa
cuando un goberna nte
osten ta verdad absoluta
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

CAELOS
MARÍN

Robles, fiscal y la
sospecha de AMLO

17
1 presidente Andrés Manuel López

A Obrador insistió ayer en que Rosario
Robles es un chivo expiatorio.

"Sigo pensando lo mismo", dijo en su habitual
conferencia: "Que los responsables de la tragedia
nacional son los de mero arriba, tanto del sector
público como del sector privado; nada más que ya
no puedo llamarles como les decía antes. ¿Y qué
éralo que sucedía? Se simulaba, se exponía a chi
vos expiatorios...".
Como presidente electo, eso declaró al término

de la ceremonia del aniversario 208 del inicio de la
Independencia (15 de septiembre del año pasado),
pues consideraba que los supuestos desvíos de di
nero en las secretarías de Desarrollo Social y Desa
rrollo Agrario, Territorial y Urbano eran: "Un circo,
porque no fueron al fondo. Nunca cuestionaron a
los responsables, a los jefes del saqueo desde tiem
po atrás. Llevan 30 años saqueando el país y los me
dios de comunicación calladitos. Algunos han ca
llado durante muchos años el saqueo en el periodo
neoliberal y los principales saqueadores de México.
Los que permitieron el saqueo gozan de impunidad
y ni siquiera se les menciona en los periódicos, a los
de mero arriba".

Pese al distanciamiento político y personal con
lamujer que en 2000 le hizo en
trega del gobierno de la capital
del país, también ayer dijo algo
que viene reiterando: "Noso

tros hicimos el compromiso de
que no íbamos a desatar la per
secución, que no es mi fuerte la
venganza...".

El caso Rosario Robles, sin em
bargo, desata la especulación en

sentido contrario a lo que afirma el Presidente (y no
sobra recordar que López Obrador se caracteriza por
que dice, precisamente, lo que piensa),yaque ninguno
de los periodísticos datos duros de la llamada Estafa
maestra, como tampoco las investigaciones de la Au
ditoría Superior de la Federación, la señalan como sa
queadora del erario, como sí apuntan a una decena de
universidades y ex servidores públicos.
Con salvaguarda de su independenciay autono

mía, con diligente atención y desde luego respeto,
el doctor Alejandro Gertz Mañero debiera tomar la
sospecha del j efe de las instituciones nacionales, ya
que no faltan quienes, dentro y fuera de su equipo,
quisieran empinar a la Fiscalía General de la Repú
blica en la fabricación de culpas.
Hombre de fe, López Obrador sabe a la perfec

ción el significado de la expresión bíblica "chivo
expiatorio": era el pobre animal (dos en realidad)
que sacrificaban los antiguos hebreos el Día de la
Expiación (su mayor festividad). Seleccionaban un
par de machos cabríos y dejaban al azar su destino:
uno para ser degollado por el sumo sacerdote, que
en caliente rociaba de sangre el arca déla alianza pa
ra "purificar" el tabernáculo. Sobre el otro desven
turado macho cabrío, el mismo rabino le ponía sus
manos en la cabeza dizque para transferirle la cul
pa de todos los pecados del pueblo judío, y la mala
suerte del animal quedaba echada con un apedreo
previo a ser abandonado en el desierto...«

Ningún dato duro
de la Estafa maestra
ni de ASF la señalan
como saqueadora

del erario...
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El búnker de Los Pinos

Con el mismo augusto talante como quien va
corre corre por el bulevar, corre corre sin mi
rar atrás, emprendí un viaje mágico y miste
rioso por la otrora residencia oficial de Los
Pinos, donde hacían su nido los presidentes

de la patria que nuncajamás se despertaron pensando en
"cómojoderaMéxico", diría mi licenciado Peña.
Con un dejo de nostalgia miré cómo ese otrora espacio

para los grandes estadistas y la nube de cómplices, digo,
funcionarios y guaruras que los seguían de aquí para allá,
que raspaban con sus cascorros el árido mármol de aquel
mítico lugar de poder, era transitado hastapor gente como
yo. No se vale.
Casi chillo en aquellos pasillos, estan

cias, recámaras, salones, más grandes
que cinco departamentos de interés so
cial, amén de las chingomil salitas, donde
se fraguaron espléndidas decisiones que
llevaron al país en el lugar de privilegio
que hoy ocupa en el primer mundo.
Triste que un lugar tan exclusivo, un

espacio solo destinado a los privilegia
dos ylos nonplus ultra con casa blanca
incluida, haya sido convertido en una extensión del zooló
gico de Chapultepec donde el peladaj e puede pasearse im
punemente como si fueran de la talla moral de Chente Fox
(pobrecito, ya le descubrieron que sí debe 15 melones en
impuestos) o de Lópezporpillo mientras defendía el pe
so como un perro, de CharíySalinas (junto con el subjefe

Diego, aj onj olí de todos los complós), o don Luigí Echeve
rría que sabía de represiones de a de veras.
Después de experimentar una nostalgia profunda por

el México de mis peñarrecuerdos, descendí hacia los só
tanos de aquella mansión cruzados por misteriosos pasi

llos como los del Superagente 86, con
una iluminación intensa inspirada en
la Farmacia del Ahorro, hasta llegar al
legendario búnker construido por el
inenarrable Jelipillo Calderón para
idear sus sabias y humanistas estra
tagemas contra el crimen organizado
que, ajuzgar por su costo, uno se hi%
biera imaginado como de centro de
control de la NASA. Pero nada de eso:

unamesade melanina de ponderosa, seis sillitasyalgunos
monitores, un espacio más bien acondicionado para ver el
panbol acompañado de unas caguamas. Todo el estilo de
García Luna Productions.
Con razón su narcoguerra y lo demás le salió como

le salió.

Jelipillo construyó
un inenarrable

lugar para jetear sus
estratagemas contra

el crimen
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DUDA RAZONABLE

GARLOS
Pl'JIG

En lo que
nos hemos
convertido..»

P_cario miles de veces, va
otra vez el boletín de la

Casa del Migrante de Saltillo de ayer a
primera hora:

"Eldía de ayer, al menos diez personas
migrantes entre ellas familias con niños,
niñas y adolescentes, se despidieron del
equipo de la casa del Migrante de Saltillo
conlafirme intención de tomar elferroca
rrileintentar llegar hacia Estados Unidos.

"La noche de este 31 de julio, mientras
esperaban el tren a escaso kilómetro y
medio de la Casa del Migrante de Salti
llo, fueron sorprendí dos por un operati
vo conjunto entre agentes del Instituto
Nacional de Migración, la Policía Federal
ypresuntamente por elementos del Gru
po de Operaciones Especiales del Estado
de Coahuila, quienes empezaron aperse
guirles logrando detener a varios de ellos y
ellas, entre estas auna niña consumadre
a quien de manera por
demás cruel separa
ron de su bebé de apro
ximadamente 2 años
de edad, el cual fue es
condido por las demás
personas migrantes en
una tienda para proteger su vida una vez
que asumieron que, elementos de la Fis
calía General de Justicia del Estado de

Coahuilales estaban disparandoamatar.
"Un padre salvadoreño, del que por

resguardo a sus datos personales omi
timos su nombre, corrió al lado de su
pequeña hija de 8 años, quien presen
ció como cayó asesinado por elemen
tos de la Fiscalía de Coahuila.

"La persecución de personas mi
grantes en México ha llegado a un
extremo insostenible, exigimos un
alto a la crueldad institucional que
está cobrando vidas, dejando en la
orfandad a niños y niñas, separación
familiar y un sinfín de sufrimientos
provocados por el Estado mexicano y
sus instituciones".
La Fiscalía de Coahuila salió a decir

que el migrante iba armado, laSecret iría
de Seguridad federa [ di
j o que ellos no tuvie: ron
nadaquever.
Pasé unos 10 años

de mi carrera perio
dística cubriendo e ste
tipo de barbaridac.es.

En Estados Unidos y contra migran
tes mexicanos. Cuando se conocíanla
cancillería emitía un comunicado con
denatorio, nuestra embajada y con ru
lados se movilizaban.
Pasabaalgo.Algu.ien se indignaba.
Ayer, un estado y laFederación se la va

rón las manos.

México, agosto de 2019. Eso sí, ni un
pinche arancel.

Ayer, un estado y la
Federación se lavaron

las manos
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BALANCE LEGISLATIVO

Circe (amacho Bastida*

¡Una sola
izquierda!

ste fin de semana participé
en el XXV Encuentro del

Foro de Sao Paulo, que es
te año se realizó en Caracas. Venezue

la. tiste evento es una plataforma em
blemática para partidos y movimien
tos políticos de la izquierda latinoa
mericana desde 1990, cuando se rea
lizó por primera vez.
Asistí como militante del Partido del

Traba jo y a invitación (y costo} del
Gobierno de Venezuela, en su cali
dad de organizador y anfitrión. Tuve
la oportunidad de conocer y convivir
con personalidades como Zweliveli
le" Mandla" Mandela (nieto de Niel

son Mandria t: el eurodiputado espa
ñol Manu Pineda: la vicepresidenta del
Partido de la Izquierda de Europa. Ma
te Mola: y el presidente cubano Miguel
DíazCancL además de 700 delegados
de movimientos y partidos políticos de
izquierda de todo el mundo.
Esta reunión se da en un contesto muy
interesante y bajo la presión de fuer
zas neoliberales e imperialistas que si
guen intentando intervenir en la libre
determinación de los pueblas latinoa
mericanos, Sé que el tema es complejo
y que muchas personas han comprado
el discurso de la derecha contra moví
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miemos que han plantado cara a Esta
dos Unidos, como es el caso de Cuba,

Solivia y Venezuela.
Mi participación en el Foro de Sao
Paulo me permitió conocer otras al
ternativas para solucionar problemas
añejos, las cuales, por mi formación
política, las busco desde la izquierda,
pero independientemente de eso. quie
ro llamar tu atención sobre el verdade

ro problema del neoliberalísmo: aten
ta contra la humanidad.
Este modelo económico está basado en

el error, en creer que el planeta es una
fuente inagotable de recursos y un ver
tedero de basura. El pasado 29 de ju
lio llegamos al "día de la deuda eco
lógica": es decir, ese día consumimos
los recursos naturales "aire, agua, tie
rra" que el planeta es capaz de regene
rar en un año: sí, consumimos recur

sos 1.75 veces más rápido de lo que los
ecosistemas son capaces de regenerar
los. Ello implica que estamos acabando
con nuestro mundo, destruyendo la
naturaleza, lo que además comprome
te la seguridad de los recursos natura
les y reduce la capacidad de regenera
ción a futuro. El costo de esta sobreex

plotaciónes cada vez más evidente: de
forestación. erosión del suelo, perdida
de biodiversidad. acumulación de dió

xido de carbono en la atmósfera y un
largo etcétera. No olvidemos la crisis
medioambiental que padecimos a prin
cipios de mayo pasado en la que estuvi
mos más de una semana entera respi
rando aire contaminado; según algu
nos estudios, respirar el aire contami
nado de esos días era el equivalente a
fumar cuatro cigarros diarios.
Esta fecha de la deuda ecológica se ha
recorrido varios meses en los últimos

.30 años. En 1990. por ejemplo, se
dio a mediados de octubre, y en 1.975

hasta los primeros días de diciembre.
Este año. la fecha es la más temprana
de la historia.

Atender esta situación requiere de me
didas globales urgentes, que no van a
surgir de quienes apuestan por un mo
delo económico depredador de las per
sonas y los ecosistemas. Las propues
tas más vanguardistas ante este pro
blema vienen justamente de gobier
nos de izquierda, Ecuador en tiempos
de Rafael Correa y Solivia con Evo Mo
rales han declarado al planeta como
sujeto de derecho, por loque el Estado
está obligado a cuidar de él y garanti
zar su subsistencia.

Esto representa un profundo cambio de
ideología, loque complicaque suceda,
peno de no hacerlo eraremos el riesgo
de desaparecer como especie. Actual
mente. el planeta tiene condiciones fa
vorables para la vida, pero estamos a
nada de llega al punto de no retorno.
Si estas condiciones cambian podría
no ser posible algo tan elemental co
mo la agricultura.
Atender esta problemática va más
allá de una ideología política, y aun
así siempre lia sido reivindicado desde
la izquierda. Pero insisto, el verdadero
problema radica en que el actual mo
delo económico global no garantiza la
conservación del planeta como lo co
nocemos. Y claro, de no cuidar al pla
neta los seres vivos desapareceremos,
Lo que sí sabemos es que el planeta se
guirá girando, y para ello no necesita
de la humanid ad .
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CRONICA CONFIDENCIAL

EZLN, un tigre al que AMLO le jala la cola...
Leopoldo Mendívil

DRV. OLGA SANCHEZ CORDERO
SECRETARIA DE GOBERIVVCIÓN

Mientras el tiijrr no puede desíigmrse
el hombre si puede deshwmmzarse

José Ortega y Gasset
1 bien han transcurrido más de
2 5 años desde el levantamien

to armado del Ejército Zapa
lista de Liberación Nacional

(EZLN leu Chiapas. ese conilic
to sigue vivo y mantiene sus

características de conflicto armado, por
que ningún presidente, desde Ernesto
Zedillo hasta Andrés Manuel López
Obrador, ha lirmado la paz,

Y una guerra es una guerra, con o sin
balas disparadas, ni reforma constitucional
realizada, ni derechos y cultura indígenas
por lo menos discutidos.

Ciertamente, e! presidente López Obra
dor retomó el tema, pero con una estrate
gia que implica serios riesgos, pues se ba
sa en una serie de reclamos y exigencias al
EZLN para que ya olvide sus condiciones
para reanudar el diálogo y lirmar ¡a paz. Lo
último fue que el 7 de julio, en Guadalupe
Tepe yac, el corazón zapatista en el munici
pio de Las Margaritas, AMLO pidió "frater
nalmente"" al EZLN que deje ya de dividir a
las comunidades de las cañadas y la selva.

Legisladores de ia comisión legislativa
bicamaral de concordia y pacilicación (Co

copa | para la firma de la paz entre el Gobier
no Tedera! y el EZLN, han expresado en reu
niones cerradas a las que hemos tenido ac
ceso, que AMLO está "pateando el avispe
ro", porque e! conilicto armado tiene nume
rosas implicaciones en materia de gobema
bilidad y seguridad nacional.

Legisladores de oposición consideran
que están trente a una escalada propiciada
por AMLO, porque la respuesta del EZLN a
su ofrecimiento ai Las Margaritas lüe la di
fusión del vidm sobre una reunión impre
sionantemente concurrida, en la que una
comandante zapatista advirtió que el Tren
Maya no pasará por Chiapas y miembros de
la turba zapatista lanzaron una que otra le
perada al Presidente de la República.

Integrantes de la Cocopa comentan,
en corto, su temor de que AMLO, en un
lance provocado por la creencia de que su
legitimidad supera a la del EZLN en Chia
pas, ordene acciones del gobierno federal
para entrar a la zona de conflicto e impo
ner programas sociales, desconociendo
las estructuras de autogobierno de las co
munidades zapatistas: incluso existe el te
mor deque esta "invasión" fuera apunta
lada por la Guardia Nacional.

De primera mano tuvimos noticia de
reuniones entre representantes de Olga
Sánchez Cordero y legisladores more
nistas integrantes de ia Cocopa. con la in
tención de organizados y tirarles línea pa

ra que apoyen al cien por ciento las accio
nes de AMLO en torno al EZ.

ILl residente de ia Cocopa —un diputa
do priisla— aprovecha la animosidad de
AMLO y la inoperancia de Gobernación
para anunciar, en una reunión privada a
ia que tuvimos acceso, que ya tiene prepa
rado un encuentro con el Comandante Ta

cho en Las Margaritas, en fecha próxima.
Algunos legisladores morenos están de

acuerdo porque son chiapanecos y cono
cen ia complejidad del tema EZLN. en tan
toque ios legisladores de oposición exhiben
las incongruencias de AMLO en este asunto,
quien, por un lado dice que ios pueblos indí
genas tendrán prioridad en la política social
de su gobierno, pero por otro lado se resiste a
impulsar reformas constitucionales para re
conocer sus derechos fundamentales. Tam

bién reprochan que el Presidente quiera im
poner mega proyectos como el Tren May a, la
refinería deDosDocas y el corredor transist
mico sin consultar a tos pueblos indígenas a
través de los procesos de consulta que con
templa el Derecho Internacional, porque en
el caso de las zonas de influencia del EZLN las

consultas gubernamentales realizadas "han
sido una verdadera vacilada y una burla a la
dignidad de los pueblos originarios".

Por lo tanto, se murmura, aguas con la
linea de AMLO sobre el EZLN; no vaya a
ser que despierte al tigre y luego no lo pue
da controlar, advierten nuestras fuentes en

el Congreso federal.
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CODICE

AMLO, promotor de Calderón
Juan Manuel Asai

I modelo de operación polí
tica de la 4T incluye una re
ferencia incesante a los ad

versarios, De ahí que uno de
los Inertes de López Obrador
sea la creación de villanos.

Mientras más tuertes, desalmados y si
niestros son los malos, más meritorio se
rá vencerlos. Sin malos en ia historia, el

héroe, en este caso el tabasqueño. sería
un tipo aburrido, con escaso brillo.

La mafia del poder tiene personal de
sobra para hacerla de villanos, pero hay
otros que sin ser integrantes VIP de esa
maña sí sirven para repartir culpas y
mostrar un contraste favorable. Felipe
Calderón es uno de ellos. Lo curioso es

que cada arremetida de López Obrador es
para Felipe como una bocanada de oxí
geno, sobre todo ahora que está en tran
ce de crear, junto con Margarita Zavaia,
un nuevo partido político.

AMLO pone a Calderón en primeras
planas, en espacios destacados de los me
dios electrónicos y en las redes
sociales. Algo que solo no po
dría alcanzar. Calderón, gra
cias a López Obrador, aparece
gratis en ios noticieros. El ta
basqueño es su mejor publi
cista y, estoy seguro. Calde
rón se siente muy agradecido
y no sería nada raro que él y
Margarita ya estuvieran bus
cando a estas horas un rega
lito para el departamento de
300 metros cuadrados al que

el mandatario acabado cam

biarse. Para corresponder a
la pequeña ayuda de sus ene
migos. Le sugiero que le rega
le una hamaca, que tanto dis
fruta la gente del trópico.
Digo lo anterior porque

ayer en la mañana el Presi
dente lanzó otro anuncio promocional
en favor de Calderón. Dijo, según tomo
de una nota periodística: "Su primer acto
fue declarar la guerra al narcotráfico, sin
tener elementos, sin saber el porqué de la
inseguridad y de la violencia, sin atender
las causas".

El tabasqueño señaló que las reper
cusiones de lo que calilicó como "un ga
rrotazo a lo tonto al avispero" son el cre
ciente número de los homicidios, las fo
sas clandestinas y ios enfrentamientos
entre grupos del crimen organizado. El
líder del Ejecutivo Federal apuntó que la
raíz de todo ese fenómeno fue el presun
to fraude electoral del 2006. Si no se hu
biese llevado a cabo el fraude del 2006,
no estaría el país como está. Ese fraude
causó muchísimo daño, porque impusie
ron a Calderón", afirmó.

Calderón no desaprovechó el pase de
gol y respondió con todo gusto. Negó el su
puesto fraude y señaló que ganó las elec
ciones con limpieza y que el señalamien
to de López Obrador en su con
tra es un "complejo" que tiene
el mandatario, "Es una especie
de complejo que lo ha acom
pañado en gran parte de su vi

da. Yo gané las elecciones con
limpieza... Él (López Obrador)
no ha presentado evidencias al
respecto", dijo Calderón en en
trevista radiofónica que resca
to. Además, el exmandatario
realizó un exhorto al morenls

ta, "que se ponga a trabajar",
dijo. "Si le sirve echarme ia cul
pa de todo lo que le pasa no hay
problema, pero que se haga res
ponsable en el gobierno", dijo.

A la narrativa del presiden
te López Obrador sobre el inicio
de los llamados Operativos Con
juntos en diciembre del 2006 le
falta un dato duro que vale la pena recu
perar: Quien lúe a Los Pinos para pedir le
a Calderón que enviara a las fuerzas fede
rales a Michoacán porque la policía loca!
había sido rebasada y los criminales, La
Familia y Caltaileros Templarios eran el po
der real, ese persona fue Lázaro Cárdenas
Batel, entonces gobernador de ese estado.
Si tiene dudas sobre la historia, pues sólo
tiene que marcar en el teléfono rojo el nú
mero de ia Coordinación de Asesores pa
ra que se pongan a platicar.
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EL CRÍSTALAZO

Cuando todo cambia y nada cambia
Rafael Cardona

ría de las frases más frecuen
tes en el discurso presiden
cial el interminable y reite
rativo discurso presidencial,
es el cambio de las cosas,

Ya no es lo mismo, dice
can vehemencia e incita a los conser

vadores a comprender cómo las cosas
ya no son así. Y en efecto, muchas de
las realidades nacionales no son como

eran antes, pero aquellas en las cua
les se sustentaba un poder presiden
cial omnímodo, son idénticas. Y a ve
ces más acusadas.

Por ejemplo, la forma como se cons
truyen los méritos políticos y se cami
nan los peldaños de la supervivencia
dentro de la estructura del Palacio, La

meritocracia de la desper so na lizac ion.
de la imitación lambiscona y el logro de
ésta mediante la actitud servil del pensa
miento. las palabras, las ideas y hasta la
conducta del Señor Presidente.

Uno de los ejemplos más grotescos
de este humillante actitud de borrarse
el rostro para asumir los modos y hábi
tos del Señor Presidente, nos la ofreció

ayer el gobernador de Puebla. Miguel
Barbosa, quien repitió casi con exacti
tud de calca, no sólo las frases con las

cuales prometió llevará a Puebla a la
Cuarta Transformación, sino el ritual
escenográfico de la verbena indigenista
a imagen y semejanza de aquella (con
limpia, copal y todo lo demás), con cu
ya ceremonia en el Zócalo de la Ciudad
de México, el Señor Presidente recibió
el simbólico bastón de mando de las co

munidades naturales de todo el país, co
mo si la Constitución y el juramento de
cumplir con ella no nos abarcara a to
dos, como si hubiera dos naciones, lo

cual podría ser cierto en algunos mati
ces lingüísticos y culturales, pero no en
el campo jurídico constitucional.
Todo cambia, menos la lisonja, el

halago barato. Revisamos estas frases
dictadas por el emocionado lagoteo:

"...Un gran hombre guía nuestros
pasos, hoy es Presidente de México; es
un honor estar con Obrador. Nos en

frentamos con el poder más obscuro
que estaba asentado aquí en Puebla.
Acá estamos firmes y dignos..,
"... Veo a un Puebla agraviado, a

un Puebla que necesita ser reconstrui
do desde abajo.

"Yo voy a ir a ver al Presidente de
México y voy a pactar con él.
"... Voy a encabezar un gobierno

inspirado en los principios de Andrés
Manuel López librador, voy a guiar
me bajo los principios de la Cuarta
Transformación..."

Y ya de la pantomima de la fiesta po
pular. pues no queda ni siquiera algo
por decir. En todo caso, al terminar la
fiesta, se podría haber hecho caso de la
más romántica y cursi declaración po
lítica de miles últimos años:

"...Busquen el amor, busquen a
su alma gemela, a su media naranja,
búsquenla de acuerdo a sus preferen
cias sexuales, a sus gustos, sean feli
ces, hagan el amor..."
Además de adulador, nos salió ro

mántico el gober...

PODER
Pero más allá del romanticismo, la

única verdad en la política es la búsque
da y conservación del poder. No impor
ta cómo ni con cuáles costos. Tampoco

con qué iinalidad. más allá de su infati
gable ejercicio. No se par an mientes en
engaños, traiciones, alianzas, intrigas o
crímenes. El poder es el lin máximo, todo
lo demás son medios necesarios o pres
cindibles, como las personas.

Por eso un verdadero animal políti
co marca, extiende y defiende su terri
torio, Por eso las especies menores o los
menores de su misma especie, lo temen
y lo adulan. Algunos le huyen. En ese
sentido valdría analizar el dicho del res
petable doctor José Samkhán quien ha
llamado "autonomofóbico" al gobierno,
como Ernesto Zedillo llamaba "globali
lobicos" a sus adversarios.

No es fobia a los autonomías, es un
simple acto de congruencia inspirado en
la verdad más profunda del poden 110se
puede compartir.

Y todo ese cuento de los equilibrios,
los contrapesos, la división de poderes,
esta lindo para los discursos.

Como ha dicho el Señor Presidente:

"... no estamos de acuerdo con estos

organismos (autónomos) que fueron
creando durante el periodo neoliberal
para simular cuando al mismo tiempo,
mientras ponían estas cortinas de hu
mo , estaban saqueando al país los que
se creían amos y señores de México, que
al mismo tiempo eran los promotores de
estas ideas, de estas concepciones neoli
berales y tenían sus voceros en medios
de comunicación y en la academia..."

"...Es que crearon una constelación
de organismos supuestamente indepen
dientes. iSaben ustedes que, en el 2006.
como era evidente que íbamos a ganar
la Presidencia, el que estaba de secreta
rio de Hacienda propuso la independen
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cia del SAT para que. al ganar, no pu
diéramos manejar la política ilscalP..."

El poder, sólo el poder.

Más allá del romanticismo,
la única verdad en la

política es la búsqueda y

conservación del poder.
No importa cómo ni con
cuáles costos. Tampoco
con qué finalidad, más allá
de su infatigable ejercicio...

El poder es ei fn máximo,
todo lo demás son medios

necesarios o prescindibles,

como las personas
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PEPE GRILLO

Puebla se estabiliza

La toma de protesta de Miguel Barbosa como
gobernador de Puebla es oportunidad para que Ja
entidad recupere la estabilidad perdida.
Esto le permitirá a Puebla encarar, con posibilidades de
éxito, problemas graves de inseguridad y pobreza que se
han agudizado en los últimos años.
Barbosa hizo en su discurso inaugural un llamado a la
conciliación.yaque la efervescencia política rasgó a la
comunidad. Xo será sencillo para los actores políticos.
pero el interés superior de la gente es primero.
No se trata de minimizar problemas o solapar
impunidad, nada de eso. sino de evitar
reí anchi sinos que inmovilizan.
Miguel Barbosa es un hombre con experiencia, curt ido
en mil batallas, gobernar Puebla es el punto más alto de
su carrera política. Que haga un buen gobierno.

El avispero

Felipe Calderón te ganó Ja elección presidencial del 2006
a López Obrador por un puñado de votos.
"Haiga sido como haiga sido", pero ganamos, dijo
Calderón, lo que detonó el enojo perenne de su adversario.
López Obrador ganó la elección presidencial del 2018 a
sus rivales con una ventaja colosal, pero no por eso ha
sacado de su radar a su antiguo rival .
Dijo que estamos como estamos en materia de
seguridad por culpa de Calderón, que le dio
un "garrotazo al avispero", lo que desató la a
violencia que todavía se padece.
El aludido no sólo mantuvo Ja raima, sino que se mostró
dispuesto a aceptar Ja culpabilidad de todo lo malo del
pasado, "Xo tengo inconveniente", dijo.
Sólo le recomendó al tabasqueño. respetuosamente, que
se ponga a trabajar.

LOS DE MERO ARRIBA

I lubo un tiempo, no hace mucho, en que Andrés
Manuel y Rosario eran compañeros de partido y de
grupo político.
Se decía en el PIID que Robles Berl anga fue de las
primeros en detectar que López Obrador tenía espolones
para gallo.
El caso de los videoesrándalos los confrontó de

manera irreversible, pero hay señales del antiguo
entendimiento.
De alu que el presidente López Obrador siga
considerando a Rosario Robles mi "chivo

expiatorio" por el caso de laEsta/fl MAfsíra.
Para el mandatario ios responsables de ese delito y de la
tragedia nacional son "los de mero arriba".
"Será que la Fiscalía General tendrá que subir k mira y
apuntar más alto?

LOS TEMIDOS AMPAROS

El Fiscal General tiene un problema con los amparos.
Cada rato sus intentonas de arresto chocan con

amparos promovidos por los abogados de los supuestos
delincuentes que asi libran el largo brazo de la ley.
Y cuando quien promueve el amparo es el propio Gertz
Mañero los jueces se lo rechazan.
El fiscal trató de evitar el Hoy No Circula para
poder circular con su auto con hologrmna 1 rodos
los días, pero un juez de Distrilo le dijo "no".
La pregunta es si el fiscal buscará impugnarla
resolución, o mejor rompe el cochinito y se compra un
cano que circule diario, aunque sea uno compacto.
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ES escritor fue reconocido por la Fe
deración de Gremios de Editores de
España (FGEE) con el Premio Liber
2019, por ser el autor hispanoameri
cano más destacado por su capaci

dad para "personificar* tos intereses "lingüísticos y cul
turales' de Sas dos orillas del Atlántico. Con este pre
mio. el Gremio de Editores reconoce una obra que
abarca diferentes géneros como la novela, el cuento,
el teatro o el ensayo, así como el uso de los géneros
literarios en sus crónicas periodísticas, dignifcando el
uso del lenguaje en la prensa, B Piemio Crónica reci
birá este galardón el 10 de Octubre y entonces será
nuevamente merecedor de nuestro arriba, del cual es
— sin lugar a dudas — visitante assduo.

I.
_J i , I
x A M \ I C\/HMjv

En cualquier tema de sal Lid, el deie
cho del paciente debe ser defendido
con f'ereza Es® es el principio quedebe regir a un sistema hospitalario
público. En el caso de la interrupción

legal del embarazo, se entrelazan varios derechos, in
cluyendo los de la mujer así que se debe ser muy exi
gente aJ momento de avaluar lo que hacen clínicas es
pecializadas, No podemos dejar de macar la enorme
falta de un centro que propone remedios ante la falta
de medicamentos, Que exija abasto, en vedad que va
a encontrar infinidad de voces que apoyen esta exi
gencia. No levantar la voz, ser omiso en ello, no es vá
lido,
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CastroAMLOElías Moreno
Comandante Castro: En el segundo semestre 2010 el
jefe de Estado y de la Revolución Cubana, Fidel Castro
reconoció en su articulo de Granma "López Obrador
será la persona de mayor autoridad moral y política de
México cuando el sistema se derribe". Reconoció que
el tabasqueño se presentó a las elecciones de julio
2006 y "ganó la mayoría de votos frente al candidato
panista pero el imperio impidió asumir el mando".

Seis meses: Después el XLIII presidente George
Bush envío a sil padre y LXII antecesor George W
Bush a la toma de protesta de Felipe Calderón, quien
en entrevista con ABC Radio "reconoció la legitimidad
de su victoria". Fidel Castro leyó La Mafia que se
adueñó de México y coincidió en la crítica al PAN "su
bordinó a los organismos financieros internacionales
y la corrupción oficializada que llevó al IFAI a mante
ner el secreto hasta 2019 de los nombres de las empre
sas que en 200S resultaron beneficiadas del SAT con la
devolución multimillonaria de impuestos".

Agrega Fidel Castro: "Esas fueron las palabras que
pronunció exactamente Carlos Ahumada, cuando lo
arrestamos en Cuba por violación de nuestras leyes.

López Obrador las conoce
porque le enviamos el ac
ta junto con el deportadoCarlos Ahumada, el 28 de
abril de 2004". Esta histo
ria vinculó a Rosario Ro
bles, luán Collado y even
tualmente Diego Fernán
dez de Cerallos quienes
confabularon en su contra
para sacarlo de la con
tienda presidencial 2006.
¿Por qué las entregó?:
A cambio de las cintas
Carlos Ahumada. espera
ba recibir protección fe
deral y 30 millones de dó
lares y reconoció que an
tes que se difundiera el
videoescándalo conocían
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de su existencia el ex presidente Carlos Salinas, el pro
curador Rafael Macedo de la Concha y el presidente
Vicente Fox.

¿Otro partido?: En 2020 emergerá como Partido
Frente 4Transformación de Elias Moreno Brizuela

quien cuenta con presencia en 27 entidades. Crítica
falta de resultados en seguridad y salud como pide al
presidente AMLO aplicar la estrategia Putin para eli
minar al crimen organizado. Entre sus cuadros de
elección popular resaltan Ruth Olvera, presidente de
Atizapán, losé Manuel Pozos presidente del Congreso
Veracruz y el diputado Ulises Murguía de la Bicameral
de Seguridad. En breve concluirá las cuatro asambleas
distritales en Quintana Roo. Rechazó vínculos con el
ex delegado de Jalisco Lomelí y Marcelo Ebrard de
quien fue su secretario de Protección Civil... Llaxcala:
El gobierno capitalino y el municipio de Atlixco, Pue
bla acordaron impulsar un desarrollo conj unto en ma
teria de humanidades, arte, educación y turismo. En
este último renglón se promoverán los lugares emble
máticos de la región como la ruta de los conventos
franciscanos del siglo XVI.

r.¿A €l segundo se
niestre de 2010 el )efe
de Estado y de la
Revolución Cubana,
Fídel Castro rec0no

en su
escrito pata el peno
dico Granma López
Obrador será la per
sona de mayor auto
ridad moral y política
de México cuando el
sistema se derribe"
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Comprar un coche en la
CdMx es el mayor riesgo

La Ciudad de México es la urbe que peor transporte
público tiene, insuficiente, limitado, sin espacios.
Sin embargo, tener automóvil resulta mucho más
riesgoso.

De junio de 2018 al mismo mes de este año aumen
tó el robo de automóviles más del ó por ciento. Esto se
traduce en 10 mil 734 coches robados en la CdMx y 21
mil 259 en el vecino Estado de México.

Todavía se ponen peor los números: seis de cada
diez robos son cometidos con violencia.

Estas cifras corresponden a los automóviles asegu
rados, así que debemos imaginar una estadística toda
vía mayor. Los ladrones tardan menos de dos minutos
en robarse un vehículo estacionado, si son de modelo

reciente. Los más antiguos se los llevan en menos de
un minuto.

¿Por qué pueden robarse tantos vehículos? Por la
protección de la policía. No hay otra explicación.

A esto debemos agregar la cifra de personas que
han sido asesinadas al tratar de evitar el robo de su

automóvil. Cuyo costo ha subido exponencialmente
en años recientes. Pagar un automóvil equivale a mi
les y miles de días de salario.

El aumento en el precio de la gasolina hace todavía
más complejo poseer un automóvil. La pregunta sin
contestar es en qué te mueves. Los jóvenes han optado
por utilizar bicicletas, solución no exenta de riesgos,
que es inoperante para personas mayores o para quie
nes utilizan el automóvil para llevar a sus hijos a
clases.

En Madrid, en París, en Nueva York a ninguno se le
ocurre tomar el automóvil, tanto el Metro como auto

buses te transportan a todos los lugares, con comodi
dad, aire acondicionado o calefacción y facilidad para
abordarlo. Nosotros tenemos una capital que privile
gia a los ricos que tienen chofer y escolta. Ellos sí que
se trasladas sin preocupación.

La señora Sheinbaum no está haciendo nada por
atender uno de los problemas más graves de la CdMx:
el transporte.

Por lo tanto, quienes tienen automóvil y lo utilizan
deben seguir expuestos a ser asaltados, o a que su
vehículo sea robado del sitio donde lo estacionaron, y
a no recuperarlo. Las aseguradoras solamente en
cuentran tres de cada 10 automóviles robados.

Sobra decir que el dinero que te entregan, habla
mos de seguros, no te permite reponer tu vehiculo.

Para muchos ciudadanos no queda sino cambiarse
de Ciudad.

O esperar, con mucha paciencia, que la "Cuarta
Transformación" llegue a la Ciudad capital. Que se
construyan más líneas del Metro, que se cambien las
concesiones a autobuses para que sean limpios, con
espacio, con asientos, con aire acondicionado. Y con
choferes respetuosos, que sepan manejar.

¿Será mucho pedir?
Mientras tanto a juntar pesos para pagar el UBER...

y mandar mensaje a tus conocidos para que sepan en
que vehículo viajas, cruzando los dedos para llevar a
salvo a tu destino.
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Ln un comedero sobre avenida Refor

ma, frente al Senado de la República,
charlaron el coordinador parlamentario
de Morena en San Lázaro, Mario Delga
do Carrillo y la subsecretaría del Bien
estar, Ariadna Montiel. La comida pasa
rla inadvertida, sino fuera porque en
otros tiempos, Montiel fue el brazo ope
rador durante la gloria política de Rene
Bejarano, hasta que cayó en desgracia
con los videoescándalos que filtró el
empresario argentino Carlos Ahumada,
muy relacionado con Rosario Robles.
Sin duda la funcionará conoce mucha

información de Robles y anda con ganas
de cobrar facturas que dañaron la ima
gen de su exjefe político Bejarano. Y
Delgado quiere quedar bien con el fun
dador principal de Morena, tanto que ya
desempolvó el juicio político contra la
Robles. Además, es la carta fuerte del
senador Ricardo Monreal, pues su alfil
Alejandro Rajas ya está desinflado,
aunque siga con sus giras.

Y como el amor todo lo puede, en Sono
ra se está dando un extraño fenómeno

que trasciende colores partidistas. A
unas cuantas semanas de que el alcalde
de Nogales, Jesús Pujol Iraztorga, y la
sindica Julia Angulo Solís dieran a cono
cer vía twitter su relación, ahora la di

putada priísta Irma Terán hizo lo propio
con alguien de la 41.
La diputada federal plurinominal, Irma
Terán Villalobos, es hija de dos promi
nentes miembros del Partido Revolucio

nario Institucional (PRI), Vicente Terán e
Irma Villalobos, que han sido alcaldes de
Agua Prieta. A pesar de tener toda la es
cuela del PRI en casa, la joven priísta de
cidió publicar en su cuenta de twitter su
decisión de casarse con el también dipu
tado federal, pero por del Partido En
cuentro Social (PES), Jorge Arturo Ar
güelles Victoreto. ¡Ah, Cupido!

La difusión de la Cartilla Moral de Alfon

so Reyes, que promueve la Presidencia
de la República, va adquiriendo un si

nuoso y raro camino entre sectas y lo
gias. Ayer, por ejemplo, el encargado de
la Comunicación gubernamental, Jesús
Ramírez Cuevas, estuvo reunido en la
muy respetable Gran Logia del Valle de
México, explicando al auditorio masón
los alcances y propósitos de este docu
mento moralizante, que al presidente
Andrés Manuel López Obrador le parece
que es útil para la promoción de valores
que se han perdido en México. Pero no
le fue nada bien porque este grupo le
exigió respetar hasta con pancartas el
Estado laico.

Los países emergentes analizan
apoyar a AGUSTÍN CARSTENS
como candidato para suceder a
CHRISTINE LAGARDE en la
gerencia del Fondo Monetario
Internacional. El tema está

avanzando. Hoy, la Unión
Europea votará para definir
un candidato de unidad.

Ya veremos el futuro

del mexicano,
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Sacapuntas

Buenos augurios
Buen vulicir tk" íxk'li ck'jú Ili ¡jrrseiK ÍLi ik> la titular
deSrgob. Olga Sánchez en ln tunta de prutestu de
Mijfud I turbosa iiuno jjobt'rnador de Puebla. Un liuen
uuguriu. dijeron. ¡j¿ir¿i el L'slutlu que esle *ierne* tendrá
i tiro liuen arranque: el presidente!.«pez Obrador
v í.sí la Xk'trtepet*, en lo que será el primer fíenlo
público de Ha diosa tumo mandatario,

Abren debate
Sut'i a polémica se abrió mhi la propuesta del titular
d<'l(, orudit Gad« /jilikit. sobre elevar a 121 años la

édad perra i Licia para iiinsumir alcohol v la buco. Nos
dicen que el que pegará de gritos es el gremio de haix's
\ restaura nliv pet o el líder de Morena en el Senado.
Ricardo \ Ion real \ a al) rió el debute > convoca a
ciudad unos. psicólogos ; especialistas.

Desde ta sombra
Nos cuentan que César ^ uñe/.. cmndinadcir de Política
v (k)bierno de la Presidencia, no anda lan inmóv il

como aparenta. Maneja bajo perlil desde su polémk a
boda, jkto en corlo lan/a mordaces críticas a la
estrategia de comunirackin. incluidas las ínuríciflerus.
['resumí1 que con él no se hubieran colado ffoiilubers,
ni personajes de dudosa calidad periodística.

Hoij no circula para eí /iscaf
Maixtí su línea el Poder Judkial. t|ue preside el
ministro Arturo Zahllvar. con et liscal Alejandro
Gertz. Un juez, federal negó al ahogado de ¡a nación un
amparo para que se le permita usar su vehículo lodos
los días a pesar de lener holograma 1. El argumento
fue que no cuenta con los aditamentos requeridos para
obtener el holograma 0.

Nuevo embajador
Luz verde dio el Senado de i'.slados Unidos al

nombra míenlo tle ( brislopher I andan como
emliajailor de esa natkin en Mé\ico, Kslo. a más de
un ano de la salida de Robería Jacobson de ese cargo.
Nos cite ritan t|ue el diplomático \ ¡ene con buen ánimo
hacia nuestro país, v con disposición a eolaliorar con la
cancillería encabezada por Marcelo i Jirard
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CARTAS A
LOS GOBERNADORES

. l/i tra, por quedar bien ct>n el presiden fp.
tos gobern adore.* propiciaban el fraude.
Uvoro, para quedar bien, no se meten

MARTHA
ANAYA

e me pasó esta vez... reconoció Andrés
S Manuel López Obrador, pero lo voy

a hacer en el futuro cada vez que haya
una elección.

¿A qué se refería el Presidente?
A enviarles cartas a los mandatarios

estatales. Sí, así como lo hacía Francisco
I. Madero, según narró: Les enviaba cai tas a los go
bernadores pidiéndoles que se respetara el voto, que no
intervinieran y que se garantizara que los ciudadanos
votaran libremente... Y les decía: "Con todo respeto, les
pido que se cuide para que el voto sea respetado, gane
quien gane. No tengo preferencia por nadie, la preferencia
es por la democracia". Esto apuntaría en su conferencia
mañanera aplica también para ciudadanos, para todos...
Ya no va a haber tolerancia. No se puede permitir que
baya impunidad para nadie, ni autoridades ni ciudadanos.

El tabasqueño llegó al tema en uno de tantos recov ecos
de la conversación del tabasqueño con los reporteros. En
este caso, a propósito de la íey garrote aprobada en su
tierra, Tabasco.

¿Cómo le hizo para enlazar un tema con el otro? Quién
sabe. El hecho es que terminó hablando del Apó.sfoíde ¡a

Democracia y de que Madero
ha sido el único presidente de
México en ejercer esa práctica
la cual va a emular de enviar

les cartas a los gobernadores
para pedirles que se porten bien.
Esto nos lleva a lo ocurrido

en otras elecciones: los fraudes

electorales.

Tema, por cierto, que también ha sacado a relucir valias
veces en estos días. Y ayer no fue la excepción:

Si no se hubiese hecho ese fraude el de 200G. cuando

Felipe Calderón y todoungrupo de intereses económicos
y políticos le "robaron" la Presidencia, no estaría este
país como está... ¡Lo hundieron! Ei caso es que enviará
cartas a los gobernadores para pedirles que no metan las
manos en las elecciones. Y está convencido de que va a
funcionar De por sí. con la pura advertencia verbal en
señales enviadas desde Palacio Nacional el cambio fue

más que notorio en las pasadas elecciones de julio (las
primeras ya con AMLO en el poder).

Datos de la Fiscalía Electoral para Delitos Electorales
(Fepade) muestran que en esta ocasión hubo tan sólo 76
denuncias en Sajornada electoral, frente aun promedio de
230 que existían antes. Por añadidura, alrededor de
de las denuncias eran "ficticias". Es decir, no ocurrieron

los supuestos delitos denunciados.
José Agustín Ortíz Pinchettí. titular de la Fepade, suele

explicar este hecho así: "Antes, por quedar bien con el
Presidente, (ios gobernadores) propiciaban el fraude.
Ahora, para quedar bien con el Presidente, no se meten".

Cu en ta en este nuevo paño rama otro "pequeño detalle":
para los fraudes electorales se necesita mucho dinero.
Y como sabemos con cartas o sin cartas, estamos en

tiempos de austeridad franciscana.
• II

GEMAS: Obsequio de Miguel Barbosa a¡ rendir pro
testa como gobernador de Puebla¦"Nunca más una

in/amra desde el poder"
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LA HISTORIA DETRAS
DE LOS "VIVAS" A
CHÁVEZ Y A MADURO
Leí diputaría Orce Cíiuiík fio rías citen tu
ki historia cío estas proclamas durante .su
viaje a Venezuela

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

irce Camacho. una de las diputadas más
jóvenes del Congreso de la CDMX, está
en el ojo del huracán desde liace seis días.
I la recibido muchas felicitaciones, pero
también amenazas de muerte.

Y es que. a todo pulmón, montada en
un templete, frente a miles de venezo

lanos. la legisladora del Partido del Trabajo lanzó vivas
en pro de Nicolás Maduro. Hugo Cha vez y la República
Bolivariana de Venezuela, en un mitin celebrado en Ca

racas. el sábado pasado.
No se arrepiente y atribuye los ataques que ha recibido

a mexicanos y venezolanos de extrema derecha, a per
sonajes que desde el anonimato la amenazan y !e tunden
con expresiones misóginas.

También ha recibido criticas de personas "serias", para
quienes se toma el tiempo en darles respuesta: "No soy
cha vista ni madurista, porque eso sería reivindicar a las
personas. Estoy por la reivindicación de los movimientos
por la justicia y la equidad".

En una conversación que tuve con el la ayer por la maña
na. un día después de su llegada a México, proveniente de
Caracas, me dijo con toda convicción que no tiene miedo.

Lo que le preocupa a esta jo
ven de 28 anos de edad, oriunda
de! barrio de San Esteban. Xo

chimilco. es que todavía exista
gente que invoque a dictadores
como Augusto Pinochet para
decir que esto es loque México
necesita.

Está convencida de los mo

vimientos revolucionarios, no porque se imponga una
corriente ideológica, sino porque ya es momento de que
los pueblos se emancipen de modelos políticos y econó
micos que ñas tienen sumidos en la pobreza.
¿Eso quiere decir que apoyas las ideas de Chávez y

Maduro. Eres chavista? Le insistí

Un todo caso soy una revolucionaria. Reivindico a Mao.
a Eva Perón, a Pancho Vil la y a Emiliano Zapata, dijo.
Desde su perspectiva, hay desinformación sobre lo

que pasa en Venezuela, fomentada por intereses de EU.
"Venezuela es el país más violentado desde el extranjero

y casualmente el que tiene más petróleo comprobado en
su territorio. Lo que están haciendo es resistir, eso es lo
que yo apoyo."

¿Quieres hacer de México una cosa como Venezuela ?
Para nada. Son procesos diferentes. El hecho de que

reconozca un movimiento en otro país, no quiere decir
que deba repetirse el modelo. Tenemos una historia y un
origen completamente diferente.

Circe viajó a Caracas acompañada de dirigentes del PT
y de Morena, para participar en la reunión del Foro de Sao
Paulo. En ese marco, el sábado 27 de julio, parlicipóen la
mancha denominada Por la Paz de América. Al concluir,

los organizadores realizaron un mitin.
A la diputada chilanga le focó abrir ia ronda de oradores

y a partir de ese momento, se empezó a escribir el capítulo
más reciente de esta polémica historia.

W • t

Y como dice e l/i Jóso/o. .. .Voineociierdo  "Serjouen y no
ser revolucionario, es tina contradicción hasta b iofogicíi"

ALFR EDO.G 0 NZALEZ ¿ H E RA LD OB EM EX I COCO M. MX

«ALFREDOLEZ

JL\ RECIBIDO
FELICITACIONES

Y AMENAZAS

l>E MUERTE
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a profesora Elba Esther Gardillo nunca se
imaginó que cuando Enrique Peña Nieto
llegara a !a Presidencia de la República
en 2012, la iba a meterá la cárcel acusán
dola de lauado de dinero, delincuencia

organizada y otros delitos. La mente de
Rosario Robles Ber langa seguramente

tampoco registró ¡a posibilidad deque el presidente Andrés
Manuel López Obrador amenazara con enviarla a prisión
por delitos similares, sobre todo porque 20 años atrás
habían sido miembros del mismo rebaño político; el PRD.

Después de su "aventura de amor, política, negocios y
corrupción" con el empresario Carlos Ahumada Kurtz
que la misma Oioyíto se encargó de publicitar, nadie
pensó que saldría de la tumba política Y no obstante que
muchos priistas expresaron a Peña Nieto su inconfor
midad por haberla "resucitado", ai final de cuentas "ni los
vio ni los oyó".

Enrique Peña Meto rescató a Rosaiio Robles del penoso
i/iocrucis que le provocó su fallida relación con el em
presario argentino Carlos Ahumada Kurtz. que se volvió
cruel y escandalosa para la exmilitante de ¡a izquierda; le
dio dos nombramientos (Sedesol ySedatu): la colocó bajo

los reflectores, y le concedió
una oportunidad más para tratar
de reivindicarse en la política.
Inmediatamente después de esa
designación, los emails. tweets
y blogs de internet revivieron
una carta que la señora Robles
escribió al señor Ahumada en

la Navidad del año 2002 y que
la revista Proceso publicó en la edición 1474 del 30 de
enero de 2005, en una portada que decía Expediente
Robles  Ahumada. La carta fat ídica" y la introducción:

"En diciembre de 2002. un año y meses antes de que
estallara el escándalo de los videos, Rosario Robles es
cribió a Carlos Ahumada una carta personal que, leída a
posterior i, ofrece detalles reveladores del camino, de la
cima a la sima que finalmente condujo al desastre a la
pareja de amantes y a quienes los acompañaron en su
aventura de amor, política, negocios y corrupción. La
carta fue encontrada en las oficinas del Grupo Quart y
forma pane del expediente de la causa 344/2001. bajo
la jurisdicción del juez 32 de lo Penal".

Para deleite de los lectores reproducimos un fragmen
to de la carlita: "Llegaste en un momento en el que mis
sueños se habían convertido en pesadillas. Apenas unos
meses antes era reconocida querida, aclamada (por las
multitudes). De pronto me había quedado sin nada... Estaba
sola, confundida. I labia vivido mi gobierno con alegría, con
pasión, con intensidad, con una gran entrega. Trabajé por
mis convicciones y por mis ideales. Lo hice de manera
honesta... Sin embargo, todo eso ahora se volvía contra
mí después de sentirme tan grande, ahora me sentía
pequeña, vacía. Hasta que llegaste tú. Como un ángel...".

Sabemos en qué terminó esa aventura de amor, política
negocios y corrupción de la señora Robles con Carlos
Ahumada.

I loy, la Fiscalía General de la República le quiere echar
el guante a la parejita. ¡Pues qué rencorosos! Pensarán
algunos.

LUtSAGENDA*. HOTMAtLCOM

n LUISSOTOACESDA

PENA NIETO

RESCATÓ
A ROSARIO

ROBLES
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más de tres meses de haberse llevado a

cabo las elecciones en España y de que
el rey instara a Pedro Sánchez a formar
gobierno, esto aún no se logra. Y es que.
como se dijo en este espacio, posterior
al 28 de abril (ftttpsS/herafdode/nejcrco
cora nixAapinianAef2Snyeiinminen

tegabiemodecoalicionespanal/).resultaba inminente
un gobierno de coalición entre Unidas Podemos (UP).de Pa
blo Iglesias, y e! Pailido Socialista Obrero Español (PSOE).
quien representa Sánchez, sin embargo, las negociaciones
fallaron entre estos dos personajes y la investidura presi
dencial. que debió realizarse la semana pasada, no llegó a
buen puerto y la sombra de un ingobiernose asoma por el
territorio español, como ocurrió en 2016, cuando Mariano
Rajoy. dei Partido Popular (PP), no alcanzó el consenso y
se tuvieron que repetir las elecciones.

Así pues, teniendo en mente el primer gobierno de coali
ción desde la Segunda República, es decir, desde el periodo
entreguerras, Sánchez e Iglesias han sostenido múltiples
reuniones en estos meses, pero sin llegar a un acuerdo.
El representante de Podemos alude a la falta de voluntad
política y, en el caso de Pedro Sánchez, señala que Pablo

Iglesias pide demasiado, puesto
que le solicitó la vicepresiden
cia y los ministerios de Trabajo,
Comunicación y I lacienda. Por
este motivo, el líder del PSOE
ha roto las conversaciones con,

Iglesias y comienza a convocar
a las bases de UP y a los sindi
catos. para lograr el apoyo a su

investidura, ya sin charlar con Iglesias.
Con esta decisión se rompería el gobierno conjunto de

izquierda y el PSOE gobernaría solo con el apoyoexter
no de Los demás partidos, el PP. Ciudadanos. Voxy una

parte de Podemos. Sin embargo, este apoyo resulta poco
factible porque los partidos situados a la derecha del car
tesiano político español intentarán alargar lo más posible
este acuerdo para llegar ai 23 de septiembre, fecha límite
para formar gobierno antes de que en automático se
convoque a elecciones yr a través de las urnas, tratar de
revertir el resultado que le dio el triunfo al PSOE.

Sin embargo, como suele ocurrir en estos debates, se
olvidan de lo más importante, la ciudadanía. Ya que las
y los españoles no están de acuerdo con que se vuelva a
convocar a elecciones, no sólo por el costo implícito de
éstas, sino también por el momento político y económico
que se vive. Por un lado, el Supremo (Tribunal) está a poco
tiempo de dictarsentencia sobre el proceso independen
tista en Cataluña, conocido como proces, y, por el otro, una
economía española que se rezaga respecto a ios demás
países de la Unión Europea, teniendo los niveles más altos
de desigualdad, sólo por encima de Letoniay Lituania. Si no
se quiere repetir lo del año2016. se tendrán que reanudar
las negociaciones entre ios partidos de izquierda y retomar
la ruta de un gobierno de coalición para asi' poder afrontar
los retos que se aproximan en España y en la UE, como es
el probable brexit saíuqje que dejará est ragos económicos
profundos. Para esto. Sánchez e Iglesias tendrán que dejar
el ego a un lado y dirimir sus diferencias para lograr un
gobierno sólido y por ei bien de la ciudadanía española.

ADRIAN AS ARUB d HOTMilL.COM

•üASABUR

SANCHEZ E
IGLESIAS

DEBEN DEJAR EL

EGO DE LADO
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NUEVO REGIMEN,
VIEJO AUTORITARISMO

la loy garrote ha sido asociada a la
refinería de Dos fíoítis'. con dedicatoria
partí contener protestan y mnrcfins

WILBERT
TORRE

ace unos días, el Congreso de Tabasco
aprobó una iniciativa que al nacerse ganó,
a mi parecer con toda Justicia, el mere
cido mote de /ey gan óte. Se trata de un
conjunto de normas que sancionan las
protestas que cierren caminos y calles
en la tierra del presidente Andrés Manuel

López Obrador, que en el peculiar mundillo de la política
mexicana ha sido, y a las pruebas se remite, el Señor de
fas Aíarcfaas.

La ley y sus alcances han sido asociados de manera
inmediata a la refinería de Dos Bocas, una ley con dedi
catoria para contener las protestas y las marchas que con
seguridad surgirán lina vez que el gobierno logre empezar
las obras de este que es uno de los proyectos insignia de
la Cuarta Transformación.

La ley aprobada por la mayoría de¡ partido en el po
der. Morena, en Tabasco. es un pretexto para revisar el
autoritarismo y sus métodos, formas y contrastes en ios
últimos cinco gobiernos, tres del PRI y dos del PAN. y los
rasgos que está cobrando con rapidez en el gobierno de!
presidente López Obrador.
En el gobierno de Carlos Salinas el autoritarismo se

expresó en la cruenta perse
cución de los adversarios po
líticos y el asesínalo de más de
600 perredistas. así como en
la imposición de nuevas leyes
y reformas constitucionales de
manera unilateral y sin el con
senso de las oposiciones.

La administración de Zedillo

abrió los brazos a una renovada política de autoritarismo
económico al aprobar con el voto de la mayoría legislativa
del PRI. el rescate bancario que ha costado a los ciudada
nos más de 900 mil millones de pesos en pago de deuda
e intereses.

La matanza de 47 indígenas en Acteal, Chiapas. y de
un grupo de campesinos en el ejido de Aguas Blancas.
Guerrero, representan dos de los hechos más atroces
vinculados al autoritarismo ejercido y tolerado desde el
poder en el régimen priísta El autoritarismo de Calderón
sembró el país de cientos de miles de muertos.

Después de ganar con 30 millones de votos. AMLO ha
empezado a esculpir sus propias expresiones de autori
tarismo por imposición, tolerancia u omisión, como en
su tiempo Salinas y Zedillo.

La ampliación del gobierno de Bonilla en BC, de dos a
cinco años, y la ley garrote para contener manifestantes en
Tabasco (la tierra del Presidente, para que la cuña apriete),
son hasta dos monumentos al autoritarismo en la Cuarta

Transformación. Nuevo régimen, viejas expresiones.
¿Qué gana el Presidente más legítimo de la historia

tolerando o mirando a otro lado ante estas formas de

gandallismo que parecen extraídas de La ley de lierodes
de Ibarguengoitia? ¿Más tiempo en el poder es sinónimo
de un buen gobierno en Baja California? Suena bien, pero
lo dudo, cantaría José José. ¿Una ley para apalear oposi
tores hará exitosa a la refinería de Dos Bocas y resolverá
la controversia que el proyecto arrastra?
El gobierno de AMLO está enfermo de voluntarismo y

no deja de renguear en estrategia.

wilberttorre? cmail.com

s! WILBE RTTORfi E

LÓPEZ OBRADOR
NO DEJA DE

RENGUEAR EN
ESTRATEGIA

Fecha: 02/08/2019

Página: 11

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Wilbert Torre "Serendipia"

Wilbert Torre

Costo: 16,124



CRIMINALIZAN LA
PROTESTA SOCIAL

Pirra el ministra en retiro. José Ramón
Cassr'fj. se criminaliza fu protesta soc ial
al imputar a fufuros manifestantes

JESUS
MARTIN

MENDOZA

o hay duda, en Tabasco, las modifica
ciones al Código Penal que aprobó el
Congreso local para evitar las extorsiones
por gmpos que se manifiestan y bloquean
vialidades u obras públicas y privadas,
criminalizan la protesta social y éste es
un hecho preocupante.

Con esa contundencia lo dijo losé Ramón Cossío Díaz,
ministro en retiro de le Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

En entrevista con El Heraldo Radio, el ministro Cossío

Díaz recomendó que si lo que buscan los legisladores ta
basqueñoses evitar el delito de extorsión como resultado
de una marcha una manifestación o un bloqueo, con la
aplicación del artículo 196 del Código Penal de Tabasco
tal y como estaba era más que suficiente.

Éste artículo fue uno de los modificados por el Congreso,
cuya redacción quedó de la siguiente forma: "Se impondrá
prisión de diez a veinte años y mulla de mil a dos mil veces
el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización,
al que para procurarse así misino o un tercero un lucro
indebido o un beneficio, obligue por cualquier medio a
Lina persona a dar. hacer, tolerar o dejar de hacer algo en

peijuicio de su pro pió patrimo
nio o el de otra persona".

Adán Augusto López, gober
nador constitucional de Tabas

co. propuso al Congreso local
la creación de un nuevo delito;

"Impedimento de ejecución de
trabajos u obras".
Para ello se creó el artículo

196 bis, que establece: "Al que, careciendo de facultad
legal, impida o trate de impedir por cualquier medio la
ejecución de trabajos u obras privadas, se le impondrá
prisión de seis a trece años y multa de mil a dos mil veces
al valor diaiio de la Unidad de Medida y Actualización".
El nuevo artículo 196 bis dice que las mismas penas

se aplicarán para quien obstruya el acceso de personal y
maquinarias a determinada obra y si se identifica a una
persona en activo exigiendo alguna dadiva, o se eje iza
violencia o el acto sea por dos o mas personas las penas
se duplicarán. Esta última parte es la que para el ministro
José Ramón Cossío es la que criminal iza la protesta social
al imputar a futuros manifestantes.

Desde su punto de vista estas modificaciones son cla
ra mente violatorias del derecho a la libre manifestación de

las ideas y convocó a la Comisión Nacional de los Derechos
I Iu manos a interponer, ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, la acción de inconstitucionaliidad contra estas

modificaciones al Código Penal de Tabasco para lo cual,
desde ayer, han empezado a correr 30 días naturales. El
ministro Cossío recomendó a futuros manifestantes en

Tabasco ampararse para ejercer su derecho con libertad.
¿Es una Jey ¡garrote para las manifestaciones en contra
de la refinería de Dos Bocas? Lo que se ve no se juzga.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Difícil tarea de Arturo
l letrera. secretario de Hacienda, de conciliar un dato

u/sibíemeníe recesivo, 0 J por ciento de crecimiento,
con la idea de tjL¡e "uamos muy bien" Ver ueremos qué

dato prevalece.
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a relación entre Estados Unidos y Mé
xico está determinada a tal grado por la
geopolítica, la integración económica y
social que un gobierno que las ignore lo
hace a su propio riesgo.

No es que hay a un componente mi litar,
aunque lo hay en el marco de un mucho

mayor tema de seguridad involucrado en el todo. Pero la
realidad es que lo que ocurra a, o en uno. afecta a! otro.
Quizá en proporciones diferentes, pero un problema en
la Sierra Madre de Puebla puede tener repercusiones en
Nueva York, y una quiebra en Los Angeles tiene un impacto
sensible en pueblos de Oaxaca.

En otros sentidos puede recordarse el II de septiembre
de 2001. cuando el alentado terrorista contra las Torres
Gemelas de Nueva York provocó 15 muertos mexicanos,
según la lista oficial.

El presidente republicano Donald Trump no llegó a la
Casa Blanca con una noción clara de la relación, como

tampoco de la forma en que Estados Unidos estableció
su hegemonía, y aunque ha tenido algunos que anuncia
como éxitos para modificar esa realidad, la verdad es que
ha enfrentado una resistencia emanada tanto o más de

los intereses económicos y políticos en Estados Unidos
que de México.

Pero el hecho también

es que por razones polí
TRUMP HA HECHO I icoelecto rales, Donald

DE MÉXICO IIV Trump ha convertido a
SIMBOLO DE TODO México en el símbolo de

todo lo que ha ido mal en suLO QUE HA IDO M AL
país, y el tono de la relación

depende más de él que de
ninguna otra persona.

El presidente Andrés Manuel López Obrador no tiene un
interés muy específico por la política internacional o por
la situación de México en el mundo, al grado que algunos
de sus críticos definen su postura como de "menos mundo
en México, menos México en el mundo".

Pero en sus primeros meses de gobierno ha debido
enfrentar ¡a realidad de la interdependencia económica
y si no modificado su decisión de privilegiar la política
doméstica, si empieza a modular sus opciones en lo con
creto, aunque no en las declaraciones.

No implica ciertamente que vaya a revertir decisiones
que son la "marca" de su gobierno, como lo es la cance
lación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, pero quizá las formas serían distintas ante
las preocupaciones —y la desconfianza— creadas entre
inversionistas sobre e! proceso de toma de decisiones
en su gobierno.

En ese marco. Ira evitado confrontaciones con Estados

Unidos y, de hecho, ha promovido y apoyado el Tratado de
Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC) para sustituir al aún vigente Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN).

El interés del gobierno mexicano, en todo caso, puede
medirse también por la apertura para el secretario de
Relaciones Exteriores (SRE). Marcelo Ebrard Casaubón,
encargado ahora de coordinar respuestas internas a los
problemas creados por la crisis de migrantes centroa
mericanos.
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DEPORTADOS ADICTOS, OTRO
DRAMA DESATENDIDO EN MEXICO

J.ci v (Hlíit ioncJf vulúrrun

c*n ios t íi/fífjcíf's f/ í'n ía.v
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ii los primeros meses en
que 1 Iiüar\" Clinton liaría

Ede secretaria de Estado
de Harack Gbama. hizo
una alarmante decla

ración de la que pocos
tomaron nota durante

una visita a México: "Aquí también üenen
un alto y creciente consumo de drogas",
advirtió en su discurso, para matizar ios
reproches sobre la demanda de su país
que genera violencia en México.

De eso hace ya 10 anos, y las adicciones
no sólo subieron en las ciudades, sino en
los rincones más vulnerables del campo
mexicano, como en los pueblos indígenas,
con un ingrediente exótico: los repatriados.
Son expulsados de EU con celeridad

luego de cumplir sentencias de prisión

por problemas con la autoridad, como
pandilleros o dealers, principalmente;
aunque hay otro perfil; los jóvenes que
eran consumidores ocasionales pero, al
ser repatriados, se volvieron dependientes
para escapar de la soledad y la desgracia.
Quienes atienden las adicciones aquí

sea en clínicas del gobierno o en parti
cularesreconocen que el problema los

ha rebasado y los tomó por
sorpresa por diversas ra
zones: falta de presupues
to. porque no es fácil saber
dónde están los repatria
dos adictos y porque usan
sustancias que requieren

tratamientos más complicados.
El Centro Constitución de 1917 Alcoho

lismo y Drogadicción. un centro de reha
bilitación que está en laCDMX. desde hace
dos años envía a algunos de sus activistas
a buscar a adictos entre los depo dados que
llegan en avión cada semana, advierte que
se trata de una crisis por atender.
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Ni siquiera sus especialistas han podido
determinar la dimensión del problema
porque los retornados no reconocen sus
adicciones, no quieren hablar de ello y no
hay estadísticas oficiales ni reconocimien
to del problema más allá de la frontera
norte, donde llevan más años lidiando

con los deportados por razones obvias.
Más al sur. el cálculo estadístico es im

posible. Sólo la clínica de Constitución de
1017atiende a alrededor de 10 repatriados
por adicciones cada mes. enviados por
organizaciones sociales o el mismo gobier
no de la Ciudad: algunos de ellos, logran
recuperarse y otros \"uelven a las calles.

Los deportados se dicen sorprendidos
por la facilidad para encontrar la droga en
México: casi tienen las mismas opciones
de narcotiendas que de negocios de aba
rrotes. posibilidades que no tenían en la
Unión Americana Allá tenían que tomar un
coche para conseguirla, o pagar el envío:
aquí sólo dan unos pasos y el servicio a

domicilio está incluido.

En pocas palabras: la
droga es un asunto que
se está quedando en casa,
con los mexicanos, como
los repatriados y sus pro
blemas con sustancia s que

antes los Centros de integración luvenil
reportaban como mínimas: las drogas sin
téticas también están bajado sus precios
para enganchara muchos y satisfacer las
nuevas demandas sin atención.

'Periodista

LA DROGA SE ESTA

QUEDANDO EN
CASA, CON LOS
MEXICANOS
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V

Robo de 2006 y guerra tonta al narco

Andrés Manuel López Obrador volvió a lanzarse ayer contra Felipe
Calderón Hinojosa, al recordar el robo de la elección así le llamó
de 2006 y asegurar que por la imposición del panista y su guerra

sin planeación contra el narcotráfico, México vive hoy una violencia y
criminalidad jamás vistos.

Con ese fraude hundieron al país.
Si no se hubiese llevado a cabo el fraude de 2006 no estaría el país como está.
Ese fraude causó mucho daño, porque impusieron a Calderón y su primera

decisión, su primera, fue declarar la guerra al narcotráfico, sin tener elementos,
sin saber del por qué de la inseguridad, de la violencia y sin atender las causas.

Fue pegarle un garrotazo a lo tonto al avispero y eso desató esta
violencia que todavía se padece: muertos, fosas clandestinas, desapare
cidos por el fraude de 2006, dijo en la mañanera.

Y Calderón respondió en twitter y entrevista de radio:
Yo gané las elecciones limpiamente.
Que se dedique a resolver los problemas de los mexicanos y que deje

de echar la culpa a otros. Si culparme a mí resuelve las cosas, adelante.
Pero que mejor se ponga a trabajar y ya se deje de complejos. Hay

gente que no tiene empleo, alimento.
La violencia es por la disputa territorial, no por acciones de gobierno, acusó.

Barbosa revela deuda de 44 mil mdp
Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta ya es el gober precioso de Puebla.

Ayer tomó protesta en el Congreso estatal y luego se dirigió al
Auditorio Metropolitano, donde se aventó un speech.

Reveló que el estado tiene una deuda de 44 mil millones de pesos y anunció auditorías.
También aprovechó para echar flores a su sensei.
Yo me inspiro en el pensamiento de un gigante, de un luchador social,

decía desde el estrado del Auditorio Metropolitano, y cuando la gente
escuchaba atenta en espera del nombre de ese personaje, dijo:

Me inspiro en Andrés Manuel López Obrador.
Y arengó:
¡Es un honor estar con Obrador!
Entre los invitados estaban Ricardo Monreai, Mario Delgado, coordina

dores de Morena en el Senado y en Diputados, y Yeidckol Polevnsky.
Delgado ya es visto como el próximo dirigente de Morena.
La aún dirigente partidista, como siempre, en lo social: dando citas,

número telefónico y cediendo a la seducción de las selfies.
Olga Sánchez Cordero acudió con la representación presidencial.
Andaban por ahí José Narro Céspedes, Armando Guadiana y el fiscal Santiago Nieto.
Y la presidenta municipal de Acapulco, Adela Román Ocampo, también

con los colores de Morena, que anda más preocupada por acudir a don
de la invitan que en atender las aguas contaminadas por heces fecales y
el crimen que tiene azolado al otrora apacible puerto.
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Estrellita en la frente
Luis Antonio Ramírez Pineda, director general del ISSSTE, tiene estrellita en la frente.

Confirma que la modernización del Instituto va en serio, al participar
en la realización del sorteo Ahorra y gana con PENSIONISSSTE ¿Y si hoy
fueratudíadesuerteP

El sorteo, enfocado a promover el ahorro voluntario a través de la Afore
PENSIONISSSTE, repartió entre sus cuentahabientes 10 millones 700 mil pesos.

El objetivo es que los cuentahabientes hagan aportaciones voluntarias a su
Fondo de Retiro y asesorar a quienes se inscribieron en el ahorro solidario y a
los que actualizaron o tramitaron su expediente de identificación electrónica.

Los resultados se publicaron el martes 30 de julio en la página web de
PENSIONISSSTE y se enviaron vía correo electrónico a los ganadores.

Ahora, corra a revisar su correo electrónico, dqué ta! si este fue tu día de suerte?

Le hace al cuento
Francisco Vega, mejor conocido como Kiko, dice que está en contra de la
Ley Bonilla... pero hace como que no, pero sí.

Dice que en cuanto le llegue, después de que la aprobó el pleno de la
Cámara de Diputados estatal, la publicará para que, entonces, pueda
impugnarse ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Jaime Bonilla Valdez, ganador de la elección para gobernador por
dos años y beneficiado con el aumento que hizo el Congreso a cinco,
mientras se frota las manos, se escuchó en radiopasillo.

La frase del día:
 Decirles que cuando regresen les tengo una sorpresa.

Andrés Manuel López Obrador, luego del triunfo de los deportistas
mexicanos en Panamericanos, pese a los recortes en las becas.
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Michel Foucalt, uno de los
grandes pensadores de la
historia moderna, desarrolló
en su libro, "Las palabras y las
cosas", una tesis que, en tér
minos resumidos, consiste en
poner a los conceptos, objetes,
animales y personas una pala
bra, aplicando un si gnificado
particular para ellas, por tanto
excluyéndolos de todos los
demás posibles. Por ejemplo,
una manzana es un fruto. Al

determinarse que es un fruto,
no puede ser otra cosa.

Lo grave es cuando ese tipo
de silogismos se aplican con los
seres humanos, porque les resta
de complejidad o los limita de
posibilidades. Rubia es igual a
tonta, negro es igual a peligroso,
mujer es igual a sirvienta, hom
bre es igual a duro, entre otro
tipo de clasificaciones hacen
a las personas más compre
hensibles, pero las esclaviza a
cumplir con su rol establecido, o
a que la gente las juzgue porque
deben cumplir ese estereotipo a
toda costa.

Facebook, una de las platafor
mas más poderosas de nuestros
tiempos, aplica un criterio similar
a la hora de evaluar a sus usua

rios con su sistema de etiquetas,
con el fin de determinar qué

les gusta, o con qué podrían
sentirse identificados. ¿Pero está

consciente de las repercusiones
políticas, sociales y psicológicas
causadas por delimitar de esta

forma a los cibernautas?

Según a un artículo del
periódico El País, que habla sobre
la clasificación de la población
en la plataforma, se dice que "la
segmentación por intereses no
refleja atributos personales, sino
que es más bien una medida de
la inclinación de las personas
por ciertos temas. Por ejemplo,
puedes estar asociado a un inte
rés publicitario relacionado con
la homosexualidad y eso no signi
fica que sea gay, sino que puedes
ser un asesor que aconseja a
adolescentes que están haciendo
pública su orientación sexual". Al
asumir una postura sobre cierta
persona según solo una faceta de
su personalidad, se le está discri
minando o se le está reforzando

un estereotipo de cómo debe
comportarse y relacionarse con
los demás. Está cayendo en un

pecado provocado por los silogis
mos expuestos al principio.

En este caso, si buscas cosas

como "qué significa ser gay" o
"cómo salir del clóset" no quiere
decir nada en particular, porque
existen múltiples opciones:
se puede efectivamente estar
enfrentando dudas sexuales,

o puedes ser un amigo que
busca ayudar con consejos, o un
psicólogo preparándose para sus
terapias, o quizá es un tema que
te llamó la atención. Pero el pro
blema existe cuando se asume

algo falso. ¿Aunque las probabili
dades están de gane?

Tal como continúa diciendo el

artículo, no necesariamente: "En

Facebook el usuario es un pro
ducto y el conjunto de 'Intereses'
define el tipo de producto que so
mos". Por tal motivo Facebook se

anima a continuar por el sendero
de la clasificación, tal como si sus

usuarios fueran una población
en masa, ganado o inventario el
cual verificar y manipular. Pese a
las ilusiones del perfil, catalogar y
clasificar a sus usuarios con base

en datos cuantitativos.
Claro, pocos piensan en

las consecuencias de toda la

cantidad de información que le
proporcionamos a Facebook,
pero la plataforma se enmascara
con las supuestas advertencias:
"Facebook se escuda en una de
las grandes estafas de internet
el usuario debe vigilar lo que
escribe, sus cookies, borrar sus

intereses y no dar información de
la que se puedan concluir deta
lles sensibles. Todo es legal, pero
es asignar la carga de la prueba en
el eslabón débil."

Tal vez por una parte sí esté
justificado, pero eso no evita las
cosecuencias negativas de cla
sificar a los internautas con base

en su personalidad en las redes.
Cabe recalcar, no es lo misma

que la existente en la vida real,
una red mucho más compleja
de emociones, sentimientos y
determinantes.

Un perfil no te define. Solo es
una parte de ti.
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Barbosa'reúne'

a Polevnsky y Monreal
La toma de protesta de Luis
Miguel Barbosa como gobernador
de Puebla fue el marco para que
volvieran a coincidir la dirigente
nacional de Morena y el coordi
nador de la bancada guinda en el
Senado Ricardo Monreal, quienes
mantienen desde hace meses una

pugna por el liderazgo del partido.

Eso sí, aunque ambos acompa
ñaron al nuevo mandatario, cada

quien fue por su lado'. Hay que
recordar que fue Monreal quien
logró un acuerdo entre Barbosa y
el senador Alejandro Armenla
(quien también buscó la candi
datura), el cual se habría cerrado

al parecer sin la intermediación
de Yeidckol. A raíz de esta tregua
mucho se especuló de un mayor

acercamiento entre Monreal y
su grupo con Barbosa, aunque lo
cierto es que Yeidckol sigue siendo
una de las principales aliadas del
mandatario poblano.

Adame y Preciado
complican consenso
El nombramiento del legislador o
legisladora que ocupe la presi
dencia de la Mesa Directiva de

la Cámara de Diputados para el
segundo año legislativo a partir del
1 de septiembre se está complicado
más de lo pronosticado. A pesar
de que existe un acuerdo entre
bancadas para que el cargo sea
para un panista, es al interior del

grupo parlamentario blanquiazul

donde no hay claridad a menos de
un mes del arranque del periodo
ordinario. Aunque en principio
había un preacuerdo para que
fuera una diputada quien presida
la Mesa y ya se habían apuntado
Adriana Dávila y Laura Rojas, los
diputados Marco Antonio Adame
y José Luis Preciado no bajan los
brazos para buscar la posición. Su
mayor esperanza reside en que en
el Senado también cambie la presi
dencia, y que esta sea ocupada por
una senadora, por lo que de alguna
manera se mantendría la paridad
en el legislativo. En las últimas
horas también ha cobrado fuerza

el nombre de la diputada Pilar
Ortega como tercera vía, respalda

da por el coordinador Juan Carlos
Romero Hicks. Atentos.

Sin dispendio por informe
A diferencia de sexenios anteriores,
en donde se hizo costumbre la

producción de piezas audiovisuales
con algunas renombradas y no
precisamente baratas agencias de
publicidad y casas productoras, para
el Primer Informe de Gobierno de

la actual administración, no se tiene

contemplado un despliegue publici
tario que implique un gasto mayor,
nos comentan, todo de acuerdo a las

políticas de austeridad. Sí se espera
la difusión de materiales previos
al 1 de septiembre, pero todos de
producción más sencilla.
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Estimado político: si su doctorado honoris
causa no se lo dio una universidad hecha y
derecha y la ceremonia fue en un salón de
fiestas, en Donceles o en San Lázaro... es
muy probable que sea patito.

La polémica por un reconocimiento
de este tipo a la conductora Laura Bozzo
destapó una larga lista de funcionarios ca
pitalinos que no han tenido empacho en
presumirlos.

Bueno, dicen que hasta el Secretario de
Cultura capitalino, Alfonso Suárez del Real,
se llevó el suyo cuando era diputado y tan
despreocupado lo tiene el origen... ¡que has
ta lo presume en su curriculum oficial!

Ahora que ciudadanos comenzaron a im
pugnar la suspensión de consultas vecinales,
en la comisión correspondiente no les entró
remordimiento, pues aseguran que ellos ya
tienen prácticamente listo el proyecto de la
Ley de Participación Ciudadana.

Tanto tanto que si no salió en el Extraor
dinario fue por una instrucción directa de
sólo concentrarse en discutir la Ley de Se
guridad y el Código Penal, pero no porque
no hubieran hecho su trabajo.

Ya se verá en septiembre si... sí.
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EL CASADO CASA QUIERE
artín ya se sentía incó
modo. La casa de sus
suegros, donde al prin
cipio lo habían acogido
con calidez, la idealizó

como un medio y un proyecto
para crecer. Al paso del tiempo,
se transformó en un infierno, en
el que sus sueños y su vida en pa
reja con Gabriela, se convirtie
ron en cenizas.
Con apenas 20 años de edad, ya

eran padres de Matías, de tres años.
Sin proponérselo, dependían de sus
suegros en lo económico y en el cui
dado de su hijo. Los sueños de Mar
tín y Gabriela eran concluir sus es
tudios de bachillerato, a fin de tener
mejores oportunidades de empleo y
así ofrecerle una vida más cómoda a
su pequeño, tener su propio depar
tamento y ser autosuficientes; y tal
vez, por qué no, pagar una guardería
para Matías.
Sin embargo, esos proyectos se

empezaron a alejar, a partir del pri
mer año. La dependencia cada día
empoderaba a los suegros, quienes
ganaban "territorio privado". Gaby
y Martín ya no podían opinar sobre

la crianza de su propio hijo, pues ese
"territorio" ahora era de sus suegros.
Al fin y al cabo, ellos lo mantenían y
cuidaban.

Los padres de Gaby le fueron en
contrando mil y un defectos a su
yerno, mientras que a ella la trata
ban como "hija de casa", por lo que
Martín y Gabriela decidieron termi
nar su relación de pareja, no así su
relación como padres.
MEDIACIÓN. Martín llegó al Cen
tro de Justicia Alternativa del Poder
Judicial de la Ciudad de México, al
que decidió invitar a Gabriela.
Ahí, los mediadores saben que los

conflictos no son hechos fijos, ni se
busca la verdad histórica. Se trata de

un espacio seguro, confidencial,
donde los protagonistas pueden ha
blar de sus diferencias y, juntos, ma
ne) ar una misma información con la
que trabajarán. No se trata de en
contrar quién tuvo la culpa, sino
cuál fue la falla en el sistema de ma

nejo del conflicto y cómo contribu
yó cada uno en su generación.
Gabriela y Martín se dieron la

oportunidad de ponerse en el lugar

del otro, de reconocer lo positivo,
participar ambos en la coconstruc
ción de soluciones. Ésta es la forma
en que ambos encontraron un espa
cio para el diálogo y construyeron
soluciones reales en las que todos
ganan, sobre todo Matías.
Acordaron que el pequeño estaría

bajo laguarday custodia de Gaby.
Martín conviviría con Matías por

las tardes. Sacaron cuentas respecto
de los gastos y fijaron la cantidad
que él entregaría a Gaby a favor de
su hijo.
En cuanto a su relación, coinci

dieron en que aún se podría resca
tar. Gaby reconoció que el compro
miso y la decisión con Martín fue
convertirse en mamáy papá, res
pectivamente. Todos esos acuerdos
quedaron por escrito, a través de un
convenio.

Este documento, elaborado por el
mediador, cuenta con los mismos
efectos de una sentencia judicial, lo
que les brindó una gran tranquili
dad, satisfacción y compromisos a
favor de Matías y de ellos mismos.
centrodejusticia.alternativa@tsjc

dmx.gob.mx
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TEXTUALES
TRABAJADORES POBRES
ADALBERTO VILLASANA
Deberíamos tener claro que,

quien trabaja no debería ser
pobre, sin embargo, en Mé
xico, las personas no cubren
sus necesidades elementa

les con un sueldo. Es necesario tener dos y
hasta tres ingresos para vivir decorosa
mente. Lo que Eeva a la necesidad de re
plantear las reglas de la repartición de la
riqueza, pero desde una perspectiva que
estimule la inversión, tanto privada como
estatal en proyectos productivos.

Los recientes datos del INEGI sobre el

crecimiento negativo en términos reales
con respecto al mismo trimestre del 2018,
reflejan una acción esperada para el
cambio de modelo que se pretende hacer
desde el Gobierno federal, los empre
sarios consideran que en el segundo se
mestre del año la perspectiva será otra,
pero los servidores públicos, deben for
talecer la confianza para que esto se dé.

Ahora estamos muy lejos del México de
los afios 40, cuando "éramos pobres, pero,
honrados", en la actualidad' vemos un cli
ma de inseguridad insostenible, por lo cual
es necesario replantear muchos temas.

La organización Acción Ciudadana i

frente a la Pobreza, apunta que en este
país, para salir de la pobreza no basta tra
bajar y "echarle ganas", con base en su
análisis de la ENIGH 2018 del INEGI, la cual
revela que los 3.5 millones de hogares con
menor ingreso perciben $2,351 al mes.

El ingreso promedio por trabajo es de
$12 milpesosalmes; en tanto quelósmás
pobres ganan por su trabajo 1,500 pesos y
los hogares con mayores ingresos: $39
mil pesos. La diferencia es de 25 a 1.

Vemos lo que ya sabíamos, la enorme
diferencia salarial que existe. El mismos
Presidente de la República, cuestiona los
altos salarios de las administraciones

pasadas, pero el punto no está en bajar
los. sueldos de los de arriba, sino en subir
los Ingresos de los de abajo.
 Encima hay más de 8 millones deho
gares con bajos ingresos que no reciben
transferencias de programas guberna
mentales.

Textualmente hay que decirlo: Los
ingresos por trabajo no son suficientes
para superar la pobreza. Se puede traba
jar y ser pobre. Es una realidad que hay
que cambiar, pero habrá que emprender
acciones que estimulen la producción, el
empleo digno y el salario justo. Pero
siento que ronda el fantasma de echar a
andar la maquinita de imprimir billetes,
eso sería catastrófico.

En Twitter @TXTUALes
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VIA LEGAL
MARIA FERNANDA MATUS

LAS MEDIDAS CAUTELARES NO
SON PENA ANTICIPADA
Uno de los problemas

de la desinforma
ción en todos los ni

veles es la oonfüsldn
que priva acerca de

diversos temas en cuanto al siste

ma penal acusatorio y oral vigen
te. O bien, por la falaz argumenta
ción de los contrarreformistas,
que se cuenten incluso entre la
clase política y gobernante, que a
diario culpa a este sistema de ser
benevolente con los imputados.
Pero nada o muy poco se dice de la
eficacia de las políticas públicas,

"sí las hayTpélgstos propios go
biernos están obligados a ejecutar
paraprevenirydlsminuirel delito,
que esa sí que es una responsabi
lidad de los gobiernos y policías en
todos los niveles: federal, estatal y
municipal.

Un ejemplo de esta confusión
es lo poco claro que, en el pensa
miento colectivo, quedan los mo
tivos que dan pie, en el proceso
penal, a las medidas cautelares.

Se les suele confundir con una
pena anticipada porque se usa
ban prácticamente de ese modo
en el sistema anterior. Sin em

bargo, suele olvidarse que, en
aquel sistema muchas personas,
por delitos menores, podían salir
bajo fianza, es decir, pagando pa
ra asegurar el cumplimiento de
sus obligaciones en el proceso,
cuestión que quedaba a reserva
del juez y que procedía de forma
más o menos fácil, por decirlo de
algún modo.

Es decir que regularmente en
tonces se trataba de prisión o
fianza en el proceso, lo que era de

grandes repercusiones para quie
nes no podían pagar fianza por
que significaba ésperar"'él' curso'
del proceso penal por meses o in
cluso años, con las consecuencias
que hoy tenemos en prisiones
donde muchas personas siguen
sin una resolución judicial.

En el actual modelo, las medi
das cautelares tomaron otro cariz,
es decir, se les aplica a solicitud del
Ministerio Público acorde a la ne

cesidad de cautela del caso el par
ticular y bajo el principio de pro
porcionalidad. Esto quiere decir
que son los fiscales, apoyados en
un organismo especializado que
puede depender del MP o de los
cuerpos policiacos, la llamada Uni
dad o Centro de Medidas. Cautela
res, quienes solicitan al juez dichas
medidas, incluso este organismo
debe verificar su'cumpUmiento.

En cuanto a la prisión preven
tiva oficiosa, ya sabemos que re
cientemente, a través de una re

forma constitucional, se amplió
el catálogo de delitos en los que
esta aplica, duplicándose estos.

Hasta 2017, sin embargo, el
panorama no había cambiado
demasiado, yl que según datos
de la propia Judicatura Federal en
poco más del 40% de los asuntos
judicializados se había optado
por la medida de prisión.

Bueno sería conocer qué está
ocurriendo con la aplicación de
medidas en los sistemas estatales

y cómo están funcionando estos
organismos que deben evaluar la
necesidad de cautela y apoyar al
Ministerio Público (MP) en su se
guimiento y en su cumplimiento '
pro parte del imputado.

<§ViaLegahmx
vialegalmxmmail.com
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SIN PROTOCOLO
JOELSAUCEDO

C onforme pasa el tiempo cre
cen las divisiones al interior
de Morena, comandado por
Yeidckol Polevnzky

De entrada las reyertas
verbales entre la dirigente y sus princi
pales detractores han subido de tono en
las últimas fechas.

La situación nacional, no es la excep
ción, pues las disputas internas también
suceden en el ámbito estatal.

Recientemente Sin Protocolo publicó
un enfrentamiento entre Horacio Flores
y Julio Lanestrosa, en Nuevo León.

En es te episodio entró a escena el jefe
del gabinete de Andrés Manuel López
Obrador, Alfonso Romo.

Las últimas diferencias se han susa

tado en el Congreso de Hidalgo , protago
nizadas por su presidente el moremsta
Ricardo Baptista.

Los desencuentros entre Baptista y sus
compañeros de bancada han escalado, a
grado tal que Hidalgo seríala primera enti
dad donde ese partido pierda fuerza.

Recientemente integrantes de la frac
ción parlamentaria guinda lamentaron el
actuar de Baptista. Lo acusaron de crear
una división entre los Poderes Legislativo y
Ejecutivo, después de las declaraciones en

contra el gobernador Ornar Fayad.
Además, los partidos de oposición

han expresado su inconformidad por la '
falta de seriedad del líder morenista y la
exclusión de que han sido objeto.

Por ta pronto habrá que ver si Morena
permanecerá con la mayoría en 17 Con
gresos, incluido Hidalgo.

Das conflictos no son huenos conseje
ros. Eso lo saben de sobra los seguidores
de López Obrador. Lá cuestión es que es
su estado natural.

PROSPECCIÓN... El gobernador de
Güanafuato, Diego Sinhue Rodríguez Va
llejo, puso en operación el Hospital Gene
ral ^Universitario, el más vanguardista de la
región del país, y al que destinó más de mil
600 millones de pesos de recursos estata
les. La importancia del nosocomio radica
en que también prestará servicios a pa
cientes de Aguascalientes, Querétaro, Ja
lisco, Michoacán y San Luis Potosí... El
PVEM en la Cámara de Diputados designó
a Roberto Antonio Rubio Montejo como
presidente de 'a Comisión de Medio Am
biente, en sustirución de Beatriz Manrique
Guevara, quien pidiera licencia para tomar
posesión como secretaria de Medio Am
biente con Miguel Barbosa, en Puebla.

Twfíter: @!oelSaucedo
saucedosi@mhoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA
"EL BETITO" QUIERE
EL CONTROL

C1 Bevito o José Alberto Maldo

nado López mantiene, a pe
sar ile estar tras las rejas, un
gran control sobre lo que

Ifessr? ocurre en el barrio bravo de
Tepito y las organizaciones relacionadas
con La Unión sin embargo, la compe
tencia por el mercado en la CDMX y la
llegada de nuevas organizaciones nacio
nales y extranjeras para nuevas activa
des modificaror la estructura criminal de
la capital e incrementaron el choque en
tre los grupos del crimen organizado.

Lo que nos cuentan es que los grupos
independientes se hicieron más fuertes
tras la detención del líder de la Unión
porque asimilaron a una buena cantidad
de lugartenientes, es por ello que se creó
la espiral de violencia que hoy aqueja al
Valle de México en la disputa por los di
ferentes mercados de consumo.

1 citatorio para el 8 de agosto
de parte de la FGR, de Alejan
dro Gertz Mañero, a Rosario
Robles, por el caso de la Estafa

. ,s Maestra, tiene intranquilos a
exfuncionarios como Emilio Zebadúa y
José Manuel Aimenta tras su paso por
Sedatu.

Tal es el caso de Armenta, quien se de
sempeñó como delegado de Sedatu en
Guerrero, pues todo indica tendría varios
pendientes que comprobar especialmente
en las obras realizadas en convenios con
diversos estados De hecho, esto llamo ya
la atención de los sabuesos de Hacienda en
la UIE a cargo de Santiago Nieto.

a secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, asegu
ró que la llamada "Ley Garro
r te" de Tabasco no criminaliza
la protesta social y los incon

formes pueden recurrir a las instancias
correspondientes a impugnar la reforma
al Código Penal jorque insiste en que no
se criminaliza la protesta.

or cierto, el Secretario de Ha

>5 h cienda, Arturo Herrera, y el
director del Banco del Bien
estar. Rabindranath Salazar

Solorio, tienen como objetivo
en la recién creada institución financiera

apoyar, con la dispersión de recursos, a
los mexicanos más vulnerables, atender
a los mexicanos con mayor marginación.

A su inauguración acudió la plana
mayor del gobierno, la Secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira Sando
val; de la Secretaría de Economía, Gra
ciela Márquez; y de la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalo
bos Arámbula.

D: Los costos en los hospitales
del IMSS son de 7 mil 500 pesos
diarios por una cama; de tera
pia intensiva el costo son 38 mil
pesos Un trasplante renal im

plica un costo de i millón 280 mil pesos.
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Comparecencia
La 60 Legislatura del Edomex citó
a comparecer al secretario de Co
municaciones del gobierno estatal,
Luis Gilberto Limón Chávez, para
que explique La razón por La cual se
aumentó el peaje en La autopista
Los RemediosEcatepec y para que
dé cuenta del estado que guarda La
infraestructura vial de La entidad. EL

diputado Tanech Sánchez Ángeles,
de morena, hizo La propuesta al
considerar que Los incrementos han
sido injustificados. Pues en reali
dad ñas cuotas de todo el Estado

de México son muy altas y en La de
ToLuca hay obras.
En Coacalco, el ahora experredista,
porque no se reafilió, Alejandro
Gamiño, organizó una manifes
tación de supuestos comercian
tes para que fueran a protestar
contra el alcalde Darwin Eslava,
porque con su campaña de reor
denamiento ha retirado puestos
semifijos, fijos y tramita licencias
de funcionamiento. EL presiden
te municipal Darwin Eslava, dijo
que poner el orden al comercio
dará tranquilidad y certeza a los

comerciantes, que al estar en regla
podrán acceder a créditos y evitar
precisamente actos de corrupción,
ya que en este gobierno han sido
de baja inspectores pasados de lis
tos, que se pusieron a disposición
de la autoridad correspondiente.
Eslava Gamiño, informó también
que respecto a las denuncias por
supuesta corrupción en el área de
Tesorería, hechas por la regidora
Yadira Yamali Cruz, ha solicitado
una auditoría al área, ya que los se
ñalamientos han sido infundados

y todo forma parte de un golpeteo
político. La regidora Yadira Cruz
por cierto, dio declaraciones a los
medios y dijo que sí trae la misma
línea del exedil Alejandro Gamiño
para denunciar la corrupción. A
valiente árbol se arrima.

El Grupo Parlamentario del PT, a
través de la diputada Marta María
del Carmen Delgado Hernández,
propuso exhortar al titular del Eje
cutivo estatal a que condone a los
habitantes de al menos ocho muni

cipios mexiquenses, el cobro de la
caseta del ramal a Valle de Bravo,
en la autopista TolucaZitácuaro.

Fecha: 02/08/2019

Página: 11

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,183



¡Que conste ...son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

SEGÚN ALGUNAS INVESTIGACIO
NES, EN EL MUNDO, FIJENSE, hay 192
millones de consumidores de marihuana,
UN ENORME MERCADO que sin duda
no es despreciado por los grandes intere
ses norteamericanos que ahora, desde que
legalizaron del consumo, piensan controlar
en medicamentos y los usos normales en
los que la fuman. Negocios son negocios y
esto nos muestra que ahora ya no quieren
ni soportarán competencia de los narcotra
ficantes,ya no ios necesitan, ahora ellos ten
drán el enorme negocio y claro, nosotros,
seguimos chiflando en la loma. Dentro de
estos datos sería bueno que el presidente
en verdad descubriera a dónde fueron a

parar más de 200 millones de dólares que
estaban en la casa de Zhenli Ye Gon, casa
alquilada a un heredero de un importante
licenciado y general que fuera regente de la
capital, pero eso solamente fue en una casa,
pero la verdad es que al parecer tenía cuan
do menos otras cuatro casas donde mante

nían cientos de millones de dólares ocultos,
hasta que llegaron las gentes de Calderón y
de inmediato se perdieron más de cincuen
ta millones de lo que se descubría prime
ro, alegando que contaron mal los fajos de
billetes, pero la realidad es que quedaron
en los bolsillos de importantes figuras del
sexenio. Los otros millones de dólares, ja
más se conocieron ni se dieron a conocer,
pero la realidad la sabe Zhenli, sobre todo,
cuando recibía las amenazas del panista con:
"coopelas o te mueles..." y bueno, muchos
prosperaron en Puebla y en el sexenio de
don "jelipe", a lo mejor, por ello, le agarro
tanto cariño al chupe...

Y uno tendría que investigar en dónde
quedaron las fortunas de los hombres de
Tamaulipas, los de Sinaloa, los de jalisco,
los del Distrito Federal, los de Chihuahua,
Oaxaca, Puebla, Nuevo León, Sonora, Baja
California, Quintana Roo.Veracruz, Guerre
ro, en fin, decenas de hombres y mujeres

dedicados al narcotráfico que acumularon
miles de millones de dólares, unos, los in
virtieron con los políticos, policías, empresa
rios, especuladores financieros, banqueros,
funcionarios, gobernadores y ellos, cuando
fueron detenidos o asesinados, pues simple
mente, como el trato era entre ellos y sin
testigos, pues se quedaron con esos millon
cejos, así, de pronto, vimos crecer a impor
tantes empresarios y funcionarios, políticos
y especuladores financieros como hombre
de inmensas fortunas y no estaría de más
que ahora que al parecer, cuando menos, el
presidente quiere saber en dónde están los
milloncejos que decomisaron a Zhenli Ye
Gon, pues hay muchas dudas desde que se
encontrara la casa y al contar el presidente
Calderón declara una cifra enorme y, a las
pocas horas, le quita a esa cifra inicial más
de cincuenta millones de dólares que todos
sospechamos que alguien se embolsó y él,
alegó que se había contado mal el dinero,
pero nunca dijo que se contó mal, a su fa
vor. Después se supo que había otras casas
y que este tipo estaba protegido por el mis
mo presidente Fox quien le diera la ciuda
danía en un dos por tres o cuando menos,
así señalaron, para no decir en un proceso
inmediato previo pago de algunos millon
cejos, además, siempre le dejaron hacer lo
que quería de tal suerte que en la carretera
que va deToluca al Aeropuerto, en esa zona
industrial carísima, el chinito tenía instala
ciones para poner un enorme laboratorio
y hasta hotel para sus gentes y, curiosamen
te, nadie le imponía vigilancia y suponemos,
porque solo eso podemos hacer, que no lo
hacían porque existía la protección presi
dencial y los arreglos necesarios para que
operara con total libertad.
Muchos suponen que sus suegros, hom

bres de empresa de origen chino, tuvieron
muchos millones de dólares para invertir en
la zona centro de la capital, en el mismo Ba
rrio Chino de Dolores, en los restaurantes
y empresas de importación y nada sucedía

hasta que, por alguna razón, al llegar don
"jelipe" pues creyeron importante dar el
golpe, quitarle los dineros y entregarlo a los
norteamericanos donde tiene enorme pro
tección y así, el entonces presidente mos
traba su buena disposición para colaborar
con los norteamericanos, claro, lo que no
dijeron sus policías es que en este manejo
se embolsaron muchos millones de dóla

res y, ai final de cuentas, también pudieron
negociar con los demás grupos para que
continuaran operando en tan lucrativo ne
gocio. Sí, que investigué AM LO dónde se en
cuentran esos miles de millones de dólares

que ahora se necesitan para cubrir muchos
de los proyectos y programas sociales para
ayudar al infeliciaje, claro, siempre y cuando
tenga la voluntad política de hacerlo y no
quedarse en las declaraciones.
Y es que en los negocios también hay

cambios brutales, por ejemplo, Televisa deja
el negocio de la radio después de 89 años
y vende sus estaciones al misma equipo, al
grupo de don Miguelito Alemán, en 1,248
millones de pesos por las 17 estaciones de
radio: la W radio, los 40 y la K buena y las
demás del grupo, bueno, uno pensaría que
es otro negocio, el caso es que Alemán y su
grupo siguen teniendo intereses en Televisa
y así, pues lo que se supone es otro negocio,
a nosotros nos parece acomodos de los in
tereses financieros del grupo, el mismo gru
po, claro que entendemos que los negocios
de la comunicación sufren cambios brutales

en éstas fechas, las redes sociales, las esta
ciones de internet los grupos que tienen
la capacidad para distribuir música, noticias
y elaborar programas de información con
mayor credibilidad a las gentes son los que
van avanzando en esta nueva etapa, el caso
es tener empresas que permitan hacer ope
raciones, no de lavado, porque todos sus re
cursos están blancos, sino operaciones para
deducir impuestos y terminar con el cuento
de que se les pueda demandar como grupos
monopólicos.
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La legalidad y la Constitución viven
horas definitivas.
La nueva Legislatura de Baja Ca

lifornia ha ordenado al goberna
dor Francisco Vega publicar la reforma cons
titucional para dar cinco años de gobierno
a Jaime Bonilla.
No importa si el viejo, viejísimo amigo

de Andrés Manuel López Obrador fue vo
tado enjunio solamente para dos años para
empatar la elección del próximo mandatario
en2021.
Esa determinación está en distintos docu

mentos oficiales:
En decisiones anteriores del Congreso de

Baja California y del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) está
la decisión del período de dos años.
Nomás.

Aquí lo anunciamos: Jaime Bonilla, More
na y los operadores presidenciales enviados
desde la Ciudad de México ganaron la vota

ción para ampliar elperíodoacincoaños.
La oferta inicial fue de un millón de dólares

detallamos cuando nos referimos al presiden
te del Congreso hasta antier, el priista Carlas
Alberto Torres.
Y como fue la oferta inicial, todo mundo

supone cantidades mayores.
Con un agravante: ¿dónde están la Unidad

de Inteligencia Financiera (UIF), la Fiscalía
General de la República (FGR) y demás ins
tituciones a cargo de vigilar delitos y corrup
ción?

LOS 7VOTOS DE LA CORTE

Todo mundo espera valladares.
El primero sería el TEPJF, a donde llegarán

las impugnaciones de presidentes municipa
les, partidos políticos, instituciones civiles, or
ganismos políticosy por supuesto ciudadanos.
El segundo será la Suprema Corte de Justi

cia de laNación (SCJN), donde recalaránlos
procesos de inconstitucionalidad para hacer

valer no la Constitución de Baja California,
sino del país.
Aquí está el problema.
Pueden decirse muchas cosas, pero aquí

va un dato:

Jaime Bonilla hurgó y recibió la venia su
perior y si no, desmiéntalo el subsecretario
de Gobernación, Ricardo Peralta para ins
trumentar la prolongación de su mandato.
Y va otro más:
La Corte no es libre.
Basta recordar cómo resultó electo Arturo

Zaldívar.

Desde el poder, con la intervención de se
cretarios de Estado y de altos funcionarios
de la Presidencia de la República se le dieron
los seis votos necesarios para sustituir a Luis
María Aguilar.
El suyo y de seis ministros más, ahora obe

dientes a cualquier instrucción.
¿Verdad que la legalidad y la Constitución

viven horas definitivas?

Baja California: hora cero para la Constitución
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INTERJET ANTE LA QUIEBRA
La crisis de Interjet no es casual.
La ha creado a pulso durante mucho tiem

po sin vigilancia de la Procuraduría Fede
ral del Consumidor (Profeco) y, ante tanto
agravio a los pasajeros, ahora debe intervenir
Aeronáutica Civil.

Simplemente como testimonio:
El viernes 19 de julio estaba programado

el vuelo 2626 a Oaxaca para las 21:00 horas.
Tras muchas preguntas y ninguna respues

ta, se informó que saldría a las 22:20, luego a
las 23:00 horas y cuando ya estaban los pasa
jeros con avión lleno a las 23:30, los bajaron.
Se canceló el vuelo.

Mil problemas y reprogramación de salida
a 5:40 del sábado 20.
Alas 6:40: tal vez en una hora.
Los pasajeros bloquearon accesos a salas de

otros vuelos los de Interjet era imposible por
que ninguno salía a tiempo y sólo así lograron
salir a Oaxaca... ¡ a las nueve de lamañana!
Hoy dice Interjet que Aeroméxico les roba

pilotos y sobrecargos.
Pues así pagarán.
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Migración: en sentido contrario
Un migrante muerto a manos de la po

licía de Coahuila pone a México ante
la opinión pública internacional justo
en el papel contrario al que pretendía

el gobierno de López Obrador.
De país seguro o amigo de los migrantes pasa

mos por obra y (des) gracia de un disparo como
represor.
En esencia, el gobierno mexicano está cum

pliendo con su responsabilidad de proteger el
territorio nacional, como harían todos los gobier
nos del mundo.

Pero en nuestro caso, el gobierno federal, en
complicidad con el gobierno de Peña Nieto, que
abdicó de sus responsabilidades a partir del 3 de
julio del año pasado, comenzaron mal.
Dejaron, a partir de octubre, circular sin cor

tapisas a los migrantes y alentaron la formación
de caravanas en contra de la propia seguridad e
intereses nacionales.

Los migrantes recibieron trato de héroes; la
administración de Peña cedió todo el poder a
López Obrador y fue éste quien dictó las normas
de la política migratoria.
"Paso libre, alojamiento, alimentos, empleos

y lo que se ofrezca" a los miles de migrantes que
llegaron en caravanas al país.
Esta política irresponsable exacerbó el na

cionalismo estadounidense abanderado por
DonaldTrump.
Ahora las directrices de la política migratoria

las marca Trump.
Sonfrecuenteslasquejasde centroamericanos

que son detenidos por policías o la Guardia Nacio
nal, en la frontera sur.
Si la fotografía del cadáver de un migrante

junto con su pequeña hija flotando en el río Bravo
tuvo su costo para México, la carga mayor recayó
en el gobierno de Estados Unidos.
La imagen de un centroamericano muerto por

un balazo de un policía mexicano aunque haya

estado delinquiendo pondrá los ojos nuevamen
te enla fallida política migratoria de nuestro país.

La secretaria de Gobernación Olga Sánchez
Cordero, se manifestó a favor de la llamada Ley
Garrote, aprobada por el Congreso de Tabasco¿
porque, dijo, "no criminaliza la protesta".
Sánchez Cordero ahora sí asumió su respon

sabilidad como funcionaría pública y se manifes
tó en un tema que ha despertado controversia en
todo el país.
Pero sigue sin dar su opinión como encargada

de la política interna del país sobre el tema de la
ampliación de mandato aprobada por el Congre
so de Baja California.
Aunque, por lo visto, también está a favor.

El que ya dijo que analizarán la constituciona
lidad de la Ley Garrote fue Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores de Morena.

El zacatecano aseguró que la Cámara alta es vigi
lante del pacto federal, pero también de que los go
biernos estatales no se excedan en sus facultades.

Monreal ha moderado sus posiciones en di
versos temas, aunque no deja de ser un radical
en la defensa de los principios esenciales del
lopezobradorismo.
Como quiera, una voz sensata entre tanta gri

tería le viene bien al gobierno del cambio.

Por más que este y el anterior gobierno denosta
ron a Carlos Romero Deschamps, el dirigente
del sindicato petrolero sigue teniendo un gran
poder.
Tanto, que pese a las acusaciones en su contra,

fue el encargado de negociar y firmar la más re
ciente revisión del contrato colectivo de trabajo
con la petrolera.
Yno es que no falten razones para cuestionar su

opulencia y riqueza, pero siempre hay algo que
impide que se concreten en un proceso judicial
todas las acusaciones en su contra.

¿Qué será, qué será?
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Y crisis de seguridad nacional
Los asesinatos en un restaurante de

Plaza Artz representaron una crisis
de seguridad nacional, en términos
de la ley respectiva que señala la api i

cación del poder del Estado contra instancias
y organizaciones que pongan enriesgo la inte
gridad, estabilidady permanencia del Estado.
La seguridad nacional mexicana se ha que

dado sin instancias coherentes de funciona

miento. El presidente Calderón desapareció
el Consejo de Seguridad Nacional y el presi
dente López Obrador desarticuló el Centro de
InvestigaciónySeguridadNacional.
Así, la seguridad nacional retrocedió a

niveles inferiores a la seguridad pública. La
carpeta de investigación del caso Artz se ha
quedado en un hecho policiaco, no en una
indagatoria de riesgos de seguridad nacional
por grupos criminales que han rebasado a las
Policías, articulación de grupos delincuen
ciales y presencia de bandas internacionales
operando en territorio nacional.
Lo grave es la ausencia de una estructura le

gal: la Ley de Seguridad Nacional de diciembre
de 2005 construida con la participación de
la comunidad académica quedó tijereteada
porqueyanoexisteelConsejodeSeguridadNa
donaly la ley asume la existencia del inexistente

CISEN, aunquelas fúncionessonlasmismas que
las del actual Centro Nacional de Inteligencia.
Y a pesar de que el país vive severas e ini

maginables crisis de seguridad nacional y de
inteligencia, sigue funcionando la Escuela
Nacional de Inteligencia para la Seguridad
Nacional (Diario Oficial, 16 de abril de 2009).
La seguridad nacional y la inteligencia son

las principales líneas de defensa de la sobera
nía del Estado, pero de un Estado despedaza
do por grupos criminales que no sólo roban
al ciudadano, sino que toman el control de
partes de la soberanía territorial e institucio
nal del Estado

partes de la soberanía territorial e institucio
nal del Estado

ZONAZERO

En el Programa para la Seguridad Nacional
20132018, el gobierno del presidente Peña
Nieto anunció la creación de un sistema na

cional de inteligencia. Pasáronlos añosynada
se hizo, aunque tampoco se explicó. Ahora la
estrategia del gobierno de López Obrador
anuncia un sistema nacional de inteligencia
del que nadie ha sabido nada. Yla inteligencia
es información, y la información es preven
ción de delitos.
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La izquierda represiva
Por segunda vez en pocos días la

primera fue con el cuartelazo legis
lativo en Baja California, bastantes
de los demócratas que decidieron

apoyar a este régimen tuvieron que cumplir
con el ritual de respirar profundo y tuitear
que no, no es admisible una ley como la apro
bada enTabasco, la Ley Garrote, que sí: fue
creada para defender la construcción de Dos
Bocas, catalogada como "estratégica" por la
actual administración y sus fieles y como un
disparate integral por el resto del mundo;
y que sí, abre la puerta a reprimir cualquier
protesta: que pone en peligro el derecho a
manifestarse.

Esos demócratas, por supuesto, tienen ra
zón. Sí: segunda vez en pocos días que se le
planta un varillazo en las rodillas al Estado
de Derecho, a las garantías individuales, a los
principios democráticos. En lo que no tienen
razones enrematar sus críticas conlo de "esto

no es propio de unrégimen de izquierda". ¿En
serio? La historia del siglo XX es en grandísi

ma proporción la evidencia de que la izquier
da no sólo reprime, sino que lo hace como
nadie. Sí, los campos de concentración tienen
origen soviético: los echó a andar Lenin y los
masificó Stalin, con sus 20 millones de muer
tos, sus purgas, sus hambrunas. Sí: Mao, con

su salto adelante, con su Revolución Cultural,
arrasó con50millonesde chinos. Sí: los Jeme

res Rojos asesinaron a un par de millones de
personas más. Sí: Corea del Norte es como la
pintan. Sí: Cuba es un Estado policiaco; sí: lo
patentó Fidel con ayuda de los soviéticos y la
Policía Secreta de Alemania del Este, la Stasi,
de una eficacia sin precedentes. Y no, el Che
no era un libertario: léanlo; cuenta sin tapujos
cómo le gustaba ejecutar a la disidencia, y
montó abundantes fusilamientos sin juicio,
y creyó en el totalitarismo soviético hasta que
dudó si no era mejor el maoísta, y formó parte
del régimen homofóbico que creó los UMAP,

los campos de reeducación. Sí, Nicaragua
es un Estado represivo comandado por un
hombre formado en el leninismo. Sí: Maduro

ha asesinado y torturado a cientos y cientos
de opositores, y no: Chávez no desató una
represión equivalente, pero fue él quien puso
al país en ma nos del aparato cubano.
¿Estamos ahí, en un escenario como ésos?

Claro que no. Pero mejor estar atento a ciertos
síntomas. Hayunaizquierdarepresiva, como
hay una derecha represiva (y como hay otras
que no lo son). Negarlo equivale a asimilar la
idea de izquierda a la de virtud, y la historia
nos enseña que ahí empieza el camino a la
catástrofe.
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Desatinos
Michael Grant Ignatieff, ex po

lítico canadiense, escribió en
su libro Fuego y cenizas. Éxito
y fracaso en política que: "El

arte de la política consiste esencialmente en
ser un maestro del oportunismo. Un torpe
oportunista político no es más que alguien
incapaz de ocultar que está aprovechando
una oportunidad. Un oportunista hábil, por
el contrario, es quien sabe persuadir al públi
co de que él ha creado la oportunidad".
En los últimos días, el presidente Andrés

Manuel López Obrador sintió que la estabi
lidad de su gobierno estaba siendo amena
zada y reaccionó defendiendo las ideas que
han sostenido sus acciones; lo demás para él
son sólo opiniones.
Cualquier persona mínimamente sen

sata siente temor ante el poder que tiene el
Presidente y su manera de afrontar temas
tan sensibles.

Con sus argumentos, el presidente Ló
pez Obrador se defiende como símbolo
de la unidad, y dice: "Se están arreglando
las cosas para que haya más crecimiento y
acompañado de desarrollo, porque, insisto,
crecimiento es hacer dinero; y desarrollo es
hacer dinero y distribuirlo, que les llegue a
todos. A mí me importa mucho que la gente
tenga para comprar abajo, que se compre
en los mercados, en las tiendas de abarrotes,
en los centros comerciales aquí en el centro,
que haya movimiento, que haya consumo.
Entonces, eso, tengo información que se

está dando. No hay, por poner un ejemplo,
restaurantes vacíos en la Ciudad de México;
no sé qué esté pasando en todo el país".
Sin asumir responsabilidadesy ante el ma

lestar por el desatino, elPresidente renovó el
discurso: "Creo que es necesario que haya
orden, porque había una situación de anar
quía y de corrupción, de extorsiones, y eso
no se puede permitir, porque no es la lucha
por una causa justa, es un modus operandi,
es chantajear para obtener recursos, para
obtener dinero, porque proliferaron grupos,
supuestamente sindicatos, que no tienen
fundamento legal y se dedicaban a extorsio
nar. Yo hago un llamado a mis paisanos para
que no se permitan esas cosas y que todos
nos portemos bien...".
Fue una corrección con toda la regla de

lo que años antes él hizo en Tabasco y en la
Ciudad de México.

A pesar de anunciar contactos y apoyos a
nivel nacional, el malestar de los barones del
mal sigue muy presente, y la respuesta del
Presidente es amory paz: "Es el distintivo de
nuestro Gobierno, inclusive en acciones que
tienen que ver con el combate a la delincuen
cia, respeto a los derechos humanos, nada
de razias, nada de masacres, respetar la vida.
Eso es lo que se está haciendo. Y se puede
gobernarde esamanera si hay diálogo, si hay
argumentos, si se atienden las peticiones, si
se evítala confrontación".
Milonga: en agosto inicia la puj a en el S ena

do por más de 70 vehículos. ¿Quién da más?
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Trump, su estrategia y el racismo
Por tland, Maine.  Donald Trump sabe

que sus niveles de popularidad aún
no son lo suficientemente sólidos

como para sentirse seguro de ser
reelecto en 2020. De ahí su doble apuesta:
mantener el dinamismo de la economía y
alimentar la polémica que le permita dividir
a la sociedad.

El primer eje de su estrategia se centra en
los buenos resultados económicos, sustenta
dos en un crecimiento sostenido del PIB, con
2.1% en el segundo trimestre de este año, por
encima de las previsiones de los analistas que
ubicaban el aumento en 1.8%. Dos argumen
tos más permiten al controvertido Presidente
ser optimista: la inflación por debajo de 2%,
dentro de los rangos establecidos por la Re
serva Federal (Fed), y un nivel de desempleo
de 3.7%, nunca antes visto en este país desde
los años sesenta.
De gran ayuda será la reciente decisión del

banco central de reducir las tasas de interés en

un cuarto de punto. Con esta medida, la princi
pal economía del orbe recibió un impulso para
mantener su dinamismo frente a la desacelera

ción globaly las disputas comerciales con China.
En términos de aceptación, Donald Trump

aún tiene retos que vencer. De acuerdo a un
sondeo elaborado por Ipsos, el actual man
datario cuenta con una tasa de aprobación
de 41%, bastante aceptable para un líder que
ha enfrentado a cuanto sector se le ha puesto
enfrente. La situación contrasta en las bases

republicanas, en donde estos niveles se ubi
can en 72%.

Consolidado el voto duro republicano, la
apuesta se centra en dividir al electorado de
mócrata e ir a la caza de un importante sector
de la clase media, aquellos ciudadanos noi

teamericanos de raza blanca, que no cuentan
con educación universitaria y que represen
tan la capa poblacional más receptiva de las
propuestas de Donald Trump.
Hasta ahora, Trump ha sabido desestabili

zar a sus contrincantes. Una agresiva ofensiva
en contra de quienes, en el Partido Demócrata,
se han denominado "socialistas democrá
ticos" ha venido a atizar el discurso racista,
generar desequilibrios en la oposición y con
vencer que la verdadera apuesta se encuentra
en la continuidad. En sus recientes tuits en

contra de un puñado de legisladoras de co
lor, a quienes sugirió regresar a sus países de
origen y "reparar esos lugares infestados de
criminales de los que vienen", el mandatario
abre sus cartas: la búsqueda del electorado
blanco.

Trump ha sido muy eficaz en revivir el dis
curso antiinmigrante, promover el proteccio
nismo comercial, confrontar a las élites y victi
mizarse ante cualquier ataque. Todo ello forma
parte de una estrategia que podría permitirle
alcanzar la reelección, ahora con un nuevo
componente, que es el del discurso racista den
tro de un país en el que este debate parecía
haber sido supera do. Al menos enlas formas.
Segundo tercio. Finalmente fue ra tificado

elnuevo embajador de Estados Unidos enMé
xico, Christopher Landau. La decisión de la
Cámara alta ocurre a sólo un día de que inicie
el periodo vacacional en ese órgano legislati
vo. Era una muy mala señal para nuestro país
no tener un representante de la Casa Blanca.
Tercer tercio. Podría fortalecerse la alian

za TrumpBolsonaro si Estados Unidos con
creta lo que hasta hoy es un proyecto: la ne
gociación de un acuerdo de libre comercio
con Brasil.
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Resolución contra la 4T
El caso del fiscal general de la República, Alejandro Gertz,
de que no podrá circular todos los días su vehículo con
holograma 1 ya que unjuez le rechazó otorgarle un amparo
contra el Hoy No Circula, todavía eljuicio admite un recur
so... y, se dice, lo puede ganar; sin embargo, la resolución
hasta ahora va contraía gente que menos tiene y también
contra el espíritu de la ideología de la 4T. Será?

Ignoran denuncias ciudadanas
Cada vez hay más voces en la Ciudad de México que se pre
guntan si realmente hay personal atendiendo las denuncias
presentadas a través del portal del Sistema Unificado de
Atención Ciudadana (SUAC), pues, nos dicen, hay decenas
de quejosos que no han recibido respuesta de la autoridad
a sus reclamaciones. Además, acusanlos afectados, la
Agencia Digital de Innovación Pública, de José Antonio
Peña, encargada de operar el programa, ha pasado por
alto un buen número de errores en la página web, que van
desde mensajes de conclusión en procesos recién iniciados,
hasta la imposibilidad de enviar más de una soli citud. Por
tal razón, los capitalinos optaron ya por dirigir nuevamente
sus llamadas al famoso Locatel; ahora para intentar dejar
registro de sus querellas ante los funcionarios del gobierno
de la ciudad. ¿Será?

Seguridad primero
El reciente anuncio que el alcalde de Xochimilco, José
Carlos Acosta, hizo sobre la inversión de alrededor de 80

millones de pesos para instalar un corredor turístico fue
muy bien recibido entre los habitantes de la demarcación;
esto porque el proyecto promete impulsar la venta de
productos locales e incrementar el flujo de turistas hacia el
sur de la metrópoli. Sin embargo, dicen los propios vecinos,
es primordial mejorar la seguridad para que la iniciativa
funcione, toda vez que, aseguran, los constantes actos
delictivos son el principal impedimento para la llegada de
visitantes nacionalesy extranjeros alos atractivos tradicio
nales de la zona. ¿Será?

El Gobierno de la reconciliación
Luis Miguel Barbosa comienza un nuevo Gobierno, cuyo
eje principal es la reconciliación de los poblanos. Ayer, en
un acto republicano acudió a la entidad la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y dejó claro que
aunque no habrá persecución, si hubo irregularidades o
actos de corrupción, se irá hasta las últimas consecuencias.
Desde aquí el deseo del mejor de los éxitos para elnuevo
mandatario de Puebla.

... Y en Baja California
estrenan Legislatura
Y después de laLeyBonilla, tanto Jaime Bonilla, en el mo
mento que asuma la gubernatura, como la nueva Legisla^
tura del Congreso tendrán mucho trabajo para demostrar
su vocación democrática, porque, cuando menos el político
millonariodejamuchoque desear. ¿Será?

Fecha: 02/08/2019

Página: 2

Area cm2: 158

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacciòn

Costo: 23,873



¿Cómo debe procesarse el caso?
— En lo particular hay una serie de
protocolos asociados al tema de la
protección consular que tendrían
que comunicarse al gobierno de El
Salvador para que, en colaboración
con el gobierno mexicano, se esta
blezca la identidad, la nacionalidad
y el tema del hijo para comenzar la
repatriación. En este caso el DIF no
se ha visto que intervenga y esta
parte me preocupa porque más
allá del hecho violento se debe de

establecer el interés superior del
niño involucrado.

¿Cómo se debe enfrentar el
fenómeno migratorio?
— La parte compleja es que
para que en este país se pueda
establecer algún protocolo de

investigación de asesinatos y demás
va a ser bien complicado, yo no sé si
a la persona que disparó se vaya a
establecer un procedimiento penal
porque no hay flagrancia y prácti
camente no habrá parte acusadora,
porque hablamos de un extranjero
con muy pocos derechos o una
familia que no está en México para
defender los derechos del fallecido.
Tampoco se sabe cómo será el tema
de las indemnizaciones, el castigo al
culpable y cómo se llevarán las in
vestigaciones, todo esto es difícil de
establecer en la práctica porque no
veo una parte que esté acusando.

¿Cuántos casos documentados de
agresiones calculas?
— Son decenas, no tengo nombres
específicos sino números muy
grandes que hemos trabajado
con el Movimiento Migrante
Mesoamericano y en el contexto de
desaparecidos hablamos de cente
nas; es decir, el Estado mexicano ha
de tener deudas de varios miles de
afectados vinculados a secuestro,
desaparición, violencia, agresiones,
desde las más simples hasta las
más graves, trata y tráfico; y es un
catálogo muy grande.
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• ¿Yeidckol Polevnsky hun
dió a Morena? La presidenta
del partidazo es vista por mo
renistas como la causa de fre
nos al movimiento. De hecho,
nos aseguran que los números
del 2 de junio no fueron lo
suficientemente holgados si se
considera que 11 meses antes
arrasaron. Como sea, Morena
está cumpliendo cinco años
como partido político formal,
aunque la fiesta del movi
miento es el 20 de noviembre.
• Christopher Laiidau ya es
embajador de Estados Unidos
en México. En la historia de
las relaciones entre ambos paí
ses queda claro que no ha sido
fácil lidiar con los enviados
estadounidenses. Roberta Jae
obson ha sido la más reciente
cara amable. Landau es un

abogado experto en litigios de
un despacho importante en
su país, pero con picaporte a
Donald Trump. ¡Bienvenidou,

amigou!
• Olga Sánchez Cordero pa
lomeó la ley ganóte en Tabasco.
Este jueves dijo públicamente
que esa norma no criminaliza
la protesta social. Y de plano
pidió que quien esté inconfor
me con ella que la impugne.
Así que las penas de hasta 13
años por impedir construcción
de obras ya tiene el aval de la
secretaria de Gobernación.
• Felipe Calderón contra An
drés Manuel López Obrador.
El presidente insistió en dos
temas vinculados con el ex
panista. La elección de 2006
y la guerra que nunca ha
admitido Calderón haberla
"declarado" volvió a hacer
chocar a ambos políticos. Y
sí, parece que en la autodeno
minada 4T insisten en llevar
al escenario al calderonismo,
que está en la construcción de
su propio partido... ¿plan con
maña?
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¡LOS OJOS
DE LA CAPITAL!

iiiiu

i l.adif tacos *

El miércoles pasado, persona] ele la
alcaldía Cuauhtémoc levantó con lujo
de violencia a una vendedora de origen
muxe conocida como 'lady tacos de
canasta', en las inmediaciones del
Centro Histórico, a pesar de que en
repetidas ocasiones el alcalde Néstor
Núñez se ha comprometido a respetar el
trabajo de quienes se autoemplean.
La agresión es un claro ejemplo

de la problemática que representa el
comercio popular en el espacio público
contemplado ya en la Constitución
de la CDMX, aunque los aspirantes
y luego funcionarios prometen a los
comerciantes, sobre todo en tiempos
electorales, regularizar su actividad
pero luego se olvidan, e incluso los
criminalizan.
En un video que compartió el

perfil de Facebook "Chambeando
Ando", se observa cómo personal de
la alcaldía llega a intentar quitarle
su canasta a esta mujer muxe, sin

mayor justificación u orden que los
autorizara, más que el decir que fueron
instrucciones del Gobierno de la Ciudad.
Afortunadamente^ 'Lady tacos de
canasta' fue apoyada por la gente que se
encontraba ahí, por lo que los policías y
servidores públicos, tuvieron que irse.
Chambeando Ando es una campaña

ciudadana que busca sumar esfuerzos
de personas y organizaciones, como
Modeccos, para dignificar y reivindicar el
comercio popular en el espacio público.
De esta forma, impulsan la Iniciativa
Ciudadana de Ley "Chambeando Ando"
para regular este trabajo en la CDMX.
Es necesario que se reconozca legal

y socialmente a las personas que se
autoemplean en el espacio público. Para
Diana Sánchez Barrios, "la reducción de
la economía informal y la regulación del
comercio popular en el espacio público
son temas clave en la lucha contra la
desigualdad y exclusión social".
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PUNTO... Y
SEGUIMOS

ALFREDO
IBÁÑEZ
KiK y Nava Genera

Ahora que el presidente,
Andrés Manuel López
Obrador, está decid ido a
desterrarla corrupción,
debería volver su mirada
a los sindicatos, son
muchos los líderes
que por años han sido
cómplices de lo que llama
gobiernos neoliberales y
siguen pegados a la ubre
presupuesta!

Ejemplo de ello es
Humberto Nava Genera,
cabeza del Sindicato de
la Fiscalía General de la
República, quien lleva más
de 15 años en el cargo, yes
señalado de enriquecerse a
costa de los trabajadores.
Por años ha disfrutado

mensualmente de 290
mil pesos, por concepto

de cuota sindical, dinero
de los contribuyentes que
va a parar a sus bolsillos
porque los sindicalizados,
que apenas ganan 10 mil
pesos mensuales, nada
saben de esa aportación
gubernamental,

Nava es incondicional
del priísta Joel Ayala,
dirigente de laFSTSE;
ambos, agazapados
sobreviven en la 4T.
Una investigación

parece obligada; el líder,
por cierto, es señalado
de haber comprado para
él y sus allegados, títulos
de doctorado sin haber
pasado por las aulas. Obvio
a una universidad "patito".
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